
Фестиваль Ильдара 
Абдразакова стартовал 
в Московской 
консерватории

ТОЛЬКО В «РГ» Посол России в США Анатолий Антонов дал 
интервью «Российской газете»

Внештатные отношения

Александр Ленин

В
чера рядом со зданием по-
сольства России в Афгани-
стане произошел теракт. 

Смертник привел в действие 
взрывное устройство. По неко-
торым данным, в результате 
теракта погибли не менее вось-
ми человек, среди которых двое 
россиян. Еще около 15 граждан 
получили ранения различной 
степени тяжести. Их точное ко-
личество уточняется. Местные 
правоохранители заняты рас-
следованием произошедшего.  
Каким образом террористу уда-
лось так близко подойти к внеш-
нему периметру ограждения 
дипмиссии и почему на дальних 
подступах не был осуществлен 
предварительный досмотр лю-
дей, ждущих в очереди около 
консульского отдела, выясняет-
ся.

«5 сентября в 10.50 по ка-
бульскому времени в непосред-
ственной близости от входа в 
консульский отдел посольства 
России в Кабуле неизвестный 
боевик привел в  действие 
взрывное устройство. В ре-
зультате атаки погибли два со-
трудника дипмиссии, среди аф-
ганских граждан тоже есть по-
страдавшие», — прокомменти-
ровали ситуацию в МИД России. 
На Смоленской площади отме-
тили, что посольство РФ нахо-
дится в плотном контакте со 

службами безопасности Афга-
нистана.

В свою очередь, министр 
иностранных дел РФ Сергей 
Лавров подчеркнул, что после 
теракта незамедлительно был 
принят комплекс мер по усиле-
нию охраны периметра посоль-
ства, в том числе с привлечени-
ем дополнительных сил талиб-
ских властей (движение «Тали-
бан» запрещено в РФ), а также 
возможностей службы развед-
ки и контрразведки Афганиста-
на. Глава российского внешне-

политического ведомства выра-
зил надежду, что организаторы 
теракта будут найдены и поне-
сут заслуженное наказание в 
самое ближайшее время. В 
Кремле выступили с резким 
осуждением террористическо-
го акта в Кабуле. «Безусловно, 
речь идет о теракте. Мы реши-
тельно осуждаем подобные тер-
рористические акты. И, конеч-
но же, сейчас главное, что необ-
ходимо сделать — это получить 
информацию с места о том, что 
случилось с нашими представи-
телями, нашими дипломатами», 
— заявил пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Пес-
ков. Глава Следственного коми-
тета РФ Александр Бастрыкин 
поручил сотрудникам возбу-
дить уголовное дело в связи с ги-
белью сотрудников 
российского посоль-
ства в Афганистане.

Евгений Шестаков

А
мериканские власти 
в  одностороннем 
порядке ввели в от-
ношении россий-
ских дипломатов  
жесткие ограниче-
ния по срокам рабо-
ты в США. Макси-
мум — три года. То-

гда как другие посольства мо-
гут держать своих сотрудников 
до пяти лет. Именно поэтому к 
концу 2022 года по предписа-
нию госдепартамента десятки 
сотрудников российской дип-
миссии будут  вынуждены 
уехать из США.  О том, на-
сколько сложно выстраивать 
работу посольства РФ в новых 
условиях и правы ли горячие 
головы, когда призывают пол-
ностью отказаться от диалога с 
Вашингтоном, «Российская га-
зета» беседует с послом России 

в Соединенных Штатах Анато-
лием Антоновым.

Как часто сегодня удается 
встречаться с представите-
лями американского исте-
блишмента?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Мы работаем в 
непростых условиях. Климат 
отношений максимально отрав-
лен. Здесь делают все, чтобы по-
казать нам, что мы изгои. Пыта-
ются задавить нас масштабны-
ми санкциями. Естественно, это 
сказывается на работе дипмис-
сии. Общение с Белым домом и 

госдепартаментом носит отры-
вочный характер. Очные кон-
такты сведены к минимуму. 
Американские официальные 
лица готовы встречаться с нами 
только по тем вопросам, кото-
рые выгодны Вашингтону.

Со своей стороны стараемся 
выводить  администрацию 
США на восприятие объектив-
ной необходимости равноправ-
ного диалога. На российско-а-
мериканских отношениях по-
прежнему балансирует ось гло-
бальной безопасности. Увы, 
многие представители упомя-

нутого вами истеблишмента, 
как правило, продолжают вы-
водить политику из неких бо-
жественных предначертаний о 
своей исключительности.

 Заинтересованы ли США в 
сохранении дипотношений и 
каналов связи с Россией? Реа-
лизация инициативы кон-
гресса о присвоении нашей 
стране статуса «спонсора 
терроризма» — повод для их 
сворачивания?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Если судить по 
заявлениям представителей 
администрации, то амери-
канская сторона не заинтересо-
вана в полном разрыве диплома-
тических отношений с Россией. 
Госсекретарь Энтони Блинкен 
неоднократно отмечал, что США 
хотели бы иметь каналы двусто-
ронней связи.  Тем временем кон-
грессмены продолжают соревно-
ваться в нагнетании русофоб-

ской истерии, требуя от госде-
партамента признать нашу стра-
ну «государством — спонсором 
терроризма». Грозятся принять 
на этот счет отдельный закон. Та-
кая мера предусматривает воз-
можность применения се-
рьезных экономических санк-
ций вплоть до конфискации гос-
активов. В то же время об автома-
тическом прекращении дипот-
ношений в нормативно-право-
вых актах США прямо не упоми-
нается.

Хотел бы отметить, что объяв-
ление России «государством — 
спонсором терроризма» станет 
беспрецедентным по степени ци-
низма решением, которое приве-
дет к самым жестким 
ответным действиям с 
нашей стороны.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В результате атаки смертника погибли двое 
сотрудников российской дипмиссии в Кабуле 

Бомба вместо виз
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Минфин и ЦБ 
размышляют 
о зарубежных 
расчетах 
в криптовалюте

04
Супертайфун 
угрожает 
Приморью

05
Заказать         
автобус 
теперь можно 
через 
приложение — 
где работает 
услуга?

05
Цены 
на квартиры 
устремились 
вниз

05
Мосгорсуд 
приговорил 
Ивана 
Сафронова 
к 22 годам 
колонии 
за госизмену

06
В Берлине 
надеются, 
что протестов 
из-за роста цен 
не будет

12 
Рублев 
и Хачанов 
вышли 
в 1/4 финала   
US Open

МУЗЫКА

А К Ц Е Н Т

Американская сторона  
не заинтересована в полном разрыве 
дипломатических отношений с Россией

А К Ц Е Н Т

У входа в консульский отдел посольства 
России в Кабуле неизвестный боевик 
привел в действие взрывное устройство

Австралийский доллар 41,3229
Азербайджанский манат 35,8255
Армянский драм** 15,0475
Белорусский рубль 23,6600
Болгарский лев 31,1176
Бразильский реал 11,7404

Венгерский форинт** 14,9471
Вон Республики Корея*** 44,4096
Гонконгский доллар* 77,7324
Датская крона* 81,8351
Доллар США 60,9033
Евро 60,1408

Индийская рупия** 76,0430
Казахстанский тенге** 12,8904
Канадский доллар 46,4167
Киргизский сом** 75,2168
Китайский юань* 87,8418
Молдавский лей* 31,4523

Новый туркменский манат 17,4009
Норвежская крона* 60,8796
Польский злотый 12,7707
Румынский лей 12,5370
СДР 79,1853
Сингапурский доллар 43,3599

Таджикский сомони* 59,4434
Турецкая лира* 33,4316
Узбекский сум**** 55,5788
Украинская гривна* 16,4902
Фунт стерлингов 70,1971
Чешская крона* 24,8463

Шведская крона* 56,1844
Швейцарский франк 61,9314
Южноафриканский рэнд* 35,1522
Японская иена** 43,4093

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.09.22

Тигры на форуме: 
ВЭФ начался 
с подсчета 
редких 
хищников 

Михаил Мурашко 
открыл в Онкоцентре 
Блохина отделение 
для самых 
маленьких

Павел Крашенинников 
представил в «РГ» 
новую книгу 
по истории 
отечественного права

Групповой этап 
Лиги чемпионов 
выходит 
на старт
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7
ОБРАЗОВАНИЕ 
Нужен ли закон о высоком 
статусе педагога

Учитель 
входит в чат

Мария Агранович, Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

В Госдуму направлено предложение узаконить высо-
кий статус учителя. 

С такой инициативой вышла Уполномоченный по 
правам ребенка в Татарстане и основатель Националь-
ного родительского комитета Ирина Волынец. Свое об-
ращение она отправила не только в Госдуму, но и мини-
стру просвещения Сергею Кравцову (есть в распоря-
жении «РГ»).

Как утверждает Волынец, закон, если он появится, 
защитит педагога от скандалов, повысит заработок и 
поможет решить проблему дефицита кадров. Как?  

— Учителя и врачи у нас до сих пор не являются субъ-
ектом права, — рассказала «РГ»  Ирина Волынец.  — А 
значит, не имеют права на профессиональную ошибку, 
хотя ошибки неизбежны в любой работе. Иногда роди-
тели жалуются «на ровном месте», могут устроить 
скандал и даже обратиться в СМИ, которые часто с 
удовольствием смакуют подробности. Помните нашу-
мевшую историю с учителем Татьяной Кувшиннико-
вой, которая выложила фото с победы на соревновани-
ях по плаванию — в спортивном купальнике и с меда-
лью? Ее заставили уволиться. Принятие зако-
на о статусе педагога защитит учителей от 
подобных нападок.

9

О КОМ ГОВОРЯТ Лиз Трасс 
распаковывает чемоданы 
на Даунинг-стрит

Трасс 
уполномочена

Анна Белорусцева

В Британии узнали имя нового премьера — глава англий-
ского МИД Лиз Трасс предсказуемо возглавила Консер-
вативную партию. Еще в начале июльского политиче-
ского кризиса, когда министры повально сложили пол-
номочия и намекнули Борису Джонсону, что тому при-
шло время «уйти в закат», Трасс одной из первых заяви-
ла, что готова взять бразды правления. На днях новоис-
печенный лидер тори призналась, что предвыборная 
гонка «стала самым долгим собеседованием в ее жизни». 
Однако эксперты не видят радужных перспектив «цар-
ствования» Лиз — в обозримом будущем. Из-за усилий ее 
предшественника  Трасс досталась страна, находящаяся 
в глубочайшем экономическом кризисе, которого Бри-
тания не видела со времен Второй мировой войны. Один 
из главных вопросов на повестке дня нового премьера — 
принятие пакета мер экономической поддержки населе-
ния. Многие британцы опасаются, что грядущей зимой 
им придется выбирать — жить в тепле или все же в отно-
сительной сытости. А пока правительство активно вво-
дит ограничения на потребление электроэнергии. Так, 
газета Daily Mail поделилась с читателями шокирующи-
ми новостями: в Британии установят морато-
рий на использования стиральных и посудомо-
ечных машин, а также духовок с 14.00 до 20.00. 
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РЕСУРСЫ Страны ОПЕК+ 
объявили о снижении 
производства нефти

Ничего 
недобычного

Роман Маркелов

С октября страны — участники международного согла-
шения по регулированию добычи нефти ОПЕК+ сокра-
тят производство черного золота на символические 
100 тысяч баррелей.

Такую рекомендацию 5 сентября дал странам 
ОПЕК+ министерский мониторинговый комитет. Спу-
стя некоторое время источники нескольких новостных 
агентств сообщили, что эта рекомендация была под-
держана альянсом.

Сама ОПЕК+ впоследствии подтвердила, что увели-
чение добычи нефти на 100 тысяч баррелей в сентябре 
касалось только этого месяца, то есть фактически с 
октября условия сделки вернутся к августовским, ис-
ходя из последнего решения альянса.

На прошлой неделе представители альянса от Сау-
довской Аравии намекнули на готовность более суще-
ственного снижения квот для поддержания цен на бо-
лее высоком уровне. Эксперты ожидали, что по итогам 
заседания министры энергетики либо согласятся на 
символическое снижение, либо сохранят квоты неиз-
менными. 

Возобновление ядерной сделки с Ираном 
могло бы привести к еще большему сокраще-
нию квот.

4

Анатолий Антонов: Действия 
Соединенных Штатов по аресту иму-
щества российских граждан носят 
вопиющий характер. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЛАСТЬ 

Президент 
выступит 
на пленарном 
заседании ВЭФ

ВОСТОЧНЫЙ 
ПОЛЮС
Валентина Егорова

Президент Владимир Путин 
завтра весь день будет рабо-
тать на Восточном экономи-
ческом форуме: выступит на 
пленарном заседании и про-
ведет двусторонние встречи 
с зарубежными лидерами. Об 
этом рассказал журналистам 
помощник главы государства 
Юрий Ушаков.

Девиз форума в этом году: 
«На пути к многополярному 
миру». Участников много. «К 
настоящему моменту речь идет 
о более чем пяти тысячах го-
стей из 67 стран», — сообщил 
представитель Кремля. Участие 
подтвердили почти 700 глав 
российских и 27 глав иностран-
ных компаний. Самая много-
численная делегация из Китая — 
114 участников.

Центральное событие фо-
рума — пленарное заседание с 
участием Путина 7 сентября. 
«Наш президент, как ожидает-
ся, даст подробные оценки те-
кущей ситуации в мировой эко-
номике, политике, — рассказал 
Ушаков. — Речь, наверное, пой-
дет о глубоких, фундаменталь-
ных трансформациях, кото-
рые переживает современный 
мир, о перемещении центра 
глобальной деловой и финансо-
вой активности с Запада в Ази-
атско-Тихоокеанский регион». 
Также, по его словам, россий-
ский лидер «будет говорить о 
задачах, стоящих перед россий-
ской экономикой в условиях 
финансовой, технологической 
агрессии западных стран».

Помимо Владимира Пути-
на на пленарке выступят гла-
ва временного правительства 
Мьянмы Мин Аун Хлайн, пред-
седатель правительства Ар-
мении Никол Пашинян, пре-
мьер-министр Монголии Лув-
саннамсрайн Оюун-Эрдэнэ, 
а также глава Постоянного 
комитета Всекитайского собра-
ния народных представителей 
Ли Чжаньшу. По видеосвязи к 
участникам заседания обратят-
ся индийский премьер Нарен-
дра Моди, глава правительства 
Малайзии Исмаил Сабри Якоб 
и руководитель вьетнамского 
кабмина Фам Линь Тинь.

До и после пленарного засе-
дания Путин проведет двусто-
ронние встречи с теми лидера-
ми, которые лично выступят на 
мероприятии.

Глава правительства Мьян-
мы сейчас находится в России с 
рабочим визитом. Помимо Вла-
дивостока в программе посеще-
ний также Улан-Удэ, Иркутск и 
космодром «Восточный». Сре-
ди тем беседы Владимира Пу-
тина и Мин Аун Хлайна может 
оказаться сотрудничество в 
энергетике  и расширение уча-
стия российских компаний в 
разведке и добыче углеводоро-
дов в республике. 

Армянский премьер Никол 
Пашинян — один из самых ча-
стых собеседников Владимира 
Путина, отметил Юрий Ушаков. 
Только в этом году они дважды 
лично встречались в Москве и 
Санкт-Петербурге. Путину и 
Пашиняну есть что обсудить в 
торгово-экономической и гу-
манитарной сферах. Кроме 
того, лидеры планируют пого-
ворить о нагорно-карабахском 
урегулировании.

Для премьер-министра 
Монголии Лувсаннамсрайна 
Оюун-Эрдэнэ участие в ВЭФ — 
первая поездка в Россию. В бе-
седе с ним планируется уделить 
основное внимание вопросам 
укрепления торгово-экономи-
ческих связей.

Китай традиционно пред-
ставлен на ВЭФ на высоком 
уровне, отметил Ушаков. Он 
напомнил, что в 2018 году в 
мероприятии принимал уча-
стие председатель КНР Си 
Цзиньпин, в 2015-м, 2017-м 
и 2019-м году — вице-премьер 
Госсовета КНР. «В этом году — 
третий человек в китайской 
иерархии — председатель По-
стоянного комитета Всеки-
тайского собрания народных 
представителей Ли Чжань-
шу», — подчеркнул представи-
тель Кремля. В ходе беседы с 
китайским политиком Путин 
планирует обсудить работу за-
конодателей по формирова-
нию правовой базы для даль-
нейшего сотрудничества. 

Владимир Путин 
будет говорить о 
смещении дело-
вой активности с 
Запада на Восток

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин обсудил новые меры по безопасности на производстве 

Труд под охраной
Владимир Кузьмин

Н
ормы законодательства 
по охране труда должны 
быть наполнены практи-

ческим смыслом и четко направ-
лены на защиту работников, их 
жизни и здоровья, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. 

Он поддержал идею возро-

ждения на производствах инсти-
тута цеховых врачей.

Правительство ведет систем-
ную работу в сфере охраны тру-
да, постоянно совершенствуя со-
ответствующие нормы. В мар-
те был введен риск-ориентиро-
ванный подход при организации 
безопасных условий работы на 
предприятиях. «Главная цель 
наших инициатив — сделать все 

обязательные процедуры мак-
симально простыми и при этом 
эффективными, убрать их ру-
тинность. Каждое администра-
тивное требование должно быть 
наполнено практическим смыс-
лом и четко направлено на защи-
ту работников, их жизни и здо-
ровья», — подчеркнул Михаил 
Мишустин вчера на оператив-
ном совещании со своими заме-

стителями. С 1 сентября в Рос-
сии начали действовать новые 
нормы в сфере охраны труда. О 
них рассказала вице-премьер Та-
тьяна Голикова. Нововведения 
направлены на формирование 
превентивно-профилактической 
модели охраны труда для обеспе-
чения безопасности работников 
на производстве. Они коснутся 
более 10 миллионов работников. 

Отменены устаревшие требова-
ния, связанные с обучением по 
охране труда, поскольку они не 
соответствовали изменившимся 
требованиям к рабочим местам, 
многие из которых компьюте-
ризированы. Для всех отраслей 
и организаций вводится единый 
классификатор видов и причин 
несчастных случаев на произ-
водстве, который станет осно-
вой для последующего оформ-
ления документов в электрон-
ном виде. «Пострадавшим в ре-
зультате несчастного случая на 
производстве страховые выпла-

ты смогут назначать уже на сле-
дующий день, а не по результа-
там расследования несчастного 
случая, сроки которого иногда 
достигают полугода», — подчерк-
нула Голикова.

Новые меры позволили ра-
ботникам еще 81 вида профес-
сий бесплатно получать лечеб-
но-профилактическое питание 
и витаминные препараты, сооб-

щила зампред правительства. 
Предприятия же смогут напра-
вить освободившиеся средства 
на улучшение условий охраны 
труда, а также отправлять со-
трудников с профессиональны-
ми болезнями на реабилитацию 
и санаторно-курортное лече-
ние. В прошлом году этот под-
ход был проверен на железно-
дорожном транспорте и в гра-
жданской авиации, показал по-
ложительные результаты, заяви-
ла вице-премьер. «Уже можно 
говорить о заинтересованности 
работодателей и работников в 

распространении его механиз-
мов в 2023 году на металлурги-
ческую и угольную промышлен-
ности. Это предполагает охват 
работающих свыше четырех ты-
сяч и выделение финансовых ре-
сурсов в объеме 500 миллионов 
рублей», — добавила Татьяна Го-
ликова.

Михаил Мишустин поддер-
жал развитие на производствах 
собственных медицинских 
служб. По его словам, речь идет о 
возрождении практики цеховых 
врачей, чтобы вовремя выяв-
лять признаки начального раз-
вития профессионального забо-
левания. Медики смогут прово-
дить консультации, диспансе-
ризацию, направлять на иссле-
дования, а при необходимости 
содействовать с госпитализа-
цией в стационар. Компаниям, в 
которых уже существуют такие 
подразделения, правительство 
готово предоставить поддерж-

ку. «Мы им поможем заключить 
соглашения с государственны-
ми организациями здравоохра-
нения. Тогда их работники смо-
гут получать весь спектр необ-
ходимой помощи», — заявил Ми-
шустин.

Глава кабинета министров 
сообщил на совещании о подго-
товленном постановлении для 
запуска промышленной ипотеки. 
Российские организации смогут 
получить льготные долгосроч-
ные кредиты на покупку произ-
водственной недвижимости, на-
помнил он идею новой меры под-
держки бизнеса. Кредиты на по-
купку площадок, обеспеченных 
инфраструктурой, будут выда-
вать на срок до 7 лет по ставке 
5%, а для инновационных техно-
логических компаний она соста-
вит 3%, рассказал вице-премьер, 
глава минпромторга Денис Ман-
туров. Максимальный размер 
кредита — 500 млн рублей. 

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин посетил Камчатку

Разговор у вулкана

Кира Латухина

В
чера президент Вла-
димир Путин на Кам-
чатке встретился с 
молодыми экологами 
— участниками фору-
ма «Экосистема. Запо-
ведный край». Глава го-
сударства поддержал 
идею возродить дви-

жение юннатов и отметил непо-
следовательность Запада, кото-
рый из-за антироссийских санк-
ций забросил климатическую 
повестку. Владимир Путин также 
высоко оценил то, как на Донбас-
се сражаются местные жители, и 
пообещал помочь защитить там и 
экологию.

«Мы очень часто слышим тре-
вожные сигналы о том, что если 
человечество не будет занимать-
ся вопросами охраны окружаю-
щей среды, то оно само как часть 
природы просто может прекра-
тить существование. На самом 
деле, может быть, так оно и есть», 
— предостерег президент. Очевид-
но, что человек своей деятельно-
стью создает проблемы, заме-
тил он и привел в пример огром-
ный пластиковый остров в Тихом 
океане размером в 1,5 млн кв. км. 
В основном это упаковка, пояс-
нил Путин и подчеркнул, что в 
России приняты решения, что ее 
производители либо уничтожа-
ют отработанное, либо платят 
налоги, чтобы это сделало госу-
дарство. Кстати, план по утилиза-
ции отходов в нашей стране пере-

выполнен в два раза, заметил он.
Один из ребят спросил, ка-

кие у президента были эколо-
гические привычки в детстве, и 
предложил восстановить движе-
ние юннатов. «Жалко, что оно со-
шло на нет, было очень хорошее 
движение, доброе», — вспомнил 
Путин и пообещал сделать все, 
чтобы юннаты вернулись. Что 
до экопривычек, сказал, что не 
бросал мусор на улицах и с этого 
надо начинать каждому.

Президент прибыл на встречу 
прямо с самолета. «Спал все 9 ча-
сов. Вышел, посмотрел на сопки, 
вулканы, подумал: может, я еще 
и сплю», — улыбнулся он. Путин 
напомнил, что Японию называ-
ют Страной восходящего солнца. 
«Но как раз Камчатка восточнее 
Японии или Сахалин, еще вос-
точнее — Чукотка, — продолжил 
он. — В этом смысле страна восхо-
дящего солнца — это Россия».

Девушка-эколог со слезами 
на глазах посетовала, что на Дон-
бассе постоянно поджигают леса, 
страдают животные, а лесник со-
всем один, и попросила напра-

вить туда молодых экологов. 
«Трагедия, которая сейчас проис-
ходит на Донбассе, — результат де-
ятельности националистическо-
го неонацистского режима, кото-
рый в 2014 году силой захватил 
власть и развернул боевые дей-
ствия на Донбассе», — подчерк-
нул Путин. Киев дважды прово-
дил крупные военные операции 
с использованием тяжелой ар-
тиллерии и авиации, добавил он. 
«Все продолжается до сих пор, — 
констатировал президент. — Наш 
долг — оказать помощь этим лю-
дям, и Россия это делает».

Все попытки мирно разре-
шить конфликт увенчались неу-
дачей из-за позиции киевского 
режима, продолжил Путин. «Ко-
нечно, мы должны были помочь 
и помогаем тем, кто проживает 
на Донбассе», — подчеркнул он. 
«Меня просто поражает муже-
ство этих людей, в том числе и 
тех, кто борется за свою Родину 
на переднем крае», — восхитился 
президент и рассказал, что перед 
тем, как прилетел на Камчатку, 
выслушал доклад минобороны о 

том, что два корпуса местных жи-
телей воюют лучше профессио-
нальных военных. Путин согла-
сился, что и направление защиты 
окружающей среды должно быть 
включено в совместную работу.

Ребята предложили создать 
молодежный образовательный 
центр «Восход» на Камчатке в за-
брошенном детском лагере. На 
что Путин заметил, что, хотя и 
спал в самолете, документы по-
читать успел и такие планы есть 
у губернатора. А вот про идею 
учредить всероссийское моло-
дежное экологическое движе-
ние заметил, что лучше сделать 
отдельное направление в обще-
российском движении школь-
ников.

Президент пообещал поддер-
жать институт общественных 
инспекторов и подчеркнул, что 
нужно больше внимания уде-
лять экологическому туризму, 
но ни в коем случае не вредить 
при этом природе. Путин также 
сообщил, что скоро будет прора-
ботана нормативная база по от-
ходам в Арктике. «Это все при-
надлежало в основном Воору-
женным силам СССР... Все было, 
к сожалению, брошено», — ска-
зал он. Масштабная уборка идет, 
вывозятся тысячи тонн. Россия в 
Арктику возвращается и с эконо-
мической точки зрения, и с точ-
ки зрения обеспечения обороно-
способности страны, предотвра-
щения чрезвычайных ситуаций, 
освоения Северного морского 
пути, уже развернулись крупные 

экономические проекты, в том 
числе в энергетике, продолжил 
Путин. «Ломоносов говорил, что 
будущее России — за Сибирью», 
— заметил президент. «Сейчас 
можно сказать, что в значитель-
ной степени будущее России свя-
зано с Арктикой, и первое, что 
нужно сделать, - это очистить ее 
от того, что там было накоплено в 
результате деятельности челове-
ка за предыдущие десятилетия», 
— подчеркнул он.

Несмотря на все сложности в 
мировых делах, сотрудничество 
в сфере экологии будет продол-
жено, как и в космосе, например, 
уверен Путин. «Политическая 
пена», которая мешает специали-
стам, схлынет, считает он. «Если 
получать дешевый российский 
газ, а потом самим обрезать по-
ставки и включать тут же все, что 
предавалось анафеме, в том чис-
ле угольную генерацию, это не 
самый лучший способ решения 
проблем», — пристыдил европей-
цев президент. Кстати, позже он 
заметил, что у «Газпрома» не па-
дает добыча, а только растет.

Глава государства также про-
вел совещание по социально-
экономическому развитию Пет-
ропавловска-Камчатского. Там 
он заявил, что среди российских 
и иностранных компаний доста-
точно желающих войти в проект 
«Сахалин-2». «Что касается «Са-
халина-2», то вы знаете, что же-
лающих войти в этот проект у 
нас достаточно: и иностранцев, и 
российских юридических лиц», — 

сказал Путин. Глава государства, 
кроме того, подчеркнул, что рос-
сийские потребители имеют пер-
востепенное значение для вла-
стей в вопросе развития проекта 
«Сахалин-2». «Вопрос распреде-
ления ресурсов с этого месторо-
ждения связан с нашими обяза-
тельствами, в том числе с рабо-
той операторов на этом предпри-
ятии. Значительный объем идет в 
Японию, в Южную Корею, но, ко-
нечно, первостепенное значение 
для нас имеют отечественные по-
требители», — заметил Путин. На 
совещании речь шла о проблемах 
ветхого жилья в регионе и о раз-
витии туризма. Нужно создать 
на Дальнем Востоке такие усло-
вия, чтобы это был магнит, при-
тягивающий людей со всей стра-
ны, подчеркнул президент. В об-
щей сложности масштабные про-
граммы обновления охватят 25 
дальневосточных городов.

Владимир Путин также побе-
седовал с орнитологами соколи-
ного центра «Камчатка» и подер-
жал на руке сокола. «Какие кра-
савцы, а!», - сказал Путин, увидев 
ребят с соколами. Глава государ-
ства пообщался с руководителем 
центра, который рассказал о вы-
полнении поручения президен-
та по возрождению соколиного 
дела. Затем один из ребят выпу-
стил птицу и она села на руку Пу-
тина, который предварительно 
надел специальную перчатку. 

Владимир Путин во время встречи с 
волонтерами-орнитологами соколи-
ного центра «Камчатка».

Михаил Мишустин поддержал идею открывать на предприятиях медицинские службы.

А К Ц Е Н Т

Что касается «Сахалина-2», то вы знаете, 
что желающих войти в этот проект 
у нас достаточно: и иностранцев, 
и российских юридических лиц

А К Ц Е Н Т

С 1 сентября начали действовать новые 
нормы в сфере охраны труда. Они кос-
нутся более 10 миллионов работников

МЕДИЦИНА 
В Онкоцентре 
Блохина откры-
лось отделение 
неонатальной 
онкологии

РОЖДЕННЫЕ 
ДВАЖДЫ
Ирина Невинная

Печально, но факт: дети все 
чаще болеют раком, и иногда 
страшный диагноз ставится 
малышу сразу после рожде-
ния или даже раньше. Вчера в 
НМИЦ онкологии имени Бло-
хина открылось первое в Рос-
сии, да и в Европе, специализи-
рованное отделение для самых 
маленьких — тут будут спасать 
малышей в возрасте до года. 

«Здесь сосредоточены все 
необходимые компетенции для 
помощи маленьким пациентам: 
хирургия, химиотерапия,  вы-
хаживание, база для исследо-
вания опухоли, — сообщил ми-
нистр здравоохранения РФ Ми-
хаил Мурашко. — Это  уникаль-
ные технологии, которые дают 
возможность развивать  неона-
тальную онкологию. Специали-
сты онкоцентра  проводят теле-
медицинские консультации с 
коллегами в регионах, обеспе-
чивая  возможность экстрен-
ной помощи таким детям, где 
бы они ни родились».

Официально отделение  
только открылось, но дети на-
чали в него поступать раньше, 
самый маленький — всего че-
рез шесть дней после рождения. 
Сейчас тут проходят лечение 
20 детишек.  

«Эти малыши поступили к 
нам благодаря правильно вы-
строенной системе диагности-
ки и маршрутизации, были во-
время подхвачены, вовремя на-
чалось лечение, и потому есть 
все основания надеяться на хо-
роший результат», — отметил 
директор Онкоцентра Блохина, 
академик РАН Иван Стилиди. 

«Опухоль может развиться 
у ребенка еще во время бере-
менности мамы, которая была 
и остается здоровой. Благодаря 
развитию неонатального скри-
нинга и диагностики новоро-
жденных мы научились распо-
знавать заболевание и помо-
гать таким деткам, — рассказала 
«РГ» директор НИИ детской он-
кологии и гематологии Онко-
центра Блохина Светлана Вар-
фоломеева. — Главное, детский 
организм настолько пласти-
чен, что многие наши пациенты 
полностью восстанавливаются, 
нормально растут, живут пол-
ноценной жизнью и в дальней-
шем имеют здоровых детей».

В эти дни в онкоцентре на 
Каширке проходит междуна-
родный конгресс «Инноваци-
онная онкология». Самые ав-
торитетные онкологи делятся 
на форуме своими последними 
разработками — и в лекцион-
ном формате, и в виде мастер-
классов.

 «Инновационная онкология 
— это все то, что меняет наши 
вчерашние представления и о 
диагностике, и о способах лече-
ния. Организация всего процес-
са и, конечно, технические ин-
новации обеспечивают прин-
ципиально иной уровень каче-
ства помощи онкобольным», — 
подчеркнул Иван Стилиди. 
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ОФИЦИАЛЬНО

РОССИЯ ОТМЕНЯЕТ ОБЛЕГЧЕННЫЕ ПОЕЗДКИ 
ЯПОНЦЕВ НА КУРИЛЫ
Москва выходит из соглашения об организации максимально облегчен-
ного посещения островов Кунашир, Итуруп и островов Малой Куриль-
ской гряды японскими гражданами — бывшими жителями островов и 
членами их семей. Такое распоряжение подписал глава правительства 
Михаил Мишустин. МИДу России поручено уведомить Японию о приня-
том решении. Соглашение действовало с 1999 года.
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ТЕХНОЛОГИИ

ОХОТА НА РОБОТА 

Сергей Птичкин

Ц
ентр анализа стратегий и 
технологий (ЦАСТ) объ-
явил о вознаграждении в 

1 миллион рублей любому воен-
нослужащему или служащему 
силовых структур, или группе 
таковых, которые захватят на 
Украине платформу THeMIS и 
предоставят ее в распоряжение 
Министерства обороны России.

Известно, что первый эк-
земпляр такой платформы до-
ставлен на Украину в августе 
2022 года. Как сообщается, ВСУ 
должны получить несколько гу-
сеничных безэкипажных на-
земных платформ THeMIS. Они 
были разработаны и сейчас 
выпускаются эстонской компа-
нией Milrem Robotics.

Официально заявлено, что 
использование этих платформ 
планируется в основном для 
эвакуации раненых и доставки 
боеприпасов. Первый постав-
ленный на Украину образец 
THeMIS действительно адапти-
рован под вывоз раненых. На 
надгусеничных полках маши-
ны размещены носилки для их 
транспортировки. 

Однако всем известно со-
вершенно наплевательское от-
ношение командования ВСУ к 
своим раненым солдатам и офи-
церам. Так что есть большая ве-
роятность того, что этот гусе-
ничный робот будет использо-
ваться как боевая платформа.

Казалось бы, Эстония ни-
когда не блистала прорывны-
ми разработками в области ро-
бототехники. Действительно, в 
этом гусеничном роботе прак-
тически нет узлов и деталей, 
выпускаемых промышленно-

стью этой прибалтийской рес-
публики. Но эстонским инжене-
рам удалось самым оптималь-
ным образом подобрать весь на-
бор комплектующих и собрать 
из них свой пазл. И он оказался 
одним из лучших в мире.  

THeMIS представляет со-
бой гусеничный самоходный 
аппарат длиной 240 см, шири-
ной 200 см и высотой 115 см с 
противопульной защитой. При 
снаряженной массе 1635 кг 
платформа имеет номиналь-
ную грузоподъемность 750 кг, 
а максимальную — 1200 кг. К 
отличительным особенностям 
следует отнести низкий центр 
тяжести, высокую поворотли-
вость, малошумность в работе. 
Машина оснащена гибридной 
дизель-электрической сило-
вой установкой. Максимальная 
скорость движения — 20 км/ч. 
Время автономной работы до 
15 часов, а исключительно на 
электроприводе — 1,5 часа. Ма-
шина может управляться либо 
дистанционно с пульта по за-
щищенному радиоканалу, либо 
двигаться автономно по задан-
ной программе с использовани-
ем спутниковой навигации GPS. 

Кроме транспортного вари-
анта испытывались платфор-
мы с установленным дистанци-
онно управляемым ракетно-пу-
шечным вооружением. Именно 
в боевом снаряжении эта плат-
форма выставлялась на ряде 
международных военно-техни-
ческих выставок.

По словам Руслана Пухо-
ва, руководителя ЦАСТ, маши-
на THeMIS является стартовым 
продуктом компании Milrem 
Robotics. Стартап, похоже, ока-
зался удачным. К настоящему 

времени эти платформы приоб-
ретены вооруженными силами 
11 стран, семь из которых яв-
ляются членами НАТО — Эсто-
ния, Германия, Франция, Ни-
дерланды, Норвегия, Велико-
британия и США. 

По всей видимости, на Укра-
ине будет сделана первая по-
пытка полноценного испыта-
ния платформы в реальных бое-
вых условиях. Стоит повторить, 
не только и даже не столько в ка-
честве роботизированной «са-
нитарки», а именно в качестве 
боевой системы. 

К стат и  с ка зат ь,  н е да в -
но контрольный пакет акций 
эстонской компании Milrem 
Robotics приобрел Krauss-
Maffei Wegmann GmbH & Co 
KG. Это крупнейшая европей-
ская машиностроительная 
компания, основным направле-
нием деятельности которой яв-
ляется проектирование, разра-
ботка и производство военной 
техники, в частности гусенич-
ных и колесных бронирован-
ных машин. Танки Leopard — их 
продукция.

Руслан Пухов в разговоре 
с корреспондентом «РГ» под-
черкнул, что данный роботизи-
рованный комплекс представ-
ляет несомненный технический 
интерес для российских специа-
листов. Именно поэтому Центр 
анализа стратегий и техноло-
гий объявил о вознаграждении 
за захват платформы THeMIS. 
Данное предложение, как ска-
зал руководитель ЦАСТ, согла-
совано с соответствующими 
структурами. 

АРСЕНАЛ

«КОПЬЕ» ИЗ США И НАШ «ТЕРМИНАТОР»

Сергей Птичкин

Р
оссийская боевая маши-
на поддержки танков вы-
держивает попадание ра-

кеты американского комплекса 
«Джавелин».

Об этом сообщило информа-
гентство РИА Новости со ссыл-
кой на свой источник. В сообще-
нии говорится, что опыт боевых 
действий показывает — БМПТ, 
известная под именем «Терми-
натор», за счет повышенной 
защиты выдерживает попада-
ние противотанковой ракеты 
«Джавелин» (в русском пере-
воде — копье), а также других 
противотанковых комплексов 
и гранатометов производства 
НАТО. 

Уже не секрет, что «Термина-
торы» показали высокую бое-
вую устойчивость, эффектив-
ность и живучесть в военной 
спецоперации за счет многока-
нального комплекса вооруже-
ния и усиленной защиты. 

Анализ войн и военных кон-
фликтов второй половины 
ХХ века свидетельствует, что 
танки, обладая даже мощной 
броней и самыми современны-
ми средствами дополнитель-
ной защиты, остаются уязви-
мыми. Отчасти это объясняется 
тем, что основу танкового бое-
комплекта составляют подкали-
берные и кумулятивные снаря-
ды, которые малоэффективны 
для борьбы с танкоопасной жи-
вой силой.

Особенно для танков опас-
ны ручные гранатометы и про-
тивотанковые управляемые ра-
кетные комплексы. Было приня-
то решение о создании нового 
класса бронетанкового воору-
жения, не имеющего аналогов 
в отечественном и зарубежном 
танкостроении. 

На рубеже веков появились 
боевые машины поддержки 
танков. Особенность их в том, 
что они имели броневую защи-

ту даже более мощную, чем у 
танков, а вооружение состояло 
из скорострельных малокали-
берных пушек, пулеметов, ав-
томатических гранатометов и 
противотанковых ракет.

Всего было создано и испы-
тано шесть различных образ-
цов БМПТ. В начале 2000-х го-
дов сформировался наиболее 
оптимальный облик этой маши-
ны. Начались госиспытания. 

Было отмечено, что при 
стрельбе одновременно из всех 
огневых каналов по целям, рас-
положенным на разной дально-
сти и под разными курсовыми 

углами, наблюдался «эффект 
испуга» от сплошного огнево-
го подавления и поражения це-
лей по всей ширине полосы ре-
шения огневой задачи. Поэтому 
БМПТ получила неофициаль-
ное имя «Терминатор», которое 
позже стало официальным. 

База машины — корпус танка 
Т-72Б, в конструкции есть заим-
ствования от Т-90. Масса около 
48 тонн. Экипаж — 5 человек.

Основное вооружение БМПТ 
стабилизировано в двух плос-
костях и размещено в необита-
емой башне. Оно включает две 
спаренные 30-мм автоматиче-
ские пушки 2А42, спаренный 
с ними 7,62-мм пулемет ПКТМ 
и четыре управляемые ракеты 
«Атака-Т». Ракеты комплекту-
ются тандемной кумулятивной 
боевой частью и термобариче-
ской. Исходя из того, что управ-
ляемые ракеты имеют различ-

ные БЧ, спектр целей для БМПТ 
оказался широк: от броне-
объектов и живой силы до низ-
ко летящих самолетов и верто-
летов. При этом БМПТ способна 
вести огонь по нескольким це-
лям одновременно.

Дополнительное оружие — 
два курсовых гранатомета АГ-
17Д, установленных в носо-
вой части корпуса. Дальность 
стрельбы — 1700 метров. Бое-
комплект каждого гранатомета 
— 300 гранат в единой ленте.

БМПТ успешно решает сле-
дующие огневые задачи: подав-
ление и поражение танкоопас-

ной живой силы на дальности до 
1700 м; поражение легкоброни-
рованных целей — БМП, БТР — на 
дальности до 4000 м; пораже-
ние танков и высокозащищен-
ных БМП на дальности до 6000 
м; поражение вертолетов и низ-
ко летящих самолетов на даль-
ности до 6000 м.

« Те р м и н а т о р ы »  и м е ю т 
встроенную динамическую 
защиту вдоль всей бортовой 
проекции. Дополнительно уста-
навливаются тканевые зигзаго-
образные экраны с навесными 
элементами динамической за-
щиты. 

Так как силуэт БМПТ ниже, 
чем у танка, попасть в эту ма-
шину даже управляемой или са-
монаводящейся ракетой типа 
«Джавелин» трудно. 

Как оказалось, и попадание 
не гарантирует уничтожение 
«Терминатора». 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Роботизированная гусеничная плат-
форма THeMIS с боевым модулем, 
в данном случае — пулеметным.

А К Ц Е Н Т

У «Терминаторов» динамическая защита 
встроена вдоль бортовой проекции 
и гусеницы прикрыты динамической 
защитой, а силуэт — ниже, чем у танка

МИНОБОРОНЫ

РАКЕТЫ HIMARS УНИЧТОЖАЮТ И НА ПОЗИЦИЯХ, И НА СКЛАДАХ, И В ВОЗДУХЕ

Иван Петров

В
ооруженные силы 
Украины (ВСУ) про-
должили попытки за-
крепиться на отдель-
ных участках Нико-
лаево-Криворожско-
го направления, но 
успехов не достигли. 
Об этом на брифин-

ге сообщил вчера официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. По его сло-
вам, Воздушно-космические 
силы России, ракетные войска 
и артиллерия наносили на дан-
ном направлении высокоточ-
ные удары по подразделениям и 
резервам украинских войск.

Только за прошедшие сут-
ки противник потерял там 11 
танков, 7 БМП и 8 других броне-
машин, 9 пикапов с крупнока-
либерными пулеметами и более 
220 военнослужащих.

К слову, за предыдущие трое 
суток — пятницу и минувшие вы-
ходные — ВСУ потеряли на этом 
же операционном направлении 
47 танков, 63 боевых машины 
пехоты, в том числе четыре БМП 
«Брэдли» производства США. 
Также было ликвидировано 36 
других бронемашин, 25 пикапов 

с крупнокалиберными пулеме-
тами и более 710 украинских во-
еннослужащих. 

Согласно свежей сводке рос-
сийских военных, в Николаев-
ской области в районе населен-
ных пунктов Мураховка и Бе-
резнеговатое высокоточным 
оружием были поражены пунк-
ты временной дислокации 57-й 
мотопехотной бригады ВСУ.

В районах Вознесенска и 
Очакова в той же Николаев-
ской области были уничтоже-
ны два склада ракетно-артил-
лерийского вооружения и бое-
припасов ВСУ. На них храни-
лось свыше полутора тысяч ре-
активных снарядов для систем 
залпового огня, в том числе бо-
лее двухсот ракет для систем 
залпового огня HIMARS произ-
водства США. Кстати, россий-
ским военным удалось уничто-

жить и саму пусковую установ-
ку РСЗО HIMARS. Это произо-
шло в воскресенье в районе на-
селенного пункта Тимченки в 
Харьковской области. 

Хваленые на Украине реак-
тивные снаряды американских 
HIMARS нашим военным удает-
ся сбивать и в воздухе. «В рай-
онах Чернобаевки и Новой Ка-
ховки в Херсонской области за 
минувшие сутки были сбиты 4 
противорадиолокационные ра-
кеты HARM производства США. 
В Херсонской области в воздухе 
были перехвачены 34 снаряда 
HIMARS, «Ураган» и «Ольха», — 
говорится в сводке.

По-прежнему достается и на-
ционалистическим формирова-
ниям. Так, высокоточный удар 
авиация накануне нанесла по 
пункту временной дислока-
ции подразделения «Кракен» в 

Харькове. Было уничтожено бо-
лее 30 националистов и 10 авто-
мобилей.

В районе населенного пунк-
та Кочубеевка в Херсонской 
области в минувшее воскресе-
нье российская авиация сбила 
вертолет Ми-8 воздушных сил 
Украины. Российские средства 
ПВО сбили в тот же день пять 
беспилотников. Согласно све-
жей сводке российских воен-
ных о ходе спецоперации, это 
произошло в Харьковской об-
ласти и над территорией Донец-
кой Народной Республики. От-
мечается, что один из сбитых 
дронов — ударный беспилот-
ник турецкого производства 
«Байрактар-ТБ2». Всего с нача-
ла проведения военной спецо-
перации уничтожено уже 287 
украинских военных самоле-
тов, 152 вертолета, 1877 беспи-
лотников, 372 зенитных ракет-
ных комплекса, 4822 танка и 
других бронемашин.

При этом киевский режим 
продолжает ежедневные про-
вокации, несмотря на присут-
ствие на Запорожской атом-
ной электростанции предста-
вителей миссии МАГАТЭ. По 
словам генерала Конашенко-
ва, цель Киева — создание угро-
зы техногенной катастрофы. «В 

воскресенье, 4 сентября, укра-
инские войска применили на 
территории атомной электро-
станции ударный беспилот-
ный летательный аппарат. В ре-
зультате действий российских 
средств РЭБ (радиоэлектрон-
ной борьбы — прим. «РГ») укра-
инский беспилотник потерял 
управление. Дрон упал в итоге в 
километре от территории атом-
ной станции», — говорится в 
заявлении Минобороны России.

Кроме того, по данным рос-
сийских военных, в течение 
минувшей ночи зафиксирова-
но два артиллерийских обстре-
ла города Энергодар, в котором 
располагается ЗАЭС.

Ранее сообщалось, что 1 сен-
тября украинские диверсан-
ты на 42 моторных лодках и ка-
терах попытались захватить 
ЗАЭС. Но атака была успешно 
отбита российскими военными. 
Около 20 катеров были уничто-
жены, остальные спешно раз-
вернулись и убыли в сторону 
подконтрольной Украине тер-
ритории. Чуть позднее россий-
ская артиллерия нанесла удары 
по местам их высадки. 

А К Ц Е Н Т

4 сентября ВСУ применили на террито-
рии Запорожской атомной электростан-
ции ударный беспилотник. Наши сред-
ства РЭБ перехватили управление им

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве оборо-
ны России продолжили 
рассказывать о подвигах, 

совершенных в ходе военной 
спецоперации на Украине рос-
сийскими военнослужащими. 

Начальник технической ча-
сти зенитно-ракетного подраз-
деления майор Сергей Мень-
шаев  неоднократно в услови-
ях боя осуществлял эвакуацию 
боевой техники. Впоследствии 
офицер организовывал достав-
ку на сборные пункты повре-
жденных машин, в стационар-
ные ремонтные мастерские, а 
также контролировал ремонт и 
замену узлов, агрегатов в поле-
вых условиях.

Благодаря профессиональ-
ным действиям майора Мень-
шаева в кратчайшие сроки были 
возвращены в строй более соро-
ка единиц технических средств 
службы ракетно-артиллерий-
ского вооружения.

Капитан Андрей Жарехин, 
двигаясь во главе колонны, об-
наружил вооруженную группу 
националистов, готовивших за-
саду. Противник, будучи обна-
руженным, подверг российское 
подразделение минометному 
обстрелу. В результате одна из 
машин была выведена из строя. 
Заняв позиции для обороны, 
группа капитана Жарехина 
сковала шквальным огнем дей-
ствия боевиков. Затем она со-
средоточила огонь противника 
на себя, чем дала возможность 
колонне преодолеть засаду.

Позднее, перемещаясь к 
своим подразделениям, группа 
капитана Жарехина обнаружи-
ла боевой пост националистов. 
Российские военнослужащие 
уничтожили четырех боевиков. 
На посту Андрей Жарехин об-
наружил документы и техниче-
ские средства, содержащие цен-
ную информацию.

Командир боевой машины 
старший сержант Алексей Кон-

драшов на подступах к населен-
ному пункту обнаружил группу 
вооруженных боевиков. В ходе 
боя противник, терпя пораже-
ние, воспользовался поддерж-
кой минометной батареи.

Алексей смог уничтожить 
трех националистов и взять в 
плен вражеского корректиров-
щика минометного огня. 

Гвардии рядовой Илья Во-
ротников, действуя в составе 
танкового экипажа, на подсту-
пах к населенному пункту 
вскрыл замаскированную по-
зицию вражеского танка, ко-
торый препятствовал продви-
жению наших подразделений. 
Скрытно подобравшись с флан-
га, Воротников, действуя на ме-
сте наводчика, точным попада-
нием уничтожил танк.

Продвигаясь далее к позици-
ям украинских боевиков, Илья 
уничтожил еще один танк, две 
БМП-2 и до 20 националистов.

За проявленное мужество, 
отвагу и самоотверженность в 

бою гвардии рядовой Илья Во-
ротников награжден орденом 
Мужества.

Рядовой Александр Оста-
пенко в районе одного из на-
селенных пунктов обнаружил 
большую группу украинских 
диверсантов, готовящих заса-
ду. Доложив командиру, рядо-
вой одним из первых атаковал 
противника. Ему удалось уни-
чтожить 15 националистов. 
Благодаря смелым и решитель-
ным действиям рядового засада 
была ликвидирована.

Рядовой Владимир Бендер, 
действуя в составе танкового 
экипажа, поддерживал наступ-
ление российских штурмовых 
групп на укрепленные пози-
ции националистов. В ходе бое-
столкновения рядовой Бендер 
обнаружил замаскированную 
огневую точку, откуда укра-
инские радикалы вели огонь, и, 
заняв выгодную позицию для 
поражения противника, позво-
лил наводчику уничтожить ее. 

Продолжая вести бой, дей-
ствуя в условиях огневого воз-
действия со стороны противни-
ка, Владимир продолжал уво-
дить танк от огня национали-
стов и занимать выгодные пози-
ции для поражения вражеских 
объектов.

Экипажем танка, в составе 
которого действовал Владимир 
Бендер, была уничтожена бое-
вая машина пехоты, три дол-
говременные огневые точки и 
более десятка украинских бое-
виков. При этом танк под управ-
лением рядового Бендера не по-
лучил повреждений.

«Благодаря профессиональ-
ным навыкам рядового Влади-
мира Бендера, умелому управ-
лению вверенной техникой эки-
паж танка нанес существенное 
поражение в технике и живой 
силе обороняющемуся против-
нику. Задача по уничтожению 
позиций боевиков была выпол-
нена», — отметили в военном ве-
домстве. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Сергей Меньшаев 
эвакуирует поврежденную 
технику с поля боя и чинит ее.

Капитан Андрей Жарехин 
вызвал огонь на себя, дав 
своей колонне пройти засаду.

Старший сержант Алексей 
Кондрашов взял в плен 
корректировщика огня.

Гвардии рядовой Илья 
Воротников уничтожил два 
вражеских танка и два БМП.

Рядовой Александр 
Остапенко обнаружил нацио-
налистов, готовивших засаду.

Рядовой Владимир Бендер 
на танке уничтожил три дол-
говременные огневые точки.
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Оперативно-тактический ракетный комплекс «Искандер» является мощным, грозным, но при этом максимально точным оружием. И украинские военные в этом уже имели возмож-
ность не раз убедиться. При этом боевые расчеты активно задействованы и ночью. Накануне в ходе спецоперации боевые машины «Искандер» с расчетами Западного военного округа 
были выведены на позиции именно в темное время суток. В итоге все обозначенные цели — объекты военной инфраструктуры ВСУ — были точными запусками поражены. 
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ЭКОЛОГИЯ  На Дальнем Востоке посчитали число 
амурских тигров, их стало заметно больше 

Полосатый рейд 

Светлана Задера 

Н
е менее 750 особей 
амурского тигра, 
включая тигрят, 
зафиксировали на 
Д а л ь н е м  В о сто -
ке, за 12 лет попу-
ляция выросла по-
чти вдвое. Об этом 
заявил глава мин-

природы Александр Козлов на 
пленарной сессии «Статус вы-
полнения глобальной програм-
мы восстановления тигра за пе-
риод с 2010 по 2022 год» II Меж-
дународного форума по сохра-
нению тигров, проходящего в 
рамках Восточного экономиче-
ского форума (ВЭФ).

«Мы гордимся результатом. 
Ведь удалось не просто остано-
вить сокращение популяции, а 
увеличить ее. За 12 лет на 360 
тигров! Расширилась и тер-
ритория, где обитает хищник. 
Если раньше тигриным домом 
были только Приморский и Ха-
баровский края, то сейчас это 
и Амурская, и Еврейская авто-

номная области. Площадь аре-
ала выросла почти до 186 ты-
сяч квадратных километров», — 
сказал Козлов. Как отметил ми-
нистр, сейчас в дикой природе 
живут около 5 тысяч тигров, по-
пуляции выросли в Индии, Не-
пале, Бутане и Индонезии.

Сейчас обсуждается предло-
жение выдавать квоты и лими-
ты на охоту, учитывая потреб-
ности всех хищников: и рысей, 
и дальневосточных леопардов, 
отметил Козлов. «Исходим из 
того, что для полноценного су-
ществования хищнику необхо-
димо почти семьдесят копыт-
ных в год. То есть без ущерба для 

популяций животных, которы-
ми питается тигр, на участке од-
ного взрослого хищника долж-
но обитать порядка четырехсот 
особей крупных копытных всех 
видов», — отметил министр. 

Как сообщил чрезвычайный 
и полномочный посол КНДР в 
России Син Хон Чхоль, в КНДР 
есть система учета популяции 
тигров и в соответствии с приро-
доохранной политикой в стране 
активно осуществлялись проек-
ты по защите животных и среде 
их обитания. «Соответственно 
среда обитания тигров была зна-
чительно восстановлена. Пра-
вительство республики создало 

правовую основу для защиты и 
разведения находящихся под 
угрозой исчезновения видов», 
— сказал посол. Он отметил, что 
районы, благоприятные для 
животных, в том числе тигров, 
определяются как заповедники, 
управление ими осуществляет-
ся на научной основе.

Самое большое число тигров 
в мире живет в Индии, почти 
70% всей популяции, и каждый 
год она увеличивается пример-
но на 6%, рассказал член-секре-
тарь национального управле-
ния по охране тигров (NTCA) 
Республики Индия Сатя Пра-
каш Ядав. «Тигр — наше наци-
ональное животное. Когда мы 
сохраняем тигров, мы говорим 
о сохранении экосистем. Мы 
считаем, что очень важно сохра-
нять чистую воду. Примерно 
350 источников загрязнения 
воды были устранены, и мы счи-
таем, это внесло очень важный 
вклад в восстановление популя-
ции», — сообщил эксперт.  

Сохранение тигра важно 
не только потому, что это кра-

сивое животное. Тигр стоит на 
вершине своей экосистемы. 
Это значит, что на его жизнь 
влияют несколько факторов: 
количество леса и пропита-
ния, которые зависят от десят-
ка других факторов, например, 
погоды, рубки деревьев и охот-
ников. По сокращению популя-
ции тигра становится понятно, 
что нужно срочно принимать 
меры: проблемы где-то в экоси-
стеме.

Также на форуме был подпи-
сан меморандум о сотрудниче-
стве между минприроды России 
и Казахстана, в рамках которого 
в Казахстане начнет работу про-
грамма по воссозданию популя-
ции тигра в ареале обитания ту-
ранского тигра, который вымер 
в середине XX века.  

Сокращение популяции тигра — 
сигнал о проблемах в экосистеме.

Во вторник днем во Владивостоке и на востоке Приморского края ожидается очень сильный дождь и ветер.

А К Ц Е Н Т

В Индии живет 70% всех тигров планеты, 
и их популяция увеличивается ежегодно 
на 6%. Всего в дикой природе живут 
около 5 тысяч тигров

Роман Маркелов

М
инфин и Банк России 
возвращают в публич-
ное поле дискуссию о 

будущем криптовалют. Теперь 
у двух ведомств — ранее сторон-
ников кардинально разных вз-
глядов на криптовалюты — по-
степенно находятся общие точ-
ки соприкосновения. Причем не 
в деталях, а сразу в необходимо-
сти разрешить трансграничные 
расчеты в криптовалютах.

«Уже сейчас понятно и нам, 
и ЦБ, что в текущих условиях 
без трансграничных расчетов 
в криптовалюте нам не обой-
тись», — сообщил замминистра 
финансов Алексей Моисеев в ин-
тервью телеканалу «Россия 24». 

При этом по регулированию 
криптовалют у минфина и Банка 
России, как следует из слов Мо-
исеева, еще сохраняются разно-
гласия. Но кардинально изме-
нившаяся ситуация на финансо-
вом рынке с январских споров 
минфина и ЦБ по криптовалю-
те подталкивает к компромиссу. 
«Может быть, наша инфраструк-
тура, которую мы планировали 
создавать, слишком жесткая для 
использования криптовалют в 
трансграничных расчетах. Что 
мы должны в первую очередь 
легализовать, с одной стороны, 
дать людям возможность это де-
лать, с другой — поставить под 
контроль, чтобы не было «отмы-
вания», не было оплаты нарко-
тиков, надо какие-то рамки вво-
дить», — сказал Моисеев.

Суть предложения минфина 
по трансграничным расчетам 
в криптовалюте в том, чтобы у 
людей были криптокошельки, 
аналогичные тем, которые сей-
час открываются в интернете, 
добавил Моисеев. «Сейчас люди 
открывают криптокошельки за 
пределами РФ. Нужно, чтобы 

это можно было сделать в Рос-
сии, чтобы это делали поднад-
зорные ЦБ субъекты, которые 
обязаны исполнять требова-
ния антиотмывочного законо-
дательства, и в первую очередь, 
конечно, знать своего клиента», 
— пояснил замминистра.

Допустим, у физлица есть 
счет в банке, и банк может про-
дать ряд услуг — золото, валюту, 
и в том числе криптокошелек. 
«Когда он открывает мне крип-
токошелек, он знает, что это я, 
он видел мой паспорт, он видел 
меня, и он понимает, что это не 
какой-нибудь фантомный от-
мыватель, это конкретное физ-
лицо, которое можно схватить и 
преследовать по всей строгости 
закона, если оно будет хулига-
нить», — сказал Моисеев.

Минфин в заявлениях от-
носительно криптовалют все-
гда был достаточно либераль-
ным, говорит аналитик ФГ «Фи-
нам» Ксения Лапшина. «Ведом-
ство выступало против запрета 
криптовалют и за введение ре-
гулирования на должном уров-
не, в том числе ориентируясь на 
мировые практики. В этой связи 
слова Моисеева, который огла-
сил позицию минфина, выгля-
дят вполне последовательными 
и логичными», — отмечает она.

ЦБ был противником крип-
товалют. Ранее там предлагали 
запретить практически все опе-
рации с ними (и майнинг тоже), 
оставив де-факто только воз-
можность владеть ими и поку-

пать/продавать их на зарубеж-
ных платформах. Теперь пози-
ция ЦБ изменилась, но не кар-
динально. Там подтвердили, что 
прорабатывают вместе с мин-
фином вопрос по трансгранич-
ным платежам в криптовалюте. 
«Важно подчеркнуть, что речь 
не идет о легализации криптова-
люты как платежного средства 
на территории нашей страны, а 
также легализации криптобирж 
и криптообменников внутри 
России», — рассказали «РГ» в ЦБ.

«Учитывая, что сейчас рос-
сийский финансовый рынок 
столкнулся с большими ограни-
чениями в плане операций с ва-
лютами, денежных переводов, 
необходимо внедрение новых 
инструментов. Банки больше не 
открывают вклады в долларах, 
евро и других недружественных 
валютах, вводят комиссии за 
хранение таких валют, не про-
водят переводы SWIFT. Крипто-
валюты могут в этом помочь. Не 
как средство для оплаты поку-
пок и услуг на территории стра-
ны, а, например, как альтерна-
тивный способ сбережений и 
накоплений, как инструмент 
совершения трансграничных 
транзакций, как способ оплаты 
покупок на зарубежных сайтах 
и в магазинах. Для российско-
го бизнеса, который имеет ино-
странных контрагентов, пускай 
из дружественных или недруже-
ственных стран, возможности 
переводов в крипте добавят гиб-
кости», — считает Лапшина.  

А К Ц Е Н Т

Криптокошелек может стать обычным 
банковским продуктом, но анонимности 
у его владельца точно не будет

УРОКИ ВЬЕТНАМА
Корпорация Apple собирается производить Apple 
Watch и MacBook во Вьетнаме, сокращая мощности в 
Китае. Вьетнам рассматривается как альтернативное 
КНР место производства электроники. Как такое могло 
получиться?

Речь идет о таких поставщиках для Apple, как 
Luxshare Precision Industry и Foxconn (эта тайваньская 
компания уже инвестировала во Вьетнам 1,5 млрд дол-
ларов), — они первыми начинают производство ум-
ных часов во Вьетнаме, впервые вне КНР, которая была 
важнейшей «производственной базой» американской 
корпорации. Главная причина — нарастающее геопо-
литическое соперничество США и КНР, в рамках кото-
рого Америка стремится сократить доступ китайцев 
к высоким технологиям. И в качестве новой площад-
ки выбирают страну, с которой полвека назад воевали, 
разрушив едва ли не до основания, но которая теперь 
оказывается способной производить столь сложные 
устройства.

Вьетнам не с бух-
ты-барахты стал 
одним из ведущих 
игроков на миро-
вом рынке электро-
ники. Та же Apple 
уже производит в 
этой стране айпа-
ды и наушники для 
смартфонов, число 
производителей-
поставщиков для 
корпорации в этой 
стране выросло по-
чти в два раза за последние четыре года. С 2023 года 
начнет производство полупроводников во Вьетнаме 
крупнейший производитель чипов памяти корпора-
ция Samsung, инвестируя 3,3 млрд долларов, в том чис-
ле в создание центра R&D в Ханое. За последние годы 
не только производства, но и исследовательские цен-
тры разместили во Вьетнаме такие мировые гиганты, 
как Qualcomm, Intel, Texas Instruments, SK hynix, NXP 
Semiconductors и др., инвестировав миллиарды дол-
ларов.

Это лишь некоторые эпизоды, свидетельствующие о 
стремительном (именно это слово) развитии вьетнам-
ской электронной промышленности. Капитализация 
только полупроводникового сектора к 2024 году пре-
высит 6 млрд долларов, на Вьетнам уже делают ставку 
как на страну, способную сыграть решающую роль в 
ликвидации мирового дефицита этой продукции.

История «рывка» началась15 лет назад, когда пра-
вительство страны вложило 3,2 млрд долларов в разви-
тие первого «научного парка-инкубатора» (что-то вро-
де нашего Сколково) близ Хошимина. Начиная с обу-
чения тысяч специалистов и заканчивая размещением 
иностранного производства по новейшим технологи-
ям. Результатом усилий, питавшихся государственны-
ми и частными инвестициями, стало не только привле-
чение «грандов» с заводами, заказами и деньгами, но и 
создание национальной технологической школы.

Производство полупроводников пользуется мощ-
ной и, главное, долгосрочной поддержкой государства. 
На первые четыре года такое производство полностью 
освобождается от налога на прибыль, в следующие 9 
лет он составит 5%, затем еще на 10 лет — 15% (стан-
дартная ставка 20%). Как вам горизонт планирования 
в 25 лет? В дополнение «научные парки», созданные за 
счет государства, финансируют 10—15% расходов на 
обучение персонала для хай-тек компаний.

В 2001 году страна занимала 47-е место по объему 
экспорта электроники (бытовой и сложной). К нача-
лу пандемии Вьетнам уже был на 12-м месте с общим 
объемом 96 млрд долларов (рост в два раза по сравне-
нию с 2015 годом), а по экспорту только смартфонов 
занимал вообще 2-е, экспортировав их на 50 млрд дол-
ларов. Электроника составила 36% от общего объема 
вьетнамского экспорта в 2019 году (и 30% импорта).
Для сравнения: экспорт российской радиоэлектрони-
ки (включая военную, в которой не все так уж ужас-
но по этой части, как некоторые думают) составил 3,4 
млрд долларов в 2020 году и 5,3 млрд долл. в прошлом.

Разумеется, 
вьетнамская элек-
тронная промыш-
ленность базирует-
ся на западных тех-
нологиях и контро-
лируется западны-
ми корпорациями. 
В то же время при 
таком объеме эко-
номических отно-
шений создается и 
гораздо бОльшая 
взаимная зависимость, которая не позволяет Западу 
так же «размашисто» применять по отношению к Вьет-
наму «вторичные» и прочие санкции, как это происхо-
дит со странами, с кем взаимозависимость меньше.

Наглядный пример — американо-вьетнамские от-
ношения. Взаимный торговый оборот вырос с 451 млн 
долл. в 1995 году (когда были восстановлены отно-
шения) до более 90 млрд в 2020-м (российско-амери-
канская торговля никогда не превышала 35 млрд долл.) 
В 2013 году было подписано Соглашение о всеобъем-
лющем партнерстве. Десятки тысяч вьетнамских сту-
дентов учились и учатся в США. В 2016 году был от-
менен запрет на поставки Вьетнаму «летального ору-
жия». А когда в США подняли вопрос, чтобы «наказать» 
Вьетнам за многомиллиардные закупки вооружений у 
России, то именно Пентагон (!) выступил против.

Для сравнения: в 2021 году товарооборот России с 
Вьетнамом составил 7,13 млрд долл. Основными экс-
портными товарами из нашей страны были металлы и 
изделия из них (32,2% от всего объема); минеральные 
продукты (21,4%) и продовольствие (17,6%). А вот в 
импорте из Вьетнама в 2021 году основная доля при-
шлась на машины, оборудование и транспортные сред-
ства (60,32%); текстиль и обувь (20,22%). Разумеется, 
сейчас вьетнамские производители той же электрони-
ки опасаются «вторичных санкций» и остерегаются 
увеличивать России поставки. Однако определенные 
уроки из вьетнамского опыта и выгоды от традицион-
но тесных связей с этой страной мы могли бы извлечь.

Понимая, что: а) «технологическая гонка» — на дол-
гие годы, а мы лишь в начале пути по части суверените-
та в этой сфере, быстрого результата не будет, не надо 
спешить с победными рапортами; б) заимствование 
иностранных технологий неизбежно и необходимо, и 
где нет легальных путей, придется использовать «не-
формальные»; в) важнейшая ставка должна быть на об-
разование как в своей стране, так и в тех странах (оче-
видно, азиатских), где такую возможность могут предо-
ставить; г) не стоит пренебрегать возможностями при-
влекать любые зарубежные технологические компании 
(из того же Вьетнама) для инвестиций и производства 
пусть и простейшей электроники. Именно таким пу-
тем шел Китай. А мы могли бы «вспоминать» во многом 
утраченные советские компетенции.  

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

Производство 
полупроводников 
во Вьетнаме 
пользуется мощ-
ной поддержкой 
государства

Технологическая 
гонка — на долгие 
годы. Не надо 
спешить с побед-
ными рапортами

НИЧЕГО 
НЕДОБЫЧНОГО

Решение ОПЕК+ со-
кратить добычу нефти 
связано с текущей си-

туацией на рынке, сообщил ви-
це-премьер РФ Александр Но-
вак. «У нас есть гибкий инстру-
мент. И мы рационально под-
ходим к тому, как балансиро-
вать рынок. И здесь главное, 
что речь идет не о формиро-
вании какой-то цены, а о до-
статочности предложения для 
рынка. Чтобы, с одной сторо-
ны, не было избытка, с другой 
стороны, не было дефицита», 
— рассказал Новак в интервью 
телеканалу «Россия 24». 

Причины для снижения квот 
могут иметь и структурный ха-
рактер, противостоять чему 
может быть непросто, отмеча-
ют аналитики Росбанка. «Па-
дение спроса со стороны Китая 
из-за продолжающихся антико-
видных ограничений и в других 
странах из-за инфляционного 
шока и рисков рецессии, систе-
матическое недопроизводство 
странами ОПЕК+ по сравне-
нию с установленными квота-
ми (около 2,9 млн баррелей в 
день), риски падения добычи 
в России по мере вступления в 
действие санкций ЕС», — пере-
числяют риски эксперты.

По мнению аналитиков, на 
таком фоне можно будет уви-
деть поступательное увеличе-
ние давления на цены барреля 
Brent: если по итогам третье-
го квартала они прогнозиру-
ют среднюю стоимость Brent 
на уровне 105 долларов за бар-
рель, то в четвертом квартале 
— уже 95 долларов за баррель. 
В первом полугодии 2023 года 
баррель Brent будет стоить 90 
долларов, ожидают аналитики 
Росбанка. Во втором полугодии 
следующего года, по их мне-
нию, за баррель нефти Brent бу-
дут давать уже 80—85 долларов.

Сделка по регулированию 
мировой нефтедобычи, в кото-
рой участвуют ОПЕК, Россия и 
ряд других нефтедобывающих 
стран, вновь заработала в мае 
2020 года после начала панде-
мии коронавируса. Она потре-
бовалась для выравнивания 
спроса и предложения на нефть 
на фоне падения потребления 
черного золота. Тогда страны 
альянса сократили добычу на 
9,7 млн баррелей в сутки.  

СТИХИЯ Супертайфун может нанести серьезный 
ущерб Приморью

Буря мглою ВЭФ 
накроет?
Ольга Журман,
«Российская газета», 
Приморский край

В 
Приморском крае ждут 
супертайфун HIN NAM-
NOR, который должен об-

рушиться на регион в ночь на 
вторник.

Участники и гости Восточно-
го экономического форума, ко-
торый открылся вчера во Вла-
дивостоке, могут на себе испы-
тать практически ежегодные 
«подарки» природы, которые в 
виде тайфунов приходят с юга к 
берегам Приморья и часто бы-
вают очень разрушительными 

из-за сильного дождя, ветра и 
береговых подтоплений. 

—  Сила ветра и  количе-
ство осадков 6 сентября бу-
дут зависеть от траектории 
тайфуна. Наихудший вариант 
— HINNAMNOR будет прохо-
дить в непосредственной бли-
зости от Владивостока и при-
несет обильные дожди. Если же 
вихрь «решит» пройти ближе к 
Японским островам, Владивос-
ток останется на периферии об-
лачной системы и все обойдется 
умеренным дождем. Оба вари-
анта имеют практически оди-
наковую вероятность, — давал 
прогноз в понедельник вече-

ром глава Примгидромета Бо-
рис Кубай.

И все же, учитывая реальную 
угрозу, в официальных свод-
ках по Владивостоку Примгид-
ромет сохранил на 6 сентября 
прогноз о сильном, временами 
очень сильном дожде, усилении 
ветра на побережье до 28 мет-
ров в секунду, на мысах — по-
рывами до 35 метров в секунду, 
то есть речь идет об ураганном 
ветре и очень высоких волнах в 
море. К вечеру 7 сентября, как 
ожидается, HINNAMNOR пере-
местится в Татарский пролив и 
его влияние на погоду Примо-
рья закончится.  
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—  Восточный экономический 
форум: все новости 
и видеоинтервью в спецпроекте 
на сайте 
rg.ru/project/vostokforum2022

ФИНАНСЫ Минфин и ЦБ размышляют
о зарубежных расчетах в криптовалюте

Как это переводится

1

ЦИФРА

105
ДОЛЛАРОВ

за баррель, по прогнозам ана-

литиков, будет стоить нефть 

марки Brent по итогам третьего 

квартала. Дальше цена начнет 

поступательно снижаться и че-

рез год может составить в сред-

нем 80—85 долларов
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РЕШЕНИЕ Мосгорсуд 
приговорил Ивана 
Сафронова к 22 годам 
колонии за госизмену

На службе 
иностранных 
разведок

Иван Егоров

Мосгорсуд в понедельник признал виновным бывшего 
журналиста «Коммерсанта» и «Ведомостей»,  который 
к моменту ареста работал советником главы «Роскос-
моса», Ивана Сафронова виновным по делу о государ-
ственной измене.

Столичный суд приговорил его к 22 годам лишения 
свободы и штрафу в 500 тысяч рублей. Этот очень дли-
тельный срок журналист будет отбывать в колонии 
строгого режима. Сафронов был задержан сотрудни-
ками ФСБ в Москве в июле  2020 года. По версии ФСБ, 
в 2012 году журналист был завербован чешской раз-
ведкой. Позднее он стал передавать в Прагу секретную 
информацию, связанную с поставками вооружений и 
действиями ВС РФ в Африке и на Ближнем Востоке. Ко-
нечным получателем переданных секретных сведений 
следствие считало ЦРУ. 

Кроме того, по данным защиты, ему вменили еще 
один эпизод передачи информации о деятельности 
российских военных в Сирии политологу Демури Во-
ронину, которую тот, в свою очередь, переслал пред-
ставителям Цюрихского университета и разведке ФРГ. 

Как ранее сообщили корреспонденту «РГ» в Генпро-
куратуре, которая утверждала обвинительное заклю-
чение, документально подтверждены факты длитель-
ного, на протяжении 2015—2019 годов, выведывания 
и сбора Сафроновым секретной и совершенно секрет-
ной информации. 

По данным ГП, это касалось в том числе сведений 
о военно-техническом сотрудничестве России с госу-
дарствами ОДКБ, а также странами Ближнего Востока, 
Африки и Балканского полуострова.

«Собранные сведения Сафронов на возмездной 
основе систематически передавал представителям 
иностранных разведок, осознавая, что эта информа-
ция может быть использована государствами — участ-
никами блока НАТО против безопасности Российской 
Федерации», — отметили в  Генпрокуратуре.

Сам Сафронов, который все два года следствия про-
вел в СИЗО Лефортово, своей вины не признал.  

ДЕНЬГИ Приставы начали 
штрафовать банкиров 
за разглашение имен 
должников

Долги 
засекретили

Владислав Куликов

Судебные приставы начали активно штрафовать 
банкиров и коллекторов, распространяющих личные 
данные должников. Закон сегодня суров: даже шепнуть 
на ушко соседу информацию, что жильцов рядом ду-
шат кредиты, уже будет нарушением.

Например, в Красноярском крае был оштрафован 
на 50 тысяч рублей некий банк, чьи сотрудники рассе-
кретили перед соседями должницу.

«Судебные приставы установили, что представи-
тель одного из банков города приходил по адресу, где 
проживает заемщица кредитной организации.  Пред-
ставитель постучался в двери должницы: ему никто не 
открыл. Тогда сотрудник оставил в дверях листовку с 
напоминанием об оплате и направился к соседям жен-
щины, — рассказывают в Федеральной службе судеб-
ных приставов. — Соседка заемщицы подтвердила су-
дебным приставам, что представитель банковской ор-
ганизации стучался в ее дверь и спрашивал, проживает 
ли неплательщица в этом доме. Также, по словам сосед-
ки, сотрудник банка оставил в дверях гражданки бума-
гу, где были указаны личные данные должницы».

Между тем и вывешивать списки должников, и 
оставлять на видном месте бумажки с секретной ин-
формацией, и даже 
просто общаться с 
посторонними по 
поводу чужих дол-
гов незаконно.

«Поскольку гра-
жданка, получив-
шая заем от банка, 
не давала согласия 
на общение пред-
ставителей кредит-
ной организации с 
третьими лицами 
в случае невыпла-
ты долга, сотрудник 
организации своими действиями нарушил закон», — 
пояснили в Главном управлении ФССП России по Крас-
ноярскому краю.

В итоге банк был оштрафован. Напомним, в свое 
время жаркие дискуссии вызвал вопрос, вправе ли 
управляющие компании вывешивать в подъездах до-
мов данные должников. Мнения были разные, но во-
прос был закрыт специальным законом: вывешивать 
списки должников кому бы то ни было запрещено. 
Только судебные приставы вправе разглашать инфор-
мацию в рамках исполнительного производства, когда 
к ним поступил исполнительный лист.  Основная ин-
формация о должниках (ФИО, размер долга, откуда 
взялся долг и т.п.) содержится в банке данных испол-
нительных производств на официальном сайте ведом-
ства. Также иногда судебные приставы распространя-
ют фотографии алиментщиков, объявленных в розыск.

Но банкиры, коллекторы и управляющие компании 
часто занимаются взысканием долгов во внесудебным 
порядке. То есть когда судебных решений по людям 
еще нет. И потому информация о том, что у того или 
иного человека возникли денежные проблемы с банка-
ми или управдомами, не подлежит разглашению.

Кстати, сейчас в Госдуме рассматривается законо-
проект, усиливаюший защиту должников. Нельзя бу-
дет сообщать о долгах человека еще и по месту учебы. 
Сейчас запрет касается места жительства, работы и 
т.п. Теперь коллекторам нельзя разглагольствовать и в 
вузе. Кроме того, нельзя наседать на посторонних: род-
ных, близких, соседей должника.  

ТЕНДЕНЦИЯ 
В России 
вводится 
новый вид 
общественного
транспорта

ДОВЕЗЕМ 
ДО БУЛОЧНОЙ
Дарья Худякова

В России есть значительный 
спрос на перевозки обществен-
ным транспортом по зака-
зу. Пока система транспорта 
по запросу работает в тесто-
вом формате, но она уже де-
монстрирует свою востребо-
ванность и, возможно, скоро 
распространится по всей стра-
не, говорят эксперты.

Пока такой сервис тестиру-
ется в Москве и Подмосковье. 
Чтобы заказать автобус, нуж-
но зайти в приложение, вы-
брать раздел «НамПоПути» и 
разместить заказ, указав бли-
жайшую остановку в грани-
цах зоны действия системы, 
к которой нужно подать авто-
бус. Далее достаточно выбрать 
необходимое время прибытия 
автобуса, заказать транспорт 
можно за 15—20 минут до пла-
нируемой поездки. Автобус 
приедет даже ради одного пас-
сажира. 

С начала работы в октя-
бре 2021 года автобусы серви-
са «По пути» перевезли более 
400 тысяч пассажиров, сооб-
щала ранее пресс-служба де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы со 
ссылкой на главу ведомства 
Максима Ликсутова. Летом 
сервис заработал в Красно-
горске. Как рассказали «РГ» 
в пресс-службе минтранса 
Подмосковья, в сравнении с 
июнем спрос на услугу вырос 
уже на 10%. Сейчас в ведом-
стве разрабатывают маршру-
ты для транспорта по запросу в 
других округах.

Благодаря таким перевоз-
кам для жителей области время 
в пути сократилось в два раза 
по сравнению с регулярным 
транспортом, отмечает заме-
ститель генерального дирек-
тора ООО «Датапакс» Максим 
Исаев. В компании сейчас го-
товят систему транспорта по 
запросу для подвоза сотрудни-
ков к месту работы, а также для 
перевозок пассажиров в аэро-
порты.

Общественный транспорт 
в любой стране мира является 
дотационным, так как билет-
ная выручка покрывает, как 
правило, не более 70% затрат, 
рассказывает заведующий 
научно-исследовательским 
отделом экономики транспор-
та Научно-исследовательско-
го института автомобильно-
го транспорта (НИИАТ) Антон 
Белогребень. В России в це-
лом этот показатель, по дан-
ным Росстата, на уровне 50%. 
Таким образом, цель органи-
зации перевозок заключает-
ся не в их окупаемости в пол-
ном объеме, а в удовлетворе-
нии транспортного спроса зон 
с низким пассажиропотоком, 
для обслуживания которых не-
целесообразно организовы-
вать регулярные маршруты. 
Другой сферой применения 
данного сервиса может являть-
ся перевозка пассажиров по 
регулярным маршрутам в ве-
черние или ночные часы, отме-
чает Белогребень. 

Перевозки по запросу поз-
воляют экономить городские 
деньги на организацию транс-
порта, так как снижают опе-
рационные затраты на пере-
возку пассажиров (не проис-
ходит поездки при отсутствии 
спроса, как это бывает иногда 
на регулярных маршрутах вне 
пиковых часов), что дает свой 
экономический эффект, гово-
рит Татьяна Михеева, заведу-
ющая научно-исследователь-
ским отделом комплексного 
развития транспорта НИИАТ. 
По ее словам, наиболее пер-
спективно использовать такой 
вид перевозок для сельской 
местности, а также для обеспе-
чения поездок удаленных рай-
онов в крупных и средних го-
родах.   

Бомба вместо виз 

В миссии ООН по со-
действию Афганиста-
ну (МООНСА) также 

отреагировали на случивше-
еся, выразив соболезнования 
семьям погибших и пожелав 
скорейшего выздоровления по-
страдавшим.

Местные СМИ сообщают, 
что взрыв произошел у россий-
ского посольства, когда один 
из сотрудников диппредстави-
тельства нашей страны вышел 
для оглашения имен претенден-
тов на получение визы. Терро-
рист в этот момент стал прибли-
жаться к скоплению людей. Сто-
ронники правительства, сфор-
мированного радикальным 
движением «Талибан» (запре-
щено в РФ), открыли по боевику 
огонь и ликвидировали его. Не-

смотря на это, радикал успел со-
вершить самоподрыв. Впрочем, 
если бы он достиг толпы, жертв 
могло быть куда больше.

В МИД Афганистана рассчи-
тывают, что вчерашний теракт 
не окажет негативного влия-
ния на развитие связей меж-
ду Москвой и Кабулом. «У нас 
тесные отношения с РФ, и мы 

не позволим таким негативным 
действиям врагов отрицатель-
ным образом сказаться на от-
ношениях между двумя страна-
ми», — написал в соцсетях пред-
ставитель афганского дипло-
матического ведомства в пра-
вительстве талибов (движение 
«Талибан» запрещено в РФ) Аб-
дул Кахар Балхи.

Напомним, что Россия наря-
ду с некоторыми другими стра-
нами не стала приостанавли-
вать работу посольства в Кабу-
ле после прихода там к власти 
движения «Талибан» (запре-
щено в РФ). Несмотря на не-
признание талибов (запреще-
ны в РФ) Россией, Москва стала 
предпринимать усилия для под-
держания контактов с новым 
афганским правительством. 
Так, в марте этого года россий-
ская сторона аккредитовала ди-
пломата талибов. После этого в 
июне представители афганских 
властей приехали на Петербург-
ский международный экономи-
ческий форум (ПМЭФ). Среди 
делегатов, в частности, был за-
меститель главы Торгово-про-
мышленной палаты Афганиста-

на Мохаммад Юнис Хоссейн. Он 
заявил о готовности Кабула за-
купать у российской стороны 
нефть, газ и пшеницу, а также 
поставлять в нашу страну фрук-
ты и минералы.

Добавим, что в октябре 2015 
года в Кабуле рядом с посоль-
ством России сдетонировал за-
минированный автомобиль. То-
гда взрыв последовал за пере-
стрелкой, возникшей между 
боевиками движения «Тали-
бан» (запрещено в РФ) и прави-
тельственными службами без-
опасности. В результате того ин-
цидента существенного ущерба 
нашей дипмиссии причинено не 
было.  

После теракта у посольства России 
в Кабуле была усилена охрана дип-
миссии. 

А К Ц Е Н Т

В МИД Афганистана рассчитывают, 
что теракт не окажет негативного влия-
ния на развитие связей между Москвой 
и Кабулом

Похожая система 
была еще в СССР, 
но теперь развитие 
технологий позво-
ляет организовать 
работу сервиса 
с большей эффек-
тивностью, расши-
ряя географию 
оказания услуг

Банкиры и кол-
лекторы не вправе 
тревожить родных 
и близких должни-
ка без особого 
на то разрешения

ЖИЛЬЕ Цены на квартиры могут 
вернуться к началу 2021 года

Настроили 
на снижение

Марина Трубилина

Цены на квартиры не будут рез-
ко расти, а, вероятно, даже про-
должат опускаться в течение 
ближайших полутора лет, счи-
тают эксперты.

Жилье уже подешевело, 
застройщики предлагают скид-
ки до 30%, говорит основатель 
компании Realiste Алексей Галь-
цев. На растущем рынке, для 
сравнения, скидки в среднем со-
ставляют 1—3%, на стабильном 
— 5—7%, иногда доходят до 10%. 

На фоне небывалого раз-
гона цен на жилье в послед-
ние пару лет покупательская 
способность населения умень-
шилась,  поясняет эксперт. 
Причем спрос падает не только 
в России, но и на европейских 
и американских рынках (к при-
меру, в США фиксируют мини-
мальные продажи за послед-
ние два года). На фоне падения 
спроса и удешевления строй-
материалов россияне ждут 
дальнейшего снижения стои-
мости жилья. 

«Чтобы рынок недвижимо-
сти начал новый виток роста 
и развития, сейчас ему нужно 
позволить уйти в коррекцию в 
среднем на 25%, тогда покупка 
жилья вновь станет доступной», 
— говорит Гальцев. По его мне-
нию, к концу 2023 года цены 
за квадратный метр вернутся к 
уровню января 2021 года. Затем 
рынок вновь начнет расти, но на 
возврат к ценам марта 2022-го 
потребуется не менее пяти лет. 
Льготная ипотека не сможет 
прекратить тенденцию к паде-
нию, лишь уменьшит скорость 
«ската», считает он. 

Другие эксперты все же воз-
лагают надежды на льготную 
ипотеку. Господдержка строи-
тельной сферы и льготная ипо-
течная ставка позволят ста-
билизировать продажи и про-
стимулировать спрос, считает 
управляющий партнер RRG Де-
нис Колокольников. 

Ждать активного роста цен 
на новостройки не стоит, стои-
мость жилья будет зафиксиро-

вана на нынешнем уровне как 
минимум до начала 2023 года 
(некоторый плановый рост бу-
дет происходить лишь по мере 
роста готовности домов), счи-
тает гендиректор Российского 
аукционного дома (РАД) Андрей 
Степаненко. При этом спрос на 
новостройки продолжит рас-
ти, в том числе за счет дополни-
тельных мер стимулирования 
со стороны застройщиков (суб-
сидированные ипотечные став-
ки от 0,1%, рассрочки, покуп-
ки без первого взноса и т.д). Это 
приведет к вымыванию само-
го ликвидного предложения — 
квартир небольшой площади 
и квартир нестандартных фор-
матов.

Рост цен на новостройки в 
среднем в России в ближайший 
год скорее всего не превысит 
темпов инфляции, говорит ди-
ректор группы корпоративных 
рейтингов агентства НКР Алек-
сандр Диваков. Сейчас уже за-
фиксировано снижение спроса 
на вторичную недвижимость и 
замедление спроса на первич-
ную, в связи с чем девелоперы 
стали снижать количество вво-
димой площади. При этом са-
мый высокий уровень ликвид-
ности у новостроек в столич-
ной агломерации, и рост цен на 
них в 2023 году, считает Дива-
ков, немного превысит инфля-
цию.  

ПРОЕКТ Новые требования к кандидатам 
в водители обсудят в Госдуме

Автобус требует 
стажа 
Владимир Баршев

У
чить водить автобус бу-
дут только при наличии 
стажа управления легко-

вушками и грузовиками. Госду-
ма в приоритетном порядке 
рассмотрит поправки в Закон 
«О безопасности дорожного 
движения», касающийся полу-
чения водительских удостове-
рений. Об этом сообщили «Из-
вестия» со ссылкой на депута-
тов. Поправки были разработа-
ны МВД и внесены в Госдуму в 
июне этого года. 

Главная новация законо-
проекта — получить права на ав-
тобус смогут только те, кто уже 
имеет опыт управления авто-
мобилем не менее года. Это мо-
жет быть легковой транспорт 
или грузовик — не важно. Глав-
ное — стаж. Сейчас обучиться и 
получить права на управление 
автобусом может любой жела-
ющий, даже если он вообще ни-
каким транспортом до этого не 
управлял. Это при том, что ему 
предстоит возить пассажиров в 
большом количестве.

Напомним, что допуск к 
управлению автобусами толь-
ко при наличии стажа был еще в 
СССР. Но позже отменен. Меж-
ду тем в Германии без опыта во-
ждения легкового автомобиля 
(категория «В») нельзя открыть 
категорию не только «D» — ав-
тобусы, но и «С» — грузовики. 
Категория «В» базовая. Без нее 
можно получить права только 
на мотоцикл.

Но у нас решили остановить-
ся только на категории автобу-
сов. Что, в общем, понятно, по-
скольку в армии требуются во-
дители грузовиков. А у них к мо-
менту призыва точно никакого 
стажа не будет. 

Кстати, для водителей, кото-
рых готовят для армии, преду-
смотрены некоторые поблажки. 
Сейчас получить права на авто-
бус можно с 21 года. Законо-
проект делает исключение для 

кандидатов в водители, кото-
рые готовились для армейских 
нужд. Водителям автобусов 
можно будет получить права в 
19 лет. Но управлять до дости-
жения соответствующего воз-
раста этой техникой они смогут 
только машинами, принадлежа-
щими воинским частям. 

Также законопроект разре-
шит водителям грузовиков, ко-
торые могут возить прицепы, 
управлять легковушками с при-
цепом. Сейчас для этого необ-
ходимо открывать новую кате-
горию в правах.

Есть также в документе и су-
ровые ограничения, которых до 
сих пор не было в практике. Кан-
дидат не сможет получить води-
тельское удостоверение, если 
был подвергнут администра-
тивному наказанию за управ-
ление в нетрезвом виде либо 
уголовному наказанию, кото-
рое предусматривает лишение 
права управлять автомобилем. 
Не навсегда. До истечения сро-
ка этого наказания. 

О чем идет речь? Сейчас, 
например, ситуация может 
быть такой. Остановили води-
теля на дороге, проверили на 

трезвость. Он оказался пьян. Но 
прав у него нет. То есть лишить 
права управления его нельзя. 
Ему грозит административный 
арест от 10 до 15 суток. Если 
арест к нему применить нельзя 
— штраф 30 тысяч рублей. От-
сидев назначенные сутки или 
заплатив штраф, он может, если 
уже прошел подготовку в авто-
школе, пойти и получить права. 

Или — другая ситуация. Срок 
действия прав у него истек. То 
есть прав он не имеет, а значит, 
опять получит арест. Но на сле-
дующий день после освобожде-
ния может пойти и получить во-
дительское удостоверение, раз 
он не был его лишен. 

Новая поправка устраня-
ет этот пробел взаконодатель-
стве. Такой водитель не сможет 
вернуть права, пока не истечет 
срок, когда он считается под-
вергнутым наказанию. То есть в 
течение года после того, как он 
отсидит под арестом. 

Также проект содержит но-
вые нормы, которые касают-
ся получения российских прав 
иностранными гражданами.    

Получить права на автобус смогут 
только водители с опытом.

1

—  Читайте также: Как планируется защитить клиентов 
банков от кражи денег со счета 
rg.ru/art/2377626

— Эксперты рассказали, как 
выгоднее продать дом — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/2383634
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Спрос на жилье 
падает не только 
в России, но и на 
европейских 
и американских 
рынках
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РЕЗОНАНС  

В Берлине 
надеются, 
что протестов 
не будет

НЕМЕЦКАЯ 
ОСЕНЬ
Василий Федорцев

Канцлер Олаф Шольц счита-
ет, что по-настоящему массо-
вых протестов из-за роста цен 
и нехватки энергии в Германии 
в ближайшие месяцы не бу-
дет. Правительство, по словам 
канцлера, приняло достаточ-
ные меры для обеспечения без-
опасности энергоснабжения 
страны и финансовой помо-
щи гражданам, а сами немцы, 
в свою очередь, понимают все 
преимущества жизни в эконо-
мически сильном социальном 
государстве. И потому не бу-
дут выходить на улицы. «Если и 
есть некоторые несогласные, то 
таких все же немного», — отме-
тил Шольц в интервью телека-
налу ZDF.

Высокий уровень благосо-
стояния до самого последнего 
времени действительно оста-
вался основой социального 
спокойствия в ФРГ. Немцы мог-
ли быть недовольны действи-
ями своего правительства, но 
это недовольство не вылива-
лось в широкий социальный 
протест. Даже во время острой 
фазы пандемии число недо-
вольных оставалось сравни-
тельно небольшим, хотя «коро-
навирусные» демонстрации и 
собирали по всей стране десят-
ки тысячи участников. Каран-
тинные ограничения доставля-
ли неудобства, но почти никак 
не сказывались на экономиче-
ском положении большей ча-
сти населения. Поэтому немцы 
были готовы потерпеть, согла-
шаясь в общем и целом с дей-
ствиями властей.

Сейчас, однако, ситуация 
складывается принципиально 
иная. Из-за роста цен уже более 
половины жителей Германии 
отказывают себе в покупках 
и ограничивают потребление 
энергии. Согласно соцопросам, 
инфляция прочно закрепилась 
на первом месте в рейтинге 
основных проблем, волнующих 
немцев. Снижение потребле-
ния замедляет немецкую эко-
номику, усугубляя таким об-
разом экономический кризис. 
«Германия находится на пороге 
рецессии», — говорит в интер-
вью газете Berliner Morgenpost 
экономист Себастиан Дульен, 
указывая на то, что за рецес-
сией последует и рост безра-
ботицы. По словам Дульена, 
глубина предстоящего кризи-
са будет во многом зависеть от 
того, насколько эффективны-
ми окажутся смягчающие меры 
правительства. Но пока они 
явно недостаточны. Глава бер-
линского Института исследова-
ния протеста и социальных дви-
жений Симон Тойне в интервью 
газете Neues Deutschland ука-
зывает на то, что критическая 
ситуация не ведет автоматиче-
ски к росту социальных проте-
стов, и для Германии, возмож-
но, это верно больше, чем для 
какой-либо иной страны. По 
словам эксперта, люди должны 
получить призыв, предлагаю-
щий им перспективу улучше-
ния положения — тогда протест-
ный потенциал действительно 
возрастет.

Такие призывы в Германии 
уже звучат. Выводить граждан 
на улицы, обещая правитель-
ству «горячую осень», наме-
рены и оппозиционные АдГ с 
Левой партией, и профсоюзы. 
Первые крупные демонстрации 
протеста были заявлены уже на 
начало текущей недели в Лейп-
циге, но насколько они ока-
жутся массовыми, пока не со-
всем понятно. Немецкие левые 
и правые воспринимают друг 
друга как политических про-
тивников и сейчас конкуриру-
ют за то, кто именно из них воз-
главит протестное движение. 
Вполне вероятно, что именно 
этот раскол дает немецким вла-
стям основания для того, чтобы 
сохранять спокойствие. 

Первые крупные 
демонстрации 
протеста заявле-
ны в Германии на 
начало недели 

СКАНДАЛ Как власти США записали 74 миллиона американцев в угрозу 
для демократии

У Джо кругом враги
Игорь Дунаевский

Б
елый дом, а с его подачи 
и правящая Демократи-
ческая партия выводят, 

а точнее, опускают политиче-
скую борьбу в США на новый и 
немыслимый прежде уровень. 
Всех сторонников Дональда 
Трампа и его идей под лозунгом 
«Вновь сделать Америку вели-
кой» (англ. Make America Great 
Again, MAGA) теперь называют 
«экстремистами» и «угрозой 
для демократии». А за эти идеи, 
напомним, на выборах в 2020 
году проголосовало 74 миллио-
на американцев.

Новый тренд в американской 
политике Джо Байден задал на 
выступлении в Филадельфии 
(штат Пенсильвания), заявив, 
что «поддерживающие лозунг 
MAGA являются воплощением 
экстремизма, который угрожа-
ет самим основам» США. После-
довавшие за этим разъяснения 
Белого дома и политиков-демо-
кратов дали понять: это не про-
сто слова, а новый курс. «По-
вестке MAGA, полной ненави-
сти, которая подстрекает к на-

силию в нашем Капитолии, нет 
места в демократии», — заявил 
представитель администрации 
США. Речь, конечно, о событи-
ях 6 января 2021 года, когда сто-
ронники Трампа, усомнивши-
еся в его поражении на выбо-
рах, прорвались в Капитолий. 

А пресс-секретарь президента 
США Карин Жан-Пьер заяви-
ла, что большинство американ-
цев с идеологией MAGA не со-
гласны, добавив: «Если вы не с 
большинством американцев, то 
это крайность, экстремистский 
способ мышления».

В Белом доме, правда, пыта-
лись извернуться, что Байден 
имел в виду не всех американ-

цев с республиканскими взгля-
дами, а только тех, кто поддер-
живает MAGA или применение 
насилия для достижения соб-
ственных политических целей. 
Но факт в том, что, согласно 
опросам, большинство рядовых 
республиканцев разделяют вз-

гляды Трампа на события 6 ян-
варя. Сам экс-президент назвал 
Байдена «врагом страны», а его 
речь — ужасной и полной нена-
висти.

Нападки Байдена и его союз-
ников, судя по их главной ми-
шени, призваны не только уда-
рить по политическим оппонен-
там перед ноябрьскими выбора-
ми в конгресс, но и задают тон 

президентской кампании 2024 
года.

Если рассуждать об амери-
канской демократии, то действия 
Байдена — уже прямое свидетель-
ство ее глубокой деградации. Еще 
несколько лет назад для полити-
ков в Америке попытки обличать 
широкие слои собственного на-
селения, пускай даже противо-
положных политических взгля-
дов, считались абсолютным табу. 
Например, предвыборную кам-
панию республиканца Митта 
Ромни в 2012 году, как считается, 
во многом похоронили сказан-
ные на закрытой встрече слова о 
том, что 47 процентов американ-
цев сидят на пособиях властей и 
потому в любом случае голосу-
ют за его конкурента Барака Оба-
му. В 2016 году одной из роковых 
оплошностей для Хиллари Клин-
тон во время предвыборной кам-
пании стало заявление о том, что 
«половину сторонников Трам-
па можно считать вызывающи-
ми только сожаление». А сегодня 
куда более резкие слова Байдена 
под гром аплодисментов стано-
вятся официальной программой 
его партии.

В контексте этих заявлений 
становится ясно, сколь важны 
для демократов нынешние рас-
следования против Трампа. Это 
и серия следствий по беспоряд-
кам у Капитолия, как в отноше-
нии экс-президента, так и в от-
ношении участников тех собы-
тий. Это и последние обыски 
ФБР в личном особняке Трам-
па по подозрениям в том, что 
он после президентства вывез 
туда из Белого дома часть се-
кретных документов, а не сдал 
их в архив. Попытки доказать 
вину Трампа в нынешней поли-
тической обстановке призваны 
стать обоснованием заявлений 
Байдена.

Правда, велик риск и того, 
что для консервативной поло-
вины Америки обвинительные 
вердикты могут не доказать 
вину Трампа, а разрушить веру 
в правовую систему, что, в свою 
очередь, сулит непредсказуе-
мые последствия. Недаром аме-
риканские СМИ и эксперты в по-
следнее время все чаще говорят 
о том, что углубление внутрен-
него раскола в США чревато гра-
жданской войной.  

Трасс уполномочена
Перекусить, однако, 
можно в пабе, если поз-
воляет кошелек, но и 

тут есть загвоздка — в барах бу-
дут отключать свет после 21.00, 
а принимать заказы — до 20.30. 
«Бедной Лиз» неизбежно при-
дется как-то решать насущные 
проблемы и вытаскивать народ 
из нищеты, дабы избежать про-
тестов. К слову, британские по-
лицейские уже готовятся к воз-
можным недовольствам, сооб-
щают местные СМИ. На днях 
подражательница Маргарет 
Тэтчер заверила британцев, что 
в первую же неделю в статусе 
премьера она проведет встре-
чу с новым казначеем и разра-
ботает план по восстановле-
нию экономики страны. В пла-
нах госпожи Трасс снизить на-
логи и даже заморозить цены на 
электроэнергию на ближайшие 
несколько лет.

Трасс поджидают проблемы 
и в сфере здравоохранения. Тут 
и нехватка больничных коек, и 
скорые помощи, которых бри-
танцы не могут дождаться в 
течение нескольких часов, и 
баснословные цены на стра-
ховку. 

Последние Трасс пообещала 
сократить, причем как можно 
быстрее. Сдержит ли «псевдо-
железная леди» обещание, по-
кажет лишь время. Но экспер-
ты уже сейчас отмечают явные 
провалы в экономической по-
литике новоиспеченного главы 
правительства: меры, предла-
гаемые Трасс, могут исправить 
положение на некоторое вре-
мя, но в конце концов станут 
еще большим бременем для гос-
бюджета.

В  п о т о к е  в н у т р е н н и х 
проблем новой хозяйке рези-
денции на Даунинг-стрит не 
стоит забывать и о внешней по-
литике. Однако за эту часть сво-
ей новой работы скандальная 
экс-глава МИД Британии явно 
не переживает. Она убеждена, 
что игры на мировой арене — 
ее конек и козырь в рукаве, ко-
торым она не раз размахивала 
перед носом своего оппонента 
Риши Сунака в ходе предвыбор-
ной кампании. 

Внешнеполитический курс 
британки весьма предсказуем — 
она продолжит агрессивную ан-
тироссийскую политику своего 
предшественника Бориса Джон-
сона и, безусловно, постарается 
сохранить теплые отношения 
с украинским лидером. Трасс 
уже обещала созвониться с Зе-
ленским и слетать в Киев, а так-
же продолжить поддерживать 
ВСУ, поставляя оружие и обу-
чая их солдат. 

Однако в условиях внутрен-
него экономического кризиса 
лидеру консерваторов, скорее 
всего, придется ограничить фи-
нансирование украинской ар-
мии — иначе замерзшие и голод-
ные британцы вряд ли ее пой-
мут. Когда британские власти 
всерьез призывают население 
идти греться в обществнные ме-
ста, поскольку домашнее тепло 
стало многим не по карману, тут 
не до внешней политики.

Еще одним вызовом для 
Трасс станет восстановления 
авторитета Консервативной 
партии и ее объединение после 
так называемого раскола. Но 
тут на горизонте маячат парла-
ментарии, уже плетущие козни 
против нового премьера. Две-
надцать политиков собирают-
ся выступить с предложением 
о вынесении вотума недоверия 
Лиз уже на этой неделе и, вы-
ставив Лиз из резиденции на 
Даунинг-стрит, вернуть бразды 
правления Борису Джонсону.

Несмотря на «смутное вре-
мя», в которое «бедная Лиз» 
вступает на консервативный 
престол, уже завтра госпожа 

Трасс отправится на аудиен-
цию к королеве Елизавете II. На 
встрече с Трасс (а в молодости 
новый премьер выступала за 
упразднение монархии) коро-
лева обсудит назначение ново-
го кабинета министров, на веду-
щие должности в котором, как 
пишет The Times, Лиз планирует 
назначить исключительно тем-
нокожих министров — красно-
речивый жест «британской то-
лерантности». 

А К Ц Е Н Т

В молодости Лиз Трасс выступала за 
упразднение монархии, а теперь пойдет 
на аудиенцию к королеве

Время предвыборных улыбок для Лиз Трасс позади. А впереди — многочисленные проблемы, вызванные беспрецедентным ростом цен на энергию и про-
дукты.

А К Ц Е Н Т

Ранее нападки на широкие слои населе-
ния были табу для политиков в США, а 
теперь ненависть к политическим оппо-
нентам — программа партии Байдена

В МИРЕ

КОНСТИТУЦИЯ НЕ ЗАШЛА

Юрий Когалов

По итогам референдума чилийцы отказались прини-
мать новую конституцию. Согласно предварительным 
подсчетам, против высказались 62 процента граждан. 
Предлагаемые реформы могли превратить одну из са-
мых консервативных стран Латинской Америки в одну 
из самых прогрессивных. Предполагалось, что в новой 
конституции будет закреплено более 100 различных 
прав, что стало бы мировым рекордом. Но реализовать 
проект не удалось. По словам экспертов, идеи авторов 
текста новой конституции оказались слишком амби-
циозными и потому отпугнули избирателей. Как обра-
тил внимание политолог Хосе Доминго Сагуэс, Чили 
является многонациональным государством, и имен-
но попытка учесть интересы абсолютно всех и вызвала 
разногласия: статьи оказались слишком обтекаемыми 
и расплывчатыми. В то же время некоторые реформы, 
предложенные в угоду современным тенденциям, та-
кие как право на самоидентификацию, включая при-
надлежность к мужскому или женскому полу, сексу-
альная ориентация, для религиозных чилийцев стали 
чрезмерными.  Многие предложения проекта консти-
туции высмеивались в соцсетях. И это, как отметил 
основатель Monitor Social Пабло Бейтиа, сыграло клю-
чевую роль. Как заявил Хосе Мигель Виванко, один из 
бывших руководителей Human Rights Watch, нынеш-
ний референдум стал для многих чилийцев голосова-
нием против исполнительной власти, которая букваль-
но заставила людей под угрозой штрафов идти на изби-
рательные участки. Впрочем, правительство Чили не 
отчаивается. Как заявил президент, он принимает ито-
ги референдума. И теперь власти начнут процесс пере-
писывания конституции заново. 

ПОЕЗДА ВСТАЮТ 
НА ЗИМОВКУ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Придется ли национальной железнодорожной компа-
нии SNCF внести серьезные изменения в расписание 
поездов, урезав их число в связи с прогнозируемой не-
хваткой электроэнергии, что неумолимо надвигается 
на Францию, как, впрочем, и на другие европейские 
страны? В любом случае, как на днях сообщила хоро-
шо информированная столичная газета Le Parisien, та-
кой сценарий вполне возможен. При этом сослалась на 
правительственное обращение в дирекцию компании с 
просьбой  разработать план упреждающих мер на слу-
чай экстремального  дефицита электроэнергии. Это, 
заметим, вполне реальная перспектива, если учесть 
сокращение поставок российского газа в ЕС, вклю-
чая Францию, а также поставленные на профилакти-
ческий ремонт 32 из 56 реакторов на местных атом-
ных электростанциях, на которые приходится львиная 
доля выработки электроэнергии в стране. Проблема 
нарастающего энергокризиса в конце прошлой неде-
ли обсуждалась на заседании совета энергетической 
безопасности в Елисейском дворце, где прозвучал при-
зыв ко всем потребителям самым серьезным образом 
отнестись к вопросам экономии электроэнергии. В то 
время как подробный план, скорее всего, будет обна-
родован в ближайшие дни, из разных государственных 
структур уже поступают конкретные предложения. 
Так, министерство труда предлагает продлить прак-
тику удаленной работы на весь будущий год. Чем ар-
гументируют? Тем, что в этом случае учреждения и 
компании смогут   расходовать меньше электричества 
на освещение и обогрев помещений. Эту меру поддер-
живают и в министерстве труда, а его глава Ролан Ле-
скюр заявил, что в случае «суровой зимы» он допус-
кает, что ряду предприятий может быть урезано энер-
госнабжение. По его словам, это может коснуться тех, 
что заняты в сфере обслуживания, включая торговые 
центры. Помимо этого  «аппетиты» придется урезать 
заводам, где повышенное потребление электроэнер-
гии является производственной  необходимостью. 

ОХОТА НА ИНДЕЙЦЕВ

Владислав Шабловский

Тихая канадская провинция Саскачеван погрузилась в 
траур после того, как несколько преступников устрои-
ли массовую поножовщину. Сообщается, что погиб-
ли 10 человек, еще 15 получили ранения разной сте-
пени тяжести. При этом бандиты напали на граждан в 
тринадцати разных местах, а центром расправы ста-
ла индейская резервация Джеймс Смит Кри Нэйшн. 
Как уточняет The Guardian, в индейском поселении 
живет примерно 3400 человек, и именно местные жи-
тели стали основной целью нападавших.  Подозревае-
мые уже известны: ими оказались 31-летний Дэмиен 
и 30-летний Майлз Сандерсоны. Пока  нет точной ин-
формации, являются ли они родственниками. Пред-
ставитель полиции Ронда Блэкмор предположила, что 
преступники не убивали хаотично: некоторые жертвы 
были выбраны заранее. А руководитель Федерации су-
веренных коренных народов Канады Бобби Кэмерон 
считает весьма вероятным, что бандиты устроили рез-
ню под воздействием наркотиков.  Руководство Кана-
ды ввело чрезвычайное положение из-за трагедии. 

Канадские полицейские осматривают места нападений на 
индейцев.

1

Таблоид The Sun сравнил динамику цен на продукты в Британии и России. 
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«Прощай, Борис Джонсон, и спасибо, что все про... (непечатное выраже-
ние)», — так проводил британского премьера журнал The New European.
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Читайте также: Опрос показал, 
что почти четверть британцев 
откажутся от использования 
отопления зимой 
rg.ru/art/2379356
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Внештатные отношения
Считаете ли вы, что 
решение Вашингтона 
поддержать Украину — 

лоббистская кампания амери-
канского военно-промышлен-
ного комплекса, пытающегося 
вернуть прежние объемы гос-
заказа после «потери» Афга-
нистана?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Поддержка киев-
ского режима со стороны США 
уходит корнями в геополитику. 
Главной целью ставится ослаб-
ление России, препятствование 
уверенному курсу на построение 
справедливого многополярного 
мира.  На протяжении последних 
десятилетий Украина использо-
валась Вашингтоном для созда-
ния серьезнейших угроз нашей 
нацбезопасности и разрыва на-
лаженных связей между Россий-
ской Федерацией и Европой.

Лоббистская кампания воен-
ных промышленников Соеди-
ненных Штатов является ско-
рее следствием данного процес-
са или, если угодно, одним из 
средств реализации основной за-
дачи. При этом важно помнить, 
что американский ВПК никогда 
не «простаивает». США с завид-
ной регулярностью создают в 
различных регионах мира очаги 
напряженности и нестабильно-
сти, на которых цинично зараба-
тывают подрядчики Пентагона. 
Примеров множество. Среди них 
Югославия, Ирак, Ливия, Сирия 
или тот же  Афганистан.

К слову, воспоминания об 
уходе Соединенных Штатов из 
Исламской Республики еще све-
жи. Американская администра-
ция не смогла привнести мир и 
безопасность в регион, а рассле-
дования о целесообразности бас-
нословных трат США на воен-
ную кампанию идут до сих пор.

То же самое происходит и 
применительно к Украине. К 
примеру, местные эксперты при-
знают, что часть передаваемых 
Киеву вооружений попадает на 
черный рынок, а у минобороны 
США нет эффективных механиз-
мов контроля за распределени-
ем помощи. В результате появ-
ляется необъятное поле деятель-
ности для мошенников. Оружие 
начинает расползаться по миру. 
Это несет в себе колоссальные 
риски для безопасности самих 
западных государств.

Кстати, в здешних политоло-
гических кругах стали чаще зву-
чать призывы к более тщатель-
ному мониторингу оборонно-
го содействия Киеву. Речь идет, в 
частности, о распределении зака-
зов в рамках недавно одобренно-
го рекордного по объему пакета 
поддержки на сумму 2,98 милли-
арда долларов. Данный шаг адми-
нистрации подтверждает, что в 

планы Вашингтона входит обес-
печение Украины бесперебой-
ным потоком продукции военно-
го назначения еще несколько лет.

Своими действиями Соеди-
ненные Штаты не приближа-
ют мир, а напротив — отдаляют 
его. Американские предприятия 
производят вооружения для на-
цистских и террористических 
формирований, которые целе-
направленно обстреливают жи-
лые кварталы городов Донбас-
са, а также Запорожской, Харь-
ковской и Херсонской областей.

Возможно, наивный вопрос, 
но есть ли шанс у России вер-
нуть отобранную у нее властя-
ми США дипсобственность? 
Например, в судебном порядке.

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Американские 
власти блокировали доступ к 
российской дипломатической 
недвижимости, грубо нарушив 
положения международного 

права, в первую очередь Венской 
конвенции о дипсношениях 1961 
года. Местные суды не уполномо-
чены рассматривать подобные 
дела. Поэтому проблему необ-
ходимо решать политико-ди-
пломатическими способами. 
Вновь распоряжаться россий-
ским имуществом в США наша 
страна сможет в том случае, если 
Вашингтон вернется к выполне-
нию своих международных обя-
зательств. Мы же от своего тре-
бования вернуть нам россий-
скую дипсобственность никогда 
не откажемся.

Каковы ваши прогнозы по вы-
даче виз российской делегации 
для участия в Генассамблее 
ООН? Не может ли стать не-
признание ВОЗ  российских 
вакцин против коронавируса 
препятствием для участия 
российской делегации в работе 
Генассамблеи?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Хотел бы воз-
держаться от прогнозов, кото-
рые могут быть истолкованы 
различным образом. Что каса-
ется реального положения дел, 
то оно следующее. Мы делаем 
все, чтобы делегация во главе 
с министром иностранных дел 
Сергеем Викторовичем Лавро-
вым как можно скорее получи-
ла американские визы. Необхо-
димые заявки давно переданы 
в диппредставительство США в 
Москве. Наше посольство также 
направило документы в госде-
партамент. Однако ответа пока 
нет. Визы для членов делегации 
до сих пор не оформлены.

До начала основных меропри-
ятий «министерской недели» 
остается крайне мало времени. 
Надеемся, что на этот раз амери-
канская сторона сумеет органи-
зовать визовое оформление на-
ших представителей без прово-
лочек.

Подчеркну: ссылки Вашинг-
тона на нехватку консульского 
персонала — от лукавого. Мы вы-
дали визы всем консульским со-
трудникам дипмиссии США. Для 
нас этот вопрос был в приорите-
те. На сегодняшний день в  рос-
сийском посольстве нет ни одной 
заявки на оформление разреше-
ний на въезд для американских 
консулов.

В том, что касается непризна-
ния ВОЗ отечественных вакцин, 
то это не будет являться препят-
ствием для въезда российской 
делегации на территорию США. 
В настоящее время в Америке 
действуют исключения для въез-
жающих в страну дипломатов и 
членов официальных делегаций.

США заморозили активы и 
собственность на своей тер-
ритории у многих российских 
бизнесменов. Обращаются ли 
они к вам за помощью?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Действия Соеди-
ненных Штатов по аресту иму-
щества российских граждан 
носят вопиющий характер. Ва-
шингтон оказался готов идти на 
подобные шаги без суда и след-
ствия, в обход всех международ-
ных правил, даже вопреки базо-
вым для Америки постулатам о 
неприкосновенности частной 
собственности.  По сути, под бес-
срочной заморозкой активов 
скрывается не что иное, как ци-
ничное воровство. Некоторые 
одиозно настроенные конгрес-
смены уже вынашивают идеи, 
как лучше распорядиться ото-
бранными средствами. Но что 
интересно: юристы, насколько 
нам известно, опасаются давать 
четкую правовую оценку подоб-
ным нелегитимным инициати-
вам властей.

Даже если отбросить полити-
ческую подоплеку санкционно-
го давления, становится очевид-
но, что жертвой агрессивного 
курса Белого дома в отношении 
российских предпринимателей — 
владельцев и управленцев круп-
нейших корпораций, в том чис-
ле мирового значения, — высту-
пает вся глобальная экономика. 
Хотя ее и так лихорадит от много-
численных наслоившихся кри-
зисных явлений.

Возникает вопрос, какие ре-
ально цели преследует Вашинг-
тон? Ответ прост: затруднить 

взаимодействие зарубежных 
партнеров с нашими компани-
ями. За счет этого «расчистить 
поле» для американского биз-
неса, искусственно выдавив 
конкурентов с международных 
рынков. 

На этом фоне неудивительно, 
что власти США делают все воз-
можное для того, чтобы воспре-
пятствовать обжалованию биз-
несменами введенных против 
них рестрикций. В частности, до 
нас доходит информация, что на 
местные юридические фирмы 
оказывается жесточайший прес-
синг, чтобы ни в коем случае не 
допустить их содействия россий-
ским гражданам. Со стороны по-
сольства делаем все возможное 
для соблюдения защиты прав со-
отечественников, в том числе 
предпринимателей, на террито-
рии Соединенных Штатов.

Ожидаете ли вы очередной 
порции обвинений в адрес Рос-
сии на фоне обострения вну-
триполитической борьбы 
в США?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: В последнее вре-
мя американские элиты часто 
обвиняют в своих проблемах 
какие-то внешние силы. Вместо 
того чтобы серьезно изучить 
происходящие события, свали-
вают с больной головы на здо-
ровую. В том числе создали миф 
о злонамеренном «российском 
вмешательстве» в электораль-
ные процессы. Данная тема ча-
сто используется для дискре-
дитации политических оппо-
нентов. В нужный момент с нее 
«стряхивают пыль» и подают 
общественности. Сейчас мы на-
блюдаем признаки очередного 
раскручивания сюжета о попыт-
ках «агентов Кремля» помешать 
объективному проведению но-
ябрьских промежуточных выбо-
ров в конгресс.

Доходит до того, что государ-
ственный департамент назнача-
ет вознаграждения за предостав-
ление информации о физических 
и юридических лицах из России, 
якобы причастных к манипули-
рованию волеизъявлением аме-
риканцев.

Поддерживаются ли кон-
такты с американскими по-
литологами, ранее приезжав-
шими в Россию и участвовав-
шими в заседаниях Валдайско-
го клуба и встречах с Влади-
миром Путиным?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Посольство уде-
ляет особое внимание взаимо-
действию с американским экс-
пертным сообществом. В том 
числе с теми аналитиками, кото-
рые ранее принимали участие в 
мероприятиях по линии указан-
ной дискуссионной площадки.  
Считаем, что одной из основных 
наших задач на данный момент 
является стабилизация россий-
ско-американских отношений. 
Для этого нужно разговаривать. 
Причем диалог важен не только 

с официальными представите-
лями Вашингтона, но и с людь-
ми, к чьим оценкам и мнению 
прислушивается администра-
ция. Не секрет, что в США суще-
ствует практика, когда полито-
логам предлагают занять высо-
копоставленные должности в 
тех или иных госструктурах. Так 
произошло и с приходом Байде-
на к власти.

В российской дипмиссии 
встречи с экспертами проходят 
регулярно. Нас приглашают на 
мероприятия, организованные 
авторитетными НПО, в том чис-
ле в онлайн-формате. Проводят-
ся они и после начала специаль-
ной военной операции.

Конечно, с учетом повыше-
ния градуса антироссийской 
истерии в американском обще-
стве, собеседники стали куда 
более аккуратными. Даже, ска-
зал бы, более сдержанными и 
скованными. Они не хотят, что-
бы за желание поделиться свои-
ми оценками их записали в чис-
ло прокремлевских пропаганди-
стов и дезинформаторов.

Если не секрет, участвовала ли 
дипмиссия в вызволении лет-
чика Константина Ярошен-
ко из американской тюрьмы и 
продвигаются ли переговоры об 
обмене Виктора Бута?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ:В первую очередь, 
хотел бы сказать, что защита 
прав и законных интересов рос-
сийских заключенных находит-
ся в числе первостепенных задач 
посольства. Уделяем присталь-
ное внимание состоянию здоро-
вья и условиям их содержания. 
Бесчеловечное обращение с на-
шими соотечественниками в 
пенитенциарных учреждениях 
США — это то, с чем нельзя сми-
риться.  Пытки и издевательства 
над Марией Бутиной, удержи-
вавшейся в застенках более по-
лутора лет, невозможно забыть.

Для нас вызволение соотече-
ственников из американских 
тюрем — это большая победа. За 
последние годы на Родину вер-
нулись Мария Бутина, Богдана 
Осипова, Мира Тэрада, Олег Ни-
китин, Константин Ярошенко.

Однако «охота» на граждан 
России в «третьих» странах про-
должается. С 2008 года мы за-
фиксировали 58 арестов росси-
ян в различных регионах мира 
по указке из Вашингтона. По-
следние тому примеры — экс-
традиция в Соединенные Штаты 
Д.В. Украинского, А.В. Винника, 
Д.М. Дубикова. Примечательно, 
что мировая общественность,  
структуры, призванные защи-
щать права человека, не обраща-
ют внимания на сложившееся 
положение дел.

Мы с такой практикой ни-
когда не смиримся. Продолжим 
добиваться возвращения всех 
россиян на Родину, а пока они 
здесь — соблюдения норм между-
народного права, которыми так 
кичатся США.

Нас крайне волнует ситуация 
с Виктором Бутом и Романом 
Селезневым. Россияне находят-
ся в тюрьме по надуманным об-
винениям. Квалифицированная 
медицинская помощь, в том чис-
ле необходимые лекарства, им 
не предоставляются. Просьбы 
посольства американской сто-
роной игнорируются. Мы тре-
буем незамедлительного осво-
бождения наших соотечествен-
ников.

Относительно обмена рос-
сийских граждан на американ-
цев, отбывающих наказание в 
российских тюрьмах, могу с уве-
ренностью сказать, что наша 
страна готова обсуждать данную 
проблему, но в рамках того кана-
ла, который был согласован пре-
зидентами России и США.  Упол-
номоченным структурам двух 
стран даны поручения найти 
решение вопроса. Важно, чтобы 
в ходе переговорного процес-
са учитывались интересы обеих 
сторон. При этом работа долж-
на вестись в спокойном, профес-
сиональном ключе и не сопрово-
ждаться шумихой в СМИ.

Позвольте личный вопрос: в 
последние годы успевали ли вы 
побывать в отпуске и где его 
обычно проводит Посол России 
в Соединенных Штатах?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ:Если получает-
ся взять отпуск, то провожу его 
в России. Значительную часть 
времени нахожусь в Москве, и 
все последние годы — с перио-
да работы в министерстве обо-
роны — выбираюсь на несколь-
ко недель отдохнуть на Южном 
побережье Крыма. У меня есть 
длинный список мест, кото-
рые хотел бы посетить в нашей 
стране. Это в первую очередь 
касается природных объектов 
ЮНЕСКО, начиная от девствен-
ных лесов Коми и заканчивая 
вулканами Камчатки. Разуме-
ется, мечтаю вновь увидеть Си-
бирь, где я родился и вырос.

Если бы госдепартамент 
предложил российскому по-
сольству сформировать фут-
больную команду и выяснить 
отношения на поле, вы бы при-
няли такое предложение?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ:Честно говоря, я 
в футбол не играю. А вот если бы 
в теннис, а еще лучше в шахматы 
— с удовольствием. Мне кажется, 
что такая шахматная партия с  
госсекретарем Энтони  Блинке-
ном могла бы быть интересной. 
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Захват российской дипсобственно-
сти в США (на фото — торгпредство 
РФ в Вашингтоне) является грубым 
нарушением международного 
права.

Для посольства РФ возвращение незаконно удерживаемых в США россиян — приоритет. Большим успехом стало 
недавнее вызволение летчика Константина Ярошенко, который после возвращения в Москву побывал в редакции 
«РГ» (на фото).

А К Ц Е Н Т

Одной из основных наших задач 
на данный момент является 
стабилизация российско-американских 
отношений

А К Ц Е Н Т

Администрация  США не только 
не препятствует дискриминации всего, 
что связано с Россией, но и любыми 
способами подогревает и нагнетает 
русофобскую истерию 

Ключевой вопрос

Сохраняется ли сегодня интерес американцев к российской культуре и 
изучению русского языка? Сколько человек его изучают? Имеет ли 
«культура отмены» русского на территории США господдержку?
Анатолий Антонов | Несмотря на враждебное отношение к нашей стра-

не со стороны правящих кругов, отечественная культура и искусство до 

последнего сохраняли большую популярность в США. Ситуация карди-

нально изменилась после начала нашей специальной военной опера-

ции на Украине, когда градус русофобии достиг беспрецедентных вы-

сот. На фоне мощнейшей антироссийской пропаганды даже ранее лю-

бимая американцами русская культура стала токсичной.

В итоге местные образовательные и культурные учреждения отказыва-

ются от взаимодействия с Россией. Наших деятелей искусства подверга-

ют остракизму. Многие штаты и города разрывают побратимские связи 

с российскими населенными пунктами. Возмутительно, как русские му-

зеи, не так давно плодотворно сотрудничавшие с нами, переименовыва-

ются на «восточноевропейские» и вывешивают украинские флаги в знак 

поддержки киевского режима. Всеобщий бойкот объявлен отечествен-

ным СМИ и классикам: Чайковскому, Шостаковичу, Рахманинову, Пуш-

кину, Достоевскому. США настаивают на изгнании российских спорт-

сменов с международной арены, включая Олимпийские игры.

Администрация  США не только не препятствует дискриминации всего, 

что связано с Россией, но и любыми способами подогревает и нагнета-

ет русофобскую истерию. Украина уже вышла на первое место в по-

вестке американской культурной жизни. Нас обвиняют в уничтожении 

украинской идентичности. На этот счет тиражируется масса фейков.

Однако было бы неправильным подводить всех жителей США под одну 

гребенку. Среди них немало тех, кто выступает за сохранение культур-

но-образовательного и научного диалога, а также продолжение меж-

региональных связей.  Многие уже осознают, что главные проигравшие 

от «отмены» — сами американцы. Появляются материалы критиков и 

экспертов, в которых звучат жалобы на отсутствие возможности насла-

ждаться талантом выдающихся россиян. Слависты и историки говорят 

о последствиях для студентов от незнания произведений русской ли-

тературы. Местное научное сообщество также понимает, что теряет 

без обмена опытом с исследователями из России.

Парадоксально, но спрос на изучение русского языка растет. Число его 

изучающих — 35,7 тысячи человек, из них порядка 20 тысяч — студенты. 

Он преподается в 147 школах в 40 штатах. Большинство из них поддер-

живают постоянную связь с российским посольством.

СПАВКА «РГ»

Посол России в США Анатолий Иванович Антонов родился в 1955 году. 

Доктор политических наук. Имеет дипломатический ранг Чрезвычайно-

го и Полномочного Посла, присвоенный в июле 2007 года. Действитель-

ный государственный советник Российской Федерации 1 класса. Вла-

деет английским и бирманским языками. В 2016 — 2017 гг. — заместитель 

министра иностранных дел Российской Федерации. Курировал общие 

вопросы военно-политической безопасности. 21 августа 2017 г. указом 

президента Анатолий Иванович Антонов назначен Чрезвычайным и Пол-

номочным Послом Российской Федерации в Соединенных Штатах Аме-

рики и Постоянным наблюдателем Российской Федерации при Органи-

зации американских государств в Вашингтоне, Соединенные Штаты 

Америки, по совместительству.
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Для российских 
виз введут 
список стран

ПРОВЕРКА 
СВЯЗЕЙ
Евгений Гайва

Российские визы на шесть меся-
цев могут начать выдавать толь-
ко туристам тех стран, которые 
войдут в специальный список. 
Его утвердит правительство. 
Законопроект об этом внесен в 
Госдуму. В новой геополитиче-
ской ситуации потребовалось 
обновить перечень партнерских 
стран, отмечают в туротрасли.

Обыкновенная туристиче-
ская виза на шесть месяцев и 
сейчас предусмотрена для ино-
странных туристов. По закону 
она выдается  при наличии под-
тверждения о приеме путеше-
ственника туроператором либо 
бронирования места в гости-
нице или ином средстве разме-
щения. И туроператор, и отель 
должны быть включены каж-
дый в соответствующий реестр.  

Но теперь предлагается вве-
сти еще одно ограничение. Вы-
давать визу на шесть месяцев 
для интуристов будут только 
гражданам стран, вошедших в 
список. «Данная мера направ-
лена прежде всего на обеспече-
ние национальной безопасно-
сти Российской Федерации», — 
говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту, подго-
товленному правительством.

Сам по себе списочный 
принцип выдачи виз также уже 
действует в России, но в отно-
шении электронных виз. При 
этом  формировался тот список 
в других условиях. А сейчас в 
связи с введением в отношении 
России санкций он устарел, по-
ясняет президент Общенацио-
нального союза индустрии го-
степриимства Алексей Волков. 

Если действовать на прин-
ципах взаимности, то в пере-
чень стран, гражданам кото-
рых будут выдаваться обыкно-
венные визы на шесть месяцев, 
стоит включить партнеров Рос-
сии. «Это все страны, которые 
сегодня работают с Россией в 
рамках ШОС, БРИКС, ЕврАз-
ЭС, имеют с ней дружествен-
ные отношения и не вводили 
санкции», — поясняет Волков. 

Другие страны, которые со 
временем поймут, что ограни-
чивать въезд российских ту-
ристов, привозящих им день-
ги, нельзя, будут включаться в 
эту программу дополнительно, 
считает он. Но на первом этапе 
сосредоточиться стоит на ло-
яльных странах.

 Хороший пример в этом 
плане показывает Турция, ко-
торая ни при каких обстоятель-
ствах не хочет отказываться от 
российских туристов и не под-
держивает санкции, замечает 
Волков.

Кстати, финансовые потери 
от утраты турпотока из России 
для некоторых государств  мо-
гут быть весьма ощутимы. В год 
российские туристы вывози-
ли за рубеж около 24 млрд дол-
ларов. 

Что касается электронной 
визы, то сейчас этот механизм 
сам по себе  уже не вполне соот-
ветствует моменту. К тому же 
для ее получения нужно было 
ответить на 39 вопросов в анке-
те, что серьезно осложняло 
процесс ее выдачи. 

Так что электронную визу 
также нужно дорабатывать. 
Этот вопрос решено вынести на 
обсуждение на площадке Вос-
точного экономического фору-
ма в рамках заседания президи-
ума Госсовета, говорит Волков. 

Также на заседании могут 
быть подняты вопросы разви-
тия круизного туризма, в том 
числе судостроения и импор-
тозамещения в этой сфере, об-
нуления НДС для дополнитель-
ных сервисов в отелях, туропе-
раторской деятельности, созда-
ния министерства по туризму, 
добавил эксперт. 

На первом этапе 
визы на шесть 
месяцев могут 
начать выдавать 
гражданам стран, 
у которых сложи-
лись дружествен-
ные отношения с 
Россией и которые 
не вводили санк-
ции, потом список 
расширят

Где выгоднее отдохнуть осенью 
— в Сочи или Турции? 
rg.ru/art/2381380
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕЗЕНТАЦИЯ Павел Крашенинников представил в «Российской газете» 
новую книгу по истории отечественного права

От племени к Империи
Борис Ямшанов

В
чера в редакции «Рос-
сийской газеты» со-
стоялась презентация 
нового литературно-
правового труда пи-
сателя и ученого, пра-
воведа, исследовате-
ля истории мирового 
и отечественного пра-

ва Павла Крашенинникова.
Автор широко известен в 

стране и за ее пределами. Он — 
председатель Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству, 
председатель Совета при прези-
денте РФ по кодификации и со-
вершенствованию гражданско-
го законодательства, сопред-
седатель Ассоциации юристов 
России, доктор юридических 
наук, профессор, заслуженный 
юрист России.

Новая книга посвящена ты-
сячелетней истории разви-
тия отечественного права — 
с древнейших времен, когда 
восточнославянские племена 
объединились в древнерусское 
государство, получившее на-
звание Киевской Руси, а на сме-
ну привычкам и обычаям, заме-
нявшим законы, стали прихо-
дить правовые нормы. 

Рассказ ведется на фоне ис-
торических событий эпохи, с 
именами и деяниями ее твор-
цов. Собирание страны в еди-
ное целое, принятие правосла-
вия и крещение Руси князем 
Владимиром, первый сборник 
законов под названием «Рус-
ская правда» Ярослава Мудро-
го, до вершин расцвета великой 
русской Империи Петра и Ека-
терины — таковы этапы повест-
вования. Книга так и называет-
ся: «От племени к Империи Воз-
никновение русского государ-
ства и права». 

В презентации приняли уча-
стие видные правоведы и исто-
рики.  

— Я никогда не задумывался 
о влиянии монгольского права 
на право российских княжеств, 
— сказал профессор Виктор Бла-
жеев, ректор МГЮА им. О.Е. Ку-
тафина, сопредседатель Ассо-
циации юристов России, заслу-
женный юрист РФ. — А оно на 
самом деле было очень важным. 
Монголы никоим образом не 
влияли на развитие собствен-
но права. Русское право, как оно 
действовало, так и действовало, 
но тем не менее принципы на-
логообложения и управления 
были инкриминированы в рос-
сийскую систему. Это был очень 
мощный фактор с точки зрения 
восточного развития России.

— Я отметил для себя и Пет-
ровские реформы, — продол-
жал правовед. —  Казалось, они 
были спонтанные. Но пред-
течей реформ Петра стал Юрий 
Крижанич, хорват, живший в 
России, который был прибли-
жен к престолу, а потом сослан 
в Тобольск. Его работы оказа-
ли огромное влияние на учи-
телей Петра Первого. И, таким 
образом, он трансформиро-
вал свои знания и умения, что-
бы Петр совершил свой истори-
ческий рывок. Расцвет и закат 
идеи Вечного Рима убеждают, 
что экспансия и стремление к 
мировому владычеству неиз-
бежно заканчиваются разло-

жением и крахом. Высокая цель 
«Римского мифа» сменилась 
упадком: «Хлеба и зрелищ!». 
Невольно приходят на ум ана-
логии сегодняшнего дня, когда 
новоявленный «Град на хол-
ме», грубо попирая нормы пра-
ва, навязывает миру низменные 
ценности и юрисдикцию ради 
своей гегемонии.

Создание общества потреб-
ления, когда хлеб и зрелища — 
это основное, это и разруша-
ет государственность. Именно 
с общества начинается разру-
шение государственности. Это 
очень важная идея, которую 
нам нужно всем учитывать при 
развитии и наших современ-

ных тенденций и явлений, де-
лают вывод участники обсу-
ждения. 

— Я учился в советские вре-
мена, у нас даже предмет был 
«теория государства и пра-
ва», — сказал ученый-право-
вед из Екатеринбурга,  возглав-
ляющий кафедру гражданско-
го права в Уральском ГЮУ и 
Уральский  филиал Российской 
школы частного права, заслу-
женный юрист РФ, доктор юри-
дических наук, профессор Бро-
нислав Гонгало. — Сегодня мы 
понимаем, что роль личности в 
истории чрезвычайно велика. 
И автор это очень хорошо пока-
зывает, в том числе на примере 
Ивана Грозного, а также упомя-
нутого Юрия Крижанича, кото-
рый говорил, что будет смута в 
государстве, если оно не будет 
упрочено благими законами. 
Говорил о том, что вопрос сто-
ит так: страна для власти или 
власть для страны? 

Меня привлекает также бле-
стящая подача материала. Со-
вершенно великолепный про-
лог. Книга написана очень чет-

ко, понятно. Здесь нет сухого 
юридического языка. Русское 
право, как и любое другое, не 
берется ниоткуда. Поэтому тут 
и Рим, и Византия, и Древняя 
Русь. Мы взаимосвязаны, мы 
часть этой системы, осознаем 
это или нет, но это медицинский 
фактор. 

— Я больше выскажу изда-
тельскую точку зрения, — сказал 
Рамиль Фасхутдинов, главный 
редактор издательства «Бом-
бора». — Книга получилась ин-
тересная. Нам хотелось расска-
зать историю страны глазами 
юриста, показать, какие важ-
ные события были внутри стра-
ны, как они были связаны с из-
менением законодательства. 
Для меня было интересным 
влияние Римского права на раз-
витие нашей страны. Римская 
империя получила развитие не 
только путем силы, захваты-
вая новые страны, но и благо-
даря законам. Они закладыва-
лись в основу государства, ими 
удавалось поддерживать импе-
рию. Российская империя тоже 
окрепла благодаря законам. 

Книга уже поступила в мо-
сковские магазины. На нее 
можно оформить заказ  на 
сайте — больше 600 магазинов 
в России входят в федераль-
ную сеть. Я надеюсь, что прода-
жи будут успешными. И очень 
благодарен Павлу Владимиро-
вичу за такую действитель-
но интересную книгу и за воз-
можность многое узнать о на-
шей истории широкому кругу 
читателей. 

Говорят, что новое — это хо-
рошо забытое старое. Давно из-
вестные факты, если смотреть 
на них под углом развития пра-
ва, обретают неожиданное зву-
чание. Такой синтез юриспру-
денции и историографии при-
дает книге почти осязаемую до-
стоверность и вызывает непод-
дельный интерес к ней.  

Новая книга Павла 
Крашенинникова — это увлекатель-
ное исследование роли права 
в становлении государства.

А К Ц Е Н Т

Русское право, как и любое другое, 
не берется ниоткуда. Поэтому тут 
и Рим, и Византия, и Древняя Русь. 
Мы взаимосвязаны
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— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ОПРОС Готовы ли мы помогать 
незнакомцам?

Люди добрые

Елена Новоселова 

Как подчеркивают авторы но-
вого pro bono исследования, 
посвященного теме благотво-
рительности в России (ВЦИОМ 
и Фонд «Обнаженные сердца»), 
важнейшим фактором в этой 
области является уровень до-
верия благотворительным фон-
дам и организациям. Им не до-
веряет четверть респондентов.

Более половины опрошен-
ных россиян (52%) за послед-
ний год-полтора на безвоз-
мездной основе передавали 
вещи, товары или деньги не-
знакомым.

Что касается денег, то глав-
ным получателем этих пере-
числений являются дети — 
66% наших граждан жерт-
вовали именно им. Впрочем, 
у большинства эта практи-
ка носила преимуществен-
но единовременный характер. 
Например, половина благо-
творителей переводили денеж-
ные средства с помощью он-
лайн-платежа. В среднем — по 
853 рубля. 33% дарили деньги 
через СМС-сообщения. Сред-
няя сумма — 285 рублей.

По данным опроса социоло-
гов, более крупные пожертво-
вания совершались наличны-
ми непосредственно получате-
лю (в среднем 1113 рублей). 

Социологи задались акту-
альным для современного об-
щества, которое, обжегшись 
на молоке, дует на воду, вопро-
сом: «Доверяют ли россияне 
благотворительным организа-
циям?». Доверяет только треть 
опрошенных. 

И эта доля выше среди моло-
дых 18—34 лет (40—37%) и тех, 
у кого хорошее материальное 
положение. «Показатель также 
связан с наличием опыта взаи-
модействия с благотворитель-
ными организациями: в груп-
пе тех, кто получал любую по-
мощь от НКО и имеет в окруже-

нии реципиентов, уровень до-
верия составляет 41%», — ком-
ментируют социологи.

Не доверяют благотворитель-
ным организациям и фондам — 
четверть респондентов. Среди 
причин — непрозрачность, бес-
контрольность благотворитель-
ных организаций, воровство де-
нежных средств и другие.  И вот 
что любопытно: каждый пятый 
ответил, что вовсе не знаком с 
оказывающими помощь орга-
низациями (19%). А опыт полу-
чения любого вида благотвори-
тельности есть у 11% наших со-
граждан.

Почему мы не помогаем тем, 
кому хуже нас? У самих нет де-
нег — так ответила почти поло-
вина тех, кто за последний год 
не жертвовал деньги незнако-
мым людям. К слову, более чет-
верти наших граждан убеждены, 
что это обязанность государства 
(27%).

Что может повысить веро-
ятность денежных пожертво-
ваний? Основной фактор — уве-
ренность, на что пойдут пере-
численные деньги, такой ответ 
дали 40% россиян. Далее следу-
ет получение отчета от фонда об 
использовании пожертвований 
(28%). Немаловажными факто-
рами являются также информа-
ция об успешных проектах фон-
да, его достижениях (23%) и про-
ведение НКО системной работы 
по решению социальной пробле-
мы на уровне страны, а не отдель-
ных граждан (20%). Еще для 16% 
важно, чтобы фондом решалась 
проблема их окружения или их 
самих. Каждый восьмой отве-
тил, что вероятность благотво-
рительных пожертвований вы-
растет в случае организации сбо-
ра средств работодателем (12%). 
Медийная составляющая рабо-
ты НКО мотивирует россиян го-
раздо в меньшей степени («фонд 
представляет известный чело-
век» — 9%, «реклама фонда часто 
встречается» — 8%). •

АКТУАЛЬНО К Дню города в центре Москвы перекрывают движение

Дорогу празднику
Ирина Огилько

Н
а этой неделе меняется 
схема движения транс-
порта в центре Москвы. 

Это связано с подготовкой к 
празднованию 875-летия Моск-
вы, которое отмечается в бли-
жайшие выходные.

Первыми под частичные 
перекрытия попали переулки, 
расположенные рядом с улицей 
Тверской: Леонтьевский, Глини-
щевский, Газетный и другие (см. 
схему). На них закрыли по од-
ной полосе дороги для движения 
транспорта. Действовать огра-
ничения будут до 8 сентября.

Сегодня, 6 сентября на час 
перекроют «треугольник» 
между Петровским бульва-
ром, Крапивенским переулком 
и улицей Петровка. С 7 сентя-
бря на сутки закроют по одной 
полосе в каждую сторону ули-
цу Тверскую от станции метро 
«Пушкинская» до станции мет-
ро «Охотный ряд».

«С 00.01 четверга 8 сентя-
бря до 8.00 понедельника 12 
сентября полностью будут 
перекрыты Тверская от Пуш-
кинской площади до Охотного 
ряда и участки прилегающих 
к ней улиц и переулков. Среди 
них улица Большая Дмитров-
ка, переулки Гнездниковский, 
Брюсова, Газетный и другие. 
Закрыты для проезда будут 
улица Моховая от Воздвиженки 
до Тверской, а также Театраль-
ный проезд», — рассказал «РГ» 
главный специалист дежурной 
смены ситуационного центра 

ЦОДД Андрей Топс. Городские 
парковки на этих улицах будут 
закрыты.  В этот день так же с 
17:00 до 23:00 будут закрыты 
по одной полосе улицы Авиа-
конструктора Микояна и Мар-
шала Шапошникова.

С 9 сентября нельзя будет 
припарковать машину и на 
улице Петровке — ограничение 
вводится до 23.00 11 сентября.

Еще больше перекрытий 
ожидает москвичей в субботу 
и воскресенье. Помимо уже на-
званных выше перекрытий, за-
кроют для проезда с 00.01 10 

сентября до 23.59 11 сентября 
улицу Петровку, Крапивенский 
и Рахмановский переулки, Те-
атральный проезд, Большой 
Черкасский переулок, участок 
Ходынского бульвара. 

Также не будут работать на 
выход станции метро «Охот-
ный ряд» и «Александровский 
сад». На этих станциях будет 
открыт переход и вход для пас-
сажиров.

В субботу, 10 сентября, с 
20.30 до 21.30 закроют на вре-
мя проведения праздничного 
фейерверка все набережные, 
расположенные в районе Крем-
ля, улицы Ильинку и Варварку, 
Большой Москворецкий мост. 
На юге города в районе Буто-
ва — улицу Кадырова, в Троицке 
— улицы Центральную и Физи-
ческую, в Зеленограде — улицу 
Озерную. На северо-западе го-
рода закроют с 12.00 до 21.30 
проезд в районе Ходынского 
бульвара.

На время введения запре-
та для движения транспор-
та дороги станут пешеходны-
ми. Маршруты общественного 
транспорта, курсирующие че-
рез Охотный ряд и Тверскую, 
будут укорочены или разбиты 
на пару участков.  Как рассказа-
ли в пресс-службе департамен-
та транспорта Москвы, жите-
лям города стоит заранее вы-
брать маршруты движения, а 
лучше в этот день, добравшись 
до центра города или в цен-
тральную точку своего района, 
прогуляться пешком. Ведь в го-
роде будет происходить много 
необычного. Так, в парке ис-
кусств «Музеон» пройдет му-
зыкальный фестиваль. Класси-
ческую музыку можно будет 
послушать в ландшафтном пар-
ке на Павелецкой площади. Сад 
«Эрмитаж» превратится в теат-
ральную площадку, а в аквато-
рии Москвы-реки в районе пар-
ка Горького можно посмотреть 
соревнования по гребле. •

ТРАНСПОРТ  Электробусам 
исполнилось четыре года

Длиннее и чище

Ирина Огилько

Сейчас столицу сложно представить без электробу-
сов. Бесшумные, экологически чистые машины стали 
неотъемлемой частью жизни москвичей. Вчера в парк 
электробусов на ВДНХ приехал заммэра Москвы, ру-
ководитель департамента транспорта Максим Лик-
сутов. 

За эти годы на дороги столицы выехали тысячи 
электробусов. В день они перевозят 400 тысяч пас-
сажиров. «В этом году по поручению мэра города мы 
объявим новый конкурс на поставку машин: планиру-
ем в 2023—2024 годах закупить их до 1,3 тысячи. Часть 
это будут сочлененные электробусы, то есть с гармош-
кой», — сказал Максим Ликсутов. К слову, тестовые ва-
рианты этого 18-метрового электробуса сейчас испы-
тывают в городе. Он легко проезжает более 80 кило-
метров без подзарядки. По данным заммэра, техника 
хорошо показала себя в любую погоду. Более того, если 
первые образцы были с дизельными печками, то сей-
час электробусы полностью работают на электроэнер-
гии. И, как отмечают производители, линейка этих 
средств передвижения пассажиров будет только расти. 
При этом вся закупаемая техника идет по контракту 
жизненного цикла, что автоматически повышает каче-
ство продукции. •

МЕДИЦИНА   Перед 
открытием обновленных 
поликлиник медперсонал 
проходит обучение

Лекарство — 
знания

Любовь Проценко

Более чем четверть из 200 столичных поликлиник, 
включенных в программу комплексной модерниза-
ции, уже открылись после капитального ремонта. В них 
полностью заменены все инженерные системы, сдела-
на перепланировка помещений, обновлено все меди-
цинское оборудование. 

Благодаря этому условия для пациентов стали более 
комфортными. Но новый московский стандарт, который 
внедряется во всех городских поликлиниках с 2020 года, 
ставит целью не только реконструкцию зданий и их тех-
ническое переоснащение, но и в целом повышение ка-
чества медицинско-
го обслуживания. А 
это невозможно без 
высокого уровня 
знаний как врачей, 
так и всех сотрудни-
ков амбулаторного 
звена, подчеркнула 
заммэра Москвы по 
вопросам социаль-
ного развития го-
рода Анастасия Ракова. «На базе кадрового центра сто-
личного департамента здравоохранения мы разработа-
ли отдельную обучающую экспресс- программу для со-
трудников обновляемых поликлиник, — рассказала она 
журналистам. — Для врачей общей практики, педиатров 
и терапевтов проводятся установочные лекции, где спе-
циалистам дают актуальную информацию по основным 
направлениям медицины. Для узкопрофильных специ-
алистов кадровый центр организовывает тренинги, где 
врачи учатся работать на новом оборудовании, кото-
рым оснащаются поликлиники. Кроме того, для всех со-
трудников поликлиник проводятся социально-психоло-
гические тренинги, чтобы отработать коммуникатив-
ные навыки и улучшить взаимодействие с пациентами».

С начала этого года обучение прошли уже около 3 ты-
сяч человек, а всего с момента запуска программы по-
рядка 7800 работников поликлиник. «Все это в итоге 
позволяет улучшить качество оказания медицинской 
помощи, делает наши поликлиники более благожела-
тельными к пациенту», — так оценил эффект обучения 
сотрудников главный внештатный специалист по пер-
вичной медико- санитарной помощи взрослому населе-
нию департамента здравоохранения Москвы главный 
врач консультативно-диагностической поликлиники № 
121 Андрей Тяжельников.  

Электробусы Москвы проехали более 100 млн. километров.

Более 7,8 тысячи 
врачей прошли 
обучение на базе 
кадрового центра

Медиацентр сообщает
7 СЕНТЯБРЯ В «РГ» ОБСУДЯТ ПРОБЛЕМЫ ПАЦИЕНТОВ  
С РЕДКИМИ ОНКОГЕМАТОЛОГИЧЕСКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ
7 сентября в 11.00 состоится круглый стол «Актуальные проблемы оказа-
ния медицинской помощи пациентам с редкими злокачественными 
заболеваниями крови». Цель круглого стола — актуализация вопроса совер-
шенствования гематологической службы в регионах, а также обсуждение воз-
можности создания федерального регистра пациентов с редкими злокачест-
венными заболеваниями крови и его преимуществах для системы здравоох-
ранения Российской Федерации. В мероприятии принимают участие предста-
вители медицинского сообщества и общественных организаций.

Онлайн-трансляция круглого стола будет доступна на сайте mc.rg.ru 
7 сентября 2022 г. с 11.00 мск.

Аккредитация СМИ для участия в круглом столе в ZOOM — по электронной 
почте mc@rg.ru или по телефону: +7 (903) 171-81-99 до 6 сентября 18.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора — обязательна.
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А К Ц Е Н Т

Тверская улица на время станет 
пешеходной, чтобы попасть 
на нее и к площадкам праздника, 
нужно пройти рамки металлоискателя 

Справка «РГ»

Как сообщили в пресс-службе депздрава Москвы, только 

вчера после реконструкции открылись еще 5 поликлиник — 

4 детские и 1 взрослая. В частности, обновленными увиде-

ли свои поликлиники дети их родители на улицах Кулакова 

(Строгино), Дорожной  (Чертаново Южное), Севастополь-

скому проспекту (Черемушки) и других.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор РАУ 
Армен Дарбинян: 
Нам нужно больше 
Славянских  университетов 

Диплом 
с акцентом

Игорь Вирабов 

Один из четырех Славянских университетов на всем 
пространстве СНГ — Российско-Армянский — появился 
ровно четверть века назад. Сегодня здесь две с полови-
ной тысячи студентов — и учатся, и говорят на русском 
языке не хуже, чем на своем родном. Это общая наша 
«мягкая сила» — объединяет, укрепляет давнюю и исто-
рически сложившуюся связь: научную, культурную и 
человеческую. 

Ректор университета профессор Армен Дарбинян 
— бывший премьер-министр Армении и иностранный 
член Российской академии наук. Ну многие ли ректо-
ры могли бы про себя сказать, что дружили и с полити-
ком Евгением Примаковым, и, скажем, с режиссером 
Марком Захаровым?! «РГ» поговорила с ректором Ар-
меном Дарбиняном о сегодняшнем и завтрашнем дне 
университета.

Армен Размикович, Российско-Армянский универ-
ситет опередил в международных рейтингах веду-
щие ереванские вузы. Хотя в Армении есть и Амери-
канский, и Французский университеты,  как удается с 
ними конкурировать? 

АРМЕН ДАРБИНЯН: Секретов нет. Наш девиз с самого на-
чала  — «Образование вокруг высокой науки». Мы 
предоставили ведущим академическим силам в Ар-
мении возможность серьезного научного взаимодей-
ствия с ведущими российскими учеными и научными 
центрами. Вот один пример: пять наших ведущих уче-
ных стали действующими профессорами Санкт-Пе-
тербургского политехнического университета. В ве-
дущих мировых научных журналах публикуются сов-
местные работы по теоретической нанофизике, био-
технологиям… 

Действительно, в международных рейтингах мы 
стабильно опережаем все армянские университе-
ты, включая Ереванский госуниверситет. В первую 
очередь — как раз 
благодаря нашей 
верности традици-
ям высокой науки.

Мы интегриро-
вали многие ака-
демические инсти-
туты двух наших 
стран в свою систе-
му образования. 
Институт физиче-
ских исследований, 
Институт молеку-
лярной биологии 
Национальной ака-
демии наук Арме-
нии, Институт эко-
номики, Институт народно-хозяйственного прогнози-
рования РАН — наши постоянные партнеры и в образо-
вании, и в научных исследованиях. Фокус — на науку. 
Этого нет в других университетах. А одного образова-
ния сегодня мало.

Славянские университеты  какие-то особенные? На-
водят между странами и близкими народами мосты? 
Чем, например, так важен для двух наших стран Рос-
сийско-Армянский университет?

АРМЕН ДАРБИНЯН: Роль университетов в этом вообще труд-
но переоценить. Опыт создания российско-нацио-
нальных университетов (а их четыре: кроме РАУ — это 
университеты в Киргизии, Таджикистане и Беларуси) 
совершенно точно нужно расширять — это лучший ме-
ханизм для экспорта российского образования. Ведь 
мы преподаем по российским образовательным стан-
дартам, на русском языке, выпускники получают рос-
сийские дипломы государственного образца.

Я предлагал минобрнауки России серьезно про-
думать возможности создания новых подобных уни-
верситетов в дружественных странах. В сегодняш-
них условиях это более чем актуально. Конечно, мы 
взаимодействуем со многими российскими универ-
ситетами, но нам интересны отношения именно с 
вузами-лидерами, поскольку мы сами являемся та-
ковыми.

Замечу: в РАУ действует и армянский сектор, где 
обучение ведется по армянским образовательным 
стандартам и на армянском языке. Но глубокое по-
гружение студентов в российскую историю и культу-
ру, взаимовлияние и взаимообогащение образова-
тельных, научных практик делает наш университет 
уникальной площадкой.

У вас впервые проходили Примаковские чтения. Много 
лет проводятся чтения Мандельштамовские. Приез-
жают специалисты из зарубежья дальнего и ближнего. 
И кажется, это еще не все?

АРМЕН ДАРБИНЯН: У нас не бывает и месяца без крупной 
международной научной конференции. Российско-ар-
мянский университет  — один из центров мировой руси-
стики, на наши традиционные международные конфе-
ренции «Русский язык на перекрестке эпох» приезжа-
ют ведущие мировые исследователи русского языка и 
культуры, записываются к нам на полгода вперед. Тра-
диционная международная конференция по оптике и 
фотонике привлекает внимание ведущих мировых уче-
ных, Нобелевских лауреатов.

Недавно мы совместно с Институтом экономики 
РАН, Институтом народно-хозяйственного прогно-
зирования РАН, РАНХиГС провели очень интересную 
конференцию об основных экономических трендах в 
современных условиях, были очень содержательные 
рекомендации правительствам России и Армении от-
носительно путей преодоления кризисных явлений, 
связанных с санкциями. Скоро выпустим обширную 
монографию по итогам. •

ДОКУМЕНТ  Определены даты 
Всероссийских проверочных 
работ  в колледжах

Контрольный 
график

Мария Агранович

Студенты колледжей и техни-
кумов напишут Всероссийские 
проверочные работы (ВПР) 
с 15 сентября по 8 октября. 
Даты утверждены приказом 
Рособрнадзора. Конкретные 
дни определяются каждой об-
разовательной организацией 
самостоятельно — по удобному 
графику.

В этом году ВПР в колледжах 
пройдут уже во второй раз. Пи-
сать их будут только студен-
ты-очники, которые поступа-
ли в колледж на базе основной 
школы, то есть после 9 класса. 
Проверка знаний ждет студен-
тов первых курсов, а также тех, 
кто завершил освоение обще-
образовательных предметов 
в предыдущем учебном году 
(второй или третий курс).

Студентам предстоит напи-
сать работы по профильным 
предметам. По каким именно 
— выбирает руководство колле-
джа. Также будут проверочные 
работы с оценкой метапред-
метных результатов обучения.

Проверочная работа по 
каждому учебному предмету 
для каждого курса проводит-
ся для всех студентов в один 
день. ВПР по иностранным язы-
кам — только на компьютерах. 
Часть заданий по информатике 
для первокурсников — тоже на 
компьютере.

Напомним: результаты ВПР 
не влияют на оценки и не могут 
быть использованы для оценки 
работы колледжей или препо-
давателей. Они нужны, чтобы 
понять, как усовершенствовать 
учебный процесс, увидеть воз-
можные пробелы.  •

Учитель входит в чат
Если мы говорим о по-
вышении престижа пе-
дагога, то должны дать 

правовые гарантии, что его не 
уволят из-за малейшей инси-
нуации. Учитель тоже должен 
иметь право на справедливое 
отношение. 

Кроме того, зачастую роди-
тели позволяют себе критико-
вать учителей при детях. А это-
го делать категорически нельзя, 
считает детский омбудсмен. 

— Будет статус у педагога, 
проведут и системную работу 
по изменению парадигмы отно-
шения к учителям. Многое уже 
сделано. Из закона удалено по-
нятие «образовательная услу-
га», прописана воспитатель-
ная работа. Есть программа 
«Земский учитель», поддержи-
вающая педагогов в сельской 
местности. Теперь надо сделать 
все, чтобы учитель наряду с 
врачом стал самым уважаемым 
в обществе, как, собственно, и 
было всегда. 

Законопроект Ирины Волы-
нец предусматривает и повы-
шение зарплаты.

— Мой дед был учителем: 
проработал более 40 лет в од-
ной школе. И зарплата у него 
была достойная — примерно та-
кая же, как у директора, — по-
делилась Ирина Владимиров-
на. — А сегодня у нас огромный 
разрыв. В некоторых регио-
нах заработки у педагогов и 
руководителей отличаются в 
разы. Учитель берет несколь-
ко ставок, занимается репе-
титорством и домой приходит 
только ночевать. Тут рукой по-
дать до профессионального вы-
горания, да и молодежь от школ 
бежит. 

Действительно, по стати-
стике всего лишь 30 процентов 
выпускников педагогических 
вузов сегодня приходят в шко-
лы, а после трех лет на работе 
остается лишь половина из них. 

— Недавно разговаривала с 
директором одной из престиж-
ных казанских школ: она с ужа-
сом ожидает ухода учителей 
«старой гвардии», которые уже 
на пенсии, но все еще работа-
ют, — прокомментировала Ири-
на Волынец. — Они понимают, 
что, если уйдут, некому будет 
учить детей. Новые на их место 
не приходят. Подобная ситуа-
ция, увы, во многих российских 
школах.

«Статус - дело наживное»?
Нужен ли сегодня россий-

ской школе такой закон? Каза-
лось бы, инициатива со знаком 
плюс. Но интернет, как гово-
рится, бурлит. «Зарплаты учи-
телям сначала надо повысить, 
а статус — дело наживное», «На-
конец-то! А то учитель опустил-
ся до статуса обслуживающе-
го персонала», «Но для этого и 
учитель должен быть порядоч-

ным, образованным и культур-
ным человеком, а в массе своей 
— увы...», «Ну о каком высоком 
статусе речь, если первый учи-
тель моего ребенка  выдает что-
то вроде «пишем в тетрадЕ». 
Для начала нужно поднять уро-
вень подготовки учителей...» 

— Для повышения статуса пе-
дагога нужно, чтобы этот педа-
гог имел право голоса и пере-
стал заниматься огромным ко-
личеством вещей, не связанных 
с педагогикой, — прокомменти-
ровала «РГ» Учитель года Рос-
сии-2019 Лариса Арачашви-
ли. — Чтобы повысился статус 
педагога, он должен получать 
конкурентоспособную зарпла-
ту, работать в красивых чистых 
кабинетах, у него должны быть 
преференции от государства и 
незагнанный вид. Тогда моло-

дежь захочет идти в школу. А 
если в законе просто будет  ска-
зано, что все должны уважать 
педагога, ситуация в корне не 
изменится. 

Ксения, мама семиклассни-
ка, считает, что отношение об-
щества к учителю вряд ли мож-
но изменить, законодательно 
присваивая статусы. 

— Делаем высокий статус 
учителя? Тогда необходим сле-
дующий закон — о высоком ста-
тусе врачей. А кого будем по-
нижать? Уборщиц? Но ходить 
по чистым подъездам и улицам 
тоже всем хочется, — говорит 
Ксения. — И давайте помнить, 
что не бывает закона только в 
одну сторону. Если определяем 
высокий статус учителя, то и от 
него требуем этому статусу со-
ответствовать. •

Учитель берет несколько ставок, занимается репетиторством, домой приходит только ночевать. Тут рукой подать до профессионального выгорания. 

ОПРОС Школьники составили портрет 
идеального преподавателя

Терпения не хватает
Мария Набиркина 

С
праведливый и объек-
т и в н ы й  —  т а к и м ,  п о 
мнению большинства 

школьников, должен быть учи-
тель. 

А  к а к и м  е щ е ?  П о  д а н -
ным  опроса образователь-
н о й  к о м п а н и и  M A X I M U M 
Education, треть учеников от-
мечают: главное качество хо-
рошего преподавателя — уме-
ние понятно и интересно объ-
яснять материал. О том, что 
учитель должен любить детей 
и быть отзывчивым, рассказа-
ли 17 процентов ребят. А навык 
спокойно все объяснять и аргу-
ментировать без эмоций счита-
ют принципиально важным 11 
процентов школьников. Столь-
ко же ценят чувство юмора.  

Бытует  мнение,  что  де-
тям легче общаться с молоды-

ми педагогами — они ближе по 
возрасту и лучше понимают 
современных подростков. Воз-
можно. Но как показал опрос, 
более половины школьни-
ков на возраст учителя не об-
ращают никакого внимания. 
Лишь пятая часть опрошенных 
заявили: им однозначно легче 
с молодыми учителями. А вот 
внешний вид учителя имеет 
куда больше значения.  

Чего не хватает современ-
ным педагогам? Это взаимо-
понимание с учениками,  чув-

ство юмора, доброта, терпе-
ние, строгость и даже профес-
сиональное знание предмета. 
8 процентов школьников отме-
тили недостаток строгости.

Кстати,  каждый второй 
опрошенный ученик расска-
зал, что сталкивался с ситуа-
цией конфликта с учителем. 
64 процента детей из-за этого 
даже испытывали стресс. 76 
процентов учащихся считают, 
что педагогу недопустимо по-
вышать голос во время дискус-
сии на уроке. •

А К Ц Е Н Т

Школьникам нужен объективный, 
спокойный и отзывчивый педагог, 
желательно с чувством юмора

А К Ц Е Н Т

Если в законе будет просто сказано, 
что нужно уважать учителя, 
ситуация в корне не изменится 

Между тем

Вчера, 5 сентября, стартовал дополнительный период государственной 

итоговой аттестации для выпускников 9 и 11 классов. Сдать ОГЭ и ЕГЭ 

смогут те, кто провалил экзамены в основной период и не получил атте-

стат и те, кто не смог прийти на экзамен по уважительно причине.

ЕГЭ в дополнительные сроки пройдет во всех регионах России, кроме 

Чукотского автономного округа, а также в образовательных организа-

циях за рубежом. Экзамены будут сдавать около 13 тысяч участников. 

Напомним, это только обязательные предметы: русский язык и базовая 

математика. 

На сдачу основного госэкзамена (для девятиклассников) в дополни-

тельный период зарегистрировано около 93 тысяч участников. Девяти-

классникам можно сдавать не только русский и математику, но и все 

остальные предметы.  

График сдачи ЕГЭ и ОГЭ в сентябре:

5 сентября - математика;

8 сентября - русский язык;

12 сентября - биология, география, история, физика;

15 сентября - иностранные языки, обществознание, литература, инфор-

матика, химия.

С 20 по 24 сентября - резервные дни
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ПРОЕКТ 

Стартовало 
телешоу 
«Передача 
знаний» 

УРОКИ 
В ЭФИРЕ
Евгения Добрынина 

На телеканале «Россия-Культу-
ра» стартовала первая на рос-
сийском телевидении про-
фессиональная игра учителей 
«Передача знаний». Она будет 
еженедельной — каждое воскре-
сенье в 17.40. Это совместный 
проект Министерства просве-
щения РФ и телеканала «Рос-
сия-Культура», где принимают 
участие команды педагогов из 
разных регионов нашей стра-
ны. Их капитаны — финали-
сты Всероссийского конкурса 
«Учитель года России-2021».

В первом сезоне встретят-
ся 32 команды. Конкурсантам 
предстоит отвечать на вопро-
сы из различных областей зна-
ний, выполнять лабораторные 
работы, участвовать в спортив-
ных состязаниях, демонстри-
ровать эрудицию, смекалку и 
ловкость. А еще — рассказывать 
зрителям о своей профессии, 
современных детях и школе.

Консультантом игроков 
станет министр просвеще-
ния Сергей Кравцов. Имен-
но от него они будут получать 
подсказки. Телезрителей ждет 
16 программ. 

В первом выпуске встрети-
лись сборные школы № 5 из 
Магнитогорска и школы «Пет-
ролеум +» из Перми.

Вопросы  разные. Например, 
вопрос «у какого треугольни-
ка все углы прямые?» поставил 
обе команды в тупик. Действи-
тельно, разве такое бывает? 
Оказывается, да. Это сфериче-
ский треугольник. А вот на во-
прос «что такое белый стих» от-
ветили  с легкостью — это стихо-
творение без рифмы. 

В первой игре победителем 
стала команда школы № 5 Маг-
нитогорска. 

Проект «Передача знаний» 
предваряет мероприятия 2023 
года, который объявлен Годом 
педагога и наставника. •

РАКУРС  

Российские 
учителя 
начали работу 
в школах 
семи стран

СЛОВОМ 
И ДЕЛОМ
Елена Новоселова

Более 350 российских учителей 
из 49 регионов отправились в 
семь стран ближнего и дальнего 
зарубежья, чтобы преподавать в 
200 школах стран — участниц гу-
манитарного проекта минпро-
свещения «Российский учитель 
за рубежом»: Вьетнаме, Кирги-
зии, Монголии, Сербии, Таджи-
кистане, Узбекистане и Турции. 

Проект реализуется с 2019 
года и призван повысить каче-
ство преподавания русского 
языка и обучения на русском 
языке. 

«Солнечно, тепло, вкусно, 
интересно, добродушно, весело 
— вот так меня встретила столи-
ца Таджикистана!» — цитирует 
Telegram-канал минпросвеще-
ния Ивана Савенкова, учите-
ля из Тюмени, теперь работаю-
щего в школе № 20 города Ду-
шанбе.

«Это был очень теплый при-
ем, нас встречали с цветами! 
Нам уже создали все условия 
для эффективной работы», 
— такой предстала Киргизия 
перед учителем из Владимира 
Людмилой Сизовой.

Елена Браташ рассказала, 
как прошел День знаний в 75-й 
школе Улан-Батора, столицы 
Монголии: «Мне, как гостю, 
сделали подарок — станцевали 
калмыкский танец. Впечатлило 
трепетное отношение к наци-
ональной культуре и истории. 
С какой теплотой и нежностью 
монголы относятся к кочевым 
и степным народам! Изучают, 
трепетно хранят и передают 
культуру кочевых племен. При 
этом — живой интерес и к рус-
скому языку». •

Армен Дарбинян: Нам важны отношения с вузами-лидерами. 

Роль университе-
тов в наведении 
мостов 
между странами 
и близкими 
народами сложно 
переоценить

СПРАВКА «РГ»

В прошедшем учебном году учите-

ля из России подготовили более 

350 победителей и призеров наци-

ональных и международных олим-

пиад и конкурсов, провели более 

800 культурно-просветительских 

мероприятий, направленных на 

продвижение русской культуры и 

традиций, образа современной 

России.

МНЕНИЕ

Алексей Гусев, ответственный секретарь Координационного 
совета Национальной родительской ассоциации: 
— Инициатива долгожданная. Но мне кажется, очень важно еще опреде-

лить то, что называется этикой взаимоотношений между учителем и ро-

дителем. Нужен некий кодекс этики взаимоотношений родителей и учи-

телей. Нужно взаимное уважение. Например, правила общения в роди-

тельских чатах, правила включения в них педагогов, правила обращения 

к учителю за пределами рабочего времени личным звонком в выходные 

дни. Нужно обеспечить защиту личного пространства педагогов.
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Ирина Волынец: Надо сделать все, чтобы учитель стал самым уважаемым 
человеком в обществе. 
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КАДРЫ Дальневосточный федеральный университет делает ставку на потребности рынка

Право на эксперимент 
Ирина Дробышева

Д
альневосточный фе-
деральный универси-
тет — территория Вос-
точного экономиче-
ского форума-2022. 
И не только платфор-
ма, но и полноправ-
ный участник эконо-
мической повестки 

форума. Недавно ДВФУ защи-
тил на наблюдательном совете 
программу развития универси-
тета до 2030 года, призванную 
обеспечить научно-технологи-
ческое развитие Дальнего Вос-
тока России. Подробнее о ней и 
об участии в деловой програм-
ме форума «РГ» рассказал и.о. 
ректора вуза Борис Коробец. 

Борис Николаевич, мы с вами 
встречаемся накануне фору-
ма. Какие темы для универси-
тета главные? Что нового бу-
дет в этом году?

БОРИС КОРОБЕЦ: Для нас ВЭФ на-
чнется с Международной кон-
ференции стран АТЭС по об-
разованию с участием ведущих 
университетов Азиатско-Тихо-
океанского региона и России. 
В этом году к нам приедут бо-
лее ста представителей от 11 
государств плюс гости из ше-
сти стран, которые не являют-
ся членами этой организации. 
Основная повестка — глобаль-
ное образование в эпоху тур-
булентности. Сегодня все зада-
ются вопросом: возможно ли, 
что именно университеты и их 
социальные мосты будут точ-
кой старта для построения но-
вых отношений и новых правил 
в геополитике?

Ключевая тема на ВЭФ для 
нас — высшее образование на 
Дальнем Востоке. Планируем 
обсудить путь трансформации 
вуза, лучшие практики по вы-
страиванию образовательных 
программ с реальным сектором 
экономики. Важным событием 
станет открытие Центра кли-
матических и экологических 
проектов «КарбонЛайф» ДВФУ. 
Мы активно встраиваемся в 
климатическую повестку, речь 
идет о проектах по созданию 
технологий поглощения углеро-
да, причем специфика решений, 
предлагаемых университетом, 
связана с морем. Разработка и 
экспертная оценка климатиче-
ских проектов — наш приоритет 
на ближайшие годы. Мы актив-
но встроены в «ВЭФ.Юниор» 
и «Молодежный ВЭФ». Кроме 
того, выступим соорганизато-
ром Кубка ВЭФ по шахматам. 
На площадке форума пройдут 
не только игры, но и дискуссии, 
важные для развития интеллек-
туальных игр в нашей стране: 
про возможность интеграции 
России в большой шахматный 
мир Азии, а также о перспекти-
вах ДВФУ как центра интеллек-
туального притяжения. Ну и, 
конечно, подпишем ряд согла-
шений с нашими партнерами. 

Для ускоренного развития 
Дальнего Востока универси-
тет должен заниматься не 
только подготовкой кадров, 
но и технологическим разви-
тием системообразующих 
отраслей региона. Как вы пла-
нируете решать эти задачи?

БОРИС КОРОБЕЦ: Сегодня универ-
ситет опирается на традицион-
ную модель подготовки кадров 
— вуз отбирает лучших школь-
ников после сдачи экзаменов, 
но по сути никак не интегриро-
ван в процесс воспитания. Мы 
хотим трансформировать си-
стему образования: создать не-
прерывное пространство для 
обучения со школьной скамьи, 
ориентируясь на  практику и 
быстрый выход специалистов в 
профессию. В этой цепочке важ-
но партнерство с минпросвеще-
ния и минобрнауки, предприя-
тиями, готовыми вместе проек-
тировать продукты, удовлетво-
ряющие потребности людей и 
рынка. По этому направлению 

тесно работаем с партнера-
ми — компаниями «Роснефть», 
«Сбер», «РусГидро» и другими.

Кстати, недавно ДВФУ вы-
играл конкурс на создание 
передовой инженерной шко-
лы в области биотехнологий и 
биоинженерии. Наша задача 
— совместно с бизнесом за во-
семь лет подготовить 2600 че-
ловек по новым образователь-
ным программам с гарантиро-
ванным трудоустройством на 
предприятия ДФО не менее по-
ловины выпускников. До 2030 

года в рамках этого проекта 
планируется привлечь более 
2,5 миллиарда рублей на ис-
следования и разработки, вне-
дрить в производство до 100 
конкурентоспособных тех-
нологий. Такой подход позво-
лит готовить специалистов, 
способных решать  нетри-
виальные задачи и создавать 
новые продукты для рынка. Мы 
планируем масштабировать 
проект в будущем и создать ряд 
таких школ для системообразу-
ющих отраслей ДФО. 

Как можно обеспечить тех-
нологический суверенитет?

Б О Р И С  К О Р О Б Е Ц :  На мой взгляд, 
только в тесной связке с пред-
приятиями. В июле мы выигра-
ли федеральный грант на со-
здание Русского центра инжи-
ниринга на базе Политехниче-
ского института ДВФУ. У судо-
строительных, судоремонтных 
и машиностроительных пред-
приятий региона есть запрос на 
трансфер цифровых техноло-
гий в промышленный комплекс. 
Поэтому главная цель центра — 
через несколько лет перейти от 
реализации отдельных инжини-
ринговых проектов к системно-
му развитию этой индустрии.

ДВФУ готов обеспечить 
поддержку промышленно-
сти Дальнего Востока в сфере 
гражданского судостроения и 
объектов морской инфраструк-
туры, промышленной робото-

техники, цифровых технологий 
для машиностроения. Сейчас мы 
тесно взаимодействуем с Даль-
невосточным центром судо-
строения и судоремонта и авиа-
ционным заводом «Прогресс»: 
определили совместные проек-
ты в сфере импортозамещения 
и выстраиваем работу. Список 
предприятий-партнеров будет 
расти, и здесь нам активно помо-
гает председатель наблюдатель-
ного совета ДВФУ Юрий Пет-
рович Трутнев. Это позволяет 
объединять усилия для решения 
задач технологического сувере-
нитета России. В рамках ВЭФ мы 
проведем ряд ключевых встреч и 
сессий по этой теме.

На какой стадии находит-
ся строительство инноваци-

онного научно-технологиче-
ского центра (ИНТЦ) «Рус-
ский»?

БОРИС КОРОБЕЦ: Идет проектиро-
вание научно-образовательных 
кластеров, куда придут потен-
циальные резиденты, разраба-
тывается техзадание для плани-
ровщиков, определяется кон-
цепция развития. Эти процессы 
во многом определят портрет 
будущего ИНТЦ и перечень 
проектов, которыми там будут 
заниматься. В 2023 году зара-
ботает уменьшенная модель 
ИНТЦ. Полностью завершить 
строительство центра мы пла-
нируем к 2030 году.

Как вы оцениваете новый на-
бор ДВФУ? На каких направ-
лениях был самый высокий 
конкурс?

БОРИС КОРОБЕЦ: Контрольные циф-
ры приема выполнены на 100 
процентов. Мы зачислили по 
программам бакалавриата и 
специалитета 3077 абитуриен-
тов. Это наш рекорд. Заявления 
подали более 12 тысяч абиту-
риентов из 81 региона России. 
У нас более 80 первокурсников 
— стобалльников. Традиционно 
спросом среди наших абитури-
ентов пользуется изучение вос-
точных языков. На эти направ-
ления приехали учиться ребята 
из 76 регионов. В этом году по 
восточным направлениям сред-
ний балл ЕГЭ — почти 90, посту-
пивших — более 200 человек. Ре-
бята едут со всей страны, они 
видят спрос на специалистов и 
понимают качество наших про-
грамм.

А иностранцы по-прежнему 
едут к нам учиться?

Б О Р И С  К О Р О Б Е Ц :  ДВФУ удалось 
сохранить интерес иностран-
ных абитуриентов к образова-
нию в России. Важно отметить, 
что для них мы создали макси-
мально удобные условия по-
ступления: вступительные ис-
пытания были организованы в 
очном и дистанционном фор-
матах, а подать и подписать все 
документы можно было в элек-
тронной информационной си-
стеме университета. Если гово-
рить о географии, наряду с Ки-
таем и Индией, где традиционно 
высокий интерес к обучению в 
ДВФУ, отмечается рост запро-

сов из Эквадора, Колумбии и 
Вьетнама. 

Роль ДВФУ в «восточном век-
торе» сегодня, безусловно, 
возрастает. Стране нужны 
новые рынки и партнеры в 
многоликой Азии. Вы к этому 
готовы?

БОРИС КОРОБЕЦ: В условиях карди-
нальной смены системы между-
народных отношений «восточ-
ный вектор» для университе-
та и страны приобретает прин-
ципиально новое значение. Мы 
обладаем уникальными компе-
тенциями и научной школой, 
чтобы достойно отвечать на вы-
зовы современности. На протя-
жении почти 30 лет функцио-
нирует филиал вуза в Хакодатэ, 
работают представительства 
ДВФУ в Ханое, Пекине, Нью-Де-
ли и Токио. Связь бизнеса, об-
разования и подготовки кадров, 
умеющих работать в АТР, науч-
ных групп, создающих техно-
логии для будущего, — все это 
ДВФУ может обеспечить. Ты-
сячи наших выпускников из 79 
стран уже доказали качество 
подхода университета к образо-
ванию. 

В условиях отмены всего рус-
ского на Западе какую роль 
ДВФУ намерен играть в про-
движении русского языка и 
культуры на Востоке? 

БОРИС КОРОБЕЦ: Мы все прекрасно 
понимаем, что влияние на си-
туацию должно быть не только 
экономическим, но и с помо-
щью «мягкой силы». У нас хоро-
ший опыт работы с иностранны-
ми студентами, сегодня в вузе 
их более 3500. ДВФУ является 
одним из ведущих центров про-
движения российской культу-
ры, образования и науки в АТР. 
За последние годы университет 
расширил сеть своих точек при-
сутствия. Растет запрос на рус-
скоязычное обучение в КНР и 
Иране. Только в Китае открыто 
10 крупных профильных сред-
них школ и центров подготовки 
для дальнейшего поступления 
в ДВФУ, мы планируем расши-
рить их список уже в этом году. 
Да, мир изменился, но у вузов 
есть уникальная возможность 
построить надежные сети гу-
манитарного взаимодействия 
между странами.  

Дальневосточный федеральный 
университет готовит кадры
для многих отраслей экономики.

А К Ц Е Н Т

Университет готов обеспечить 
поддержку самых разных отраслей 
промышленности макрорегиона 

Борис Коробец: Мы хотим транс-
формировать систему образования, 
ориентируясь на практику.
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ОБРАЗОВАНИЕ ДВФУ выводит на новый уровень систему дополнительного профессионального образования Дальнего Востока

Непрерывное развитие

РЕКЛАМА

У
мение создавать востре-
бованные программы 
дополнительного про-

фессионального образования 
сегодня — объективная задача 
любого успешного универси-
тета России. В ближайшие годы 
ДВФУ намерен разработать и 
внедрить модель открытой си-
стемы ДПО, способной генери-
ровать востребованные на 
рынке образовательные про-
дукты, в том числе для высоко-
технологичных компаний и ор-
ганизаций, выходящих на ры-
нок Азиатско-Тихоокеанского 
региона. 

Сейчас ДВФУ реализует все 
виды дополнительного профес-
сионального образования: по-
вышение квалификации, про-

фессиональная переподготовка 
для выполнения нового вида про-
фессиональной деятельности и 
для получения специалистами 
дополнительной квалификации. 
Слушатели получают теоретиче-
ские и практические знания в об-
ласти предпринимательства, го-
сударственного и муниципаль-
ного управления, менеджмента, 
маркетинга, бухгалтерского и 
управленческого учета, финан-
совой деятельности предприя-
тий, необходимые навыки и уме-
ния делового общения.

«Студент» и «обучение» 
уже давно перестали ассоци-
ироваться только с молодыми 
людьми возраста 18 — 25 лет. 
Потребность общества в совер-
шенствовании знаний и рын-

ка в постоянном апгрейде про-
фессиональных компетенций 
специалистов ставит перед ву-
зами серьезную задачу разви-
тия кластера ДПО», — отмечает  
и .  о .  ректора ДВФУ Борис  
Коробец.

Для создания новой систе-
мы ДПО ДВФУ развивает кли-
ентоориентированную корпо-
ративную культуру. Для этого 
вуз привлекает лучших прак-
тиков России в области кли-
ентского опыта, создания во-
влекающих продуктов и сер-
висов. Сотрудники ДВФУ, за-
действованные в создании и 
реализации программ, регу-
лярно проходят обучение для 
создания эффективной систе-
мы ДПО в вузе.

«В первую очередь речь о 
необходимости научиться соз-
давать актуальный образо-
вательный продукт, который 
действительно полезен и от-
вечает на запрос клиента. Для 
этого необходимо инвести-
ровать в сотрудников, разви-
вать их навыки коммуникаций 
во внешнем контуре и учить 
проектировать удобный и по-
нятный пользовательский ин-
терфейс в рамках реализации 
программ ДПО», — поделился 
проректор по дополнительно-
му образованию ДВФУ Миха-
ил Кривопал. 

Получите дополнительное 
образование, которое высоко 
ценится в профессиональной 
среде.

Преимущества ДПО ДВФУ:

 

шателей программ.

Узнать больше о программах ДПО ДВФУ можно на сайте  
https://dpo.dvfu.ru/ 

Сделайте шаг  
к новым решениям  
в бизнесе и управлении  
вместе с ДВФУ

Академия управления Шко-
лы экономики и менеджмента 
ДВФУ — образовательное ядро 
дальневосточной экосистемы 
предпринимателей и управлен-
цев, а также инициатор таких то-
повых программ, как Executive 
MBA, MBA и Master of Public 
Administration. Это самый со-
временный ответ на запрос вла-
дельцев бизнеса и госслужащих 
на непрерывное обновление, 
развитие компетенций и полу-
чение практико-ориентирован-
ных знаний. Несмотря на эконо-
мическую нестабильность по-
следних лет, в 2022 году Акаде-
мия управления открыла новую 

программу MBA, слушателями 
которой стали 30 инициативных 
предпринимателей и управлен-
цев с Дальнего Востока. Акаде-
мия управления ШЭМ ДВФУ — 
лидер в категории «Качество 
деловых связей выпускников 
программ» по результатам еже-
годного рейтинга бизнес-школ 
России MBA.SU в 2021 году. 
ШЭМ, в состав которой входит 
Академия, является  членом ас-
социации Business Graduates 
Association (BGA), European 
Foundation for Management 
Development (EFMD), Совета 
Российской Ассоциации бизнес-
образования (РАБО).

Доход  
предпринимателей региона 
растет после обучения 
в Академии управления ДВФУ

Совсем недавно Академия 
управления ДВФУ заняла вто-
рое место в рейтинге бизнес-
школ с высоким доходом вы-
пускников. По результатам 
опроса выпускники программы 
Executive MBA Академии стали 
зарабатывать на 89% больше. 

Эксперты Академии управ-
ления ДВФУ уверены: бизнес-
школы дают возможность со-
вершить качественный рывок. 
Не только потому, что они пред-
лагают в конкретные сроки по-
лучить сбалансированный объ-
ем знаний, навыков и экспер-

тизы. Главная ценность — это 
 сообщество. Только рядом с 
теми, кто, как и ты, горит идея-
ми, ищет возможности для раз-
вития, готов делиться опытом 
и узнавать новое, можно крат-
но увеличить свой результат. В 
ДВФУ работает крайне успеш-
ная Академия управления. И 
это не личная оценка. Об этом 
говорят отзывы ее слушателей 
и рейтинги, основанные на ро-
сте дохода выпускников. Успех 
бизнес-школы — это в первую 
очередь качественный рост и 
развитие ее слушателей.

Проектное управление
Успех проектной деятельно-

сти современной компании пол-
ностью зависит от компетент-
ности и эффективности деятель-
ности каждого сотрудника. В со-
временном мире существует 
значительное количество ме-
тодических и теоретических 
подходов к проектному управ-
лению, направленных на под-
тверждение профессионального 
соответствия специалиста в об-
ласти проектного управления. 
Однако не все из них учитывают 
конъюнктуры и специфику рос-
сийской бизнес– и институцио-
нальной среды. Сертификация 
позволит вам подтвердить ква-
лификацию и компетентность в 
данной области.

Дальневосточный центр 
проектного управления ДВФУ — 
единственный аккредитован-
ный сертификационный центр 
в Приморском крае. Теперь 
ДВФУ может сертифицировать 

специалистов по международ-
ной модели сертификации, ос-
нованной на стандарте IPMA 
Individual Competence Baseline, 
что позволяет всем желающим, 
соответствующим требовани-
ям, проходить сертификацион-
ные процедуры на базе ДВФУ 
без необходимости выезда в Мо-
скву или другие регионы. 

Сертификация, в случае ее 
успешного прохождения, позво-
лит потенциальным соискате-
лям войти в международный ре-
естр сертифицированных про-
фессионалов в области проект-
ного управления. ДВФУ может 
сертифицировать соискателей 
разного уровня подготовки — от 
новичков до уже имеющих бога-
тый практический опыт проект-
ной деятельности. 

Подать заявку в свободной 
форме, а также задать интере-
сующие вопросы можно адре-
совав на почту dvcpu@dvfu.ru.

ПРЕИМУЩЕСТВА КОМПАНИИ, КОТОРАЯ ИМЕЕТ СЕРТИФИЦИРОВАННЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ:

сти проектного управления.

21+

Успех проектной деятельности современной компании полностью зависит от компетентности и эффективности деятельности каждого сотрудника.

А К Ц Е Н Т

«Студент» и «обучение»  
уже давно перестали  
ассоциироваться  
только с молодыми людьми  
возраста 18—25 лет

А К Ц Е Н Т

Дальневосточный центр проектного 
управления ДВФУ — единственный 
аккредитованный сертификационный 
центр в Приморском крае
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ПРОЕКТ МДМ готовит 
мюзикл по песням 
популярной группы

Секрет надежды

Валерий Кичин

В Московском Доме молодежи готовится мюзикл «Ни-
чего не бойся, я с тобой!» по песням группы «Секрет». 
Вчера прошла презентация проекта. Мы беседуем с 
продюсером, генеральным директором театральной 
компании «Бродвей Москва» и художественным руко-
водителем театра МДМ Дмитрием Богачевым.

ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Это будет первый российский джук-
бокс-мюзикл — спектакль, в основе которого популяр-
ные хиты. На эту дорожку вступали многие, до конца 
дошли единицы. На Бродвее были мюзиклы по песням 
Beatles, Bee Gees, байопики о Фрэнке Синатре, Элвисе 
Пресли… Но успешными оказались Mamma Мia! и Jersey 
Boys по песням группы Four Seasons. Чаще всего в джук-
бокс-мюзиклах чувствовалась нарочитость: сюжет на-
тягивался на уже существующие песни, чувствовались 
швы. Ведь песни пи-
сались на разные 
темы,  а их пытались 
утрамбовать в еди-
ную фабулу. 

И все же решили 
рискнуть?

ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: 
Опыт успешной по-
становки Mamma 
Mia! позволил мне 
разобраться, как 
это работает. И я ре-
шил сделать в этом 
формате что-то свое. О второй половине 80-х — време-
ни, особенно дорогом моему поколению. Думали о пес-
нях «Машины времени» или Виктора Цоя, но их слож-
но уложить в единое музыкальное полотно. Думали и 
о песнях из репертуара Аллы Пугачевой — но они так 
прочно связаны с ее личностью, что в любую другую 
историю плохо вписывались. Самыми пластичными 
оказались песни группы «Секрет»: они мелодичны и 
легко адаптируются к любым обстоятельствам. И хотя 
в них меньше социального пафоса, они хранят атмо-
сферу 80-х, их романтику, ощущение перемен.

Возможный референс — Mamma mia? 
ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Не только: одним из триггеров стал 
фильм «Ла-Ла-Ленд» — эта хрупкость, грусть и свет, 
стильность. Надеюсь, наш мюзикл по форме будет бли-
зок к Mamma Mia!, а по настроению — к «Ла-Ла-Ленду».

Какие песни вы отобрали?
ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Их более двух десятков. Все известные, 
но зазвучат иначе: другой контекст, новые аранжиров-
ки, концертное исполнение сменится театральным.

Аранжировки делает Евгений Загот?
ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Вместе с Артуром Байдо и его командой. 
Солисты «Секрета» Николай Фоменко и Максим Лео-
нидов делали аранжировки под свои возможности, не 
претендуя на безупречный профессиональный вокал. 
Но у их песен, нам кажется, есть еще не раскрытый по-
тенциал. И мы надеемся исполнить их так, чтобы под-
черкнуть красоту мелодий. Сольные песни станут ду-
этами, ансамблевыми номерами, появятся действие и 
хореография. Возникнет музыкальная драматургия. 

О чем спектакль?
ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: О молодых, которым выпало жить в эпо-
ху перемен. Вот ушел от нас Михаил Горбачев и многие 
задумались о том, что мы все благодаря ему обрели. 
Для большинства — это возможность говорить прав-
ду. Великая ценность, одно из главных достижений 
80-х. Она и станет лейтмотивом спектакля. Конечно, в 
нем будет романтическая линия: любовь, белые ночи, 
разводные мосты, ленинградские дворы и крыши, 
квартирники и неформалы. Но будут и темы более се-
рьезные: конфликт поколений, выбор между счастьем 
и благополучием, неприятие системного лицемерия и 
борьба с внутренним конформизмом.

Кто написал либретто?
ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Сергей Калужанов, известный кино-
сценарист. Его опыт был для нас важен: в нашем мюзи-
кле, как в кино, много мест действия. И его соавтор Ми-
хаил Миронов — он был режиссером «Вечернего Урган-
та», работал на спектаклях МХТ… Он и выступит у нас 
в качестве постановщика. Сценограф — Максим Обрез-
ков, хореограф — Ирина Кашуба, свет —  Иван Виногра-
дов, художник по костюмам — Татьяна Ногинова, рабо-
тавшая на бродвейской «Русалочке». Евгений Писарев 
и я осуществляем художественное руководство. В це-
лом команда молода — это помогает сделать материал 
современным и актуальным. Рядом с популярными На-
стей Стоцкой и Юлей Ивой играют молодые артисты 
«Современника», МХТ, «Сатирикона», Театра имени 
Пушкина. 

Драматические артисты — в мюзикле?!
ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Да, поющих артистов в драме мало. Но 
нам удалось найти хороших исполнителей, с ними те-
перь занимается Алла Куликова, доцент Московской 
консерватории и наш всемогущий педагог по вокалу. 
Она заставит петь кого угодно! Репетиции начнутся 19 
сентября, премьера — 3 декабря. 

Вы много лет открывали нашей публике глаза на 
мировой мюзикл. Этот спектакль создается в поряд-
ке импортозамещения?

ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Идея давняя и не связана с текущей 
ситуацией. Но то, что мы теперь потеряли доступ к 
контенту мирового музыкального театра, подтолкну-
ло к ее реализации. Я надеюсь, что наш мюзикл, напол-
ненный драйвом, энергией молодости и свежим возду-
хом, для многих станет своего рода отдушиной. 

Запрет на лицензии западного мюзикла непреодолим? 
Ведь какие-то из спектаклей играются и теперь. Есть 
у вас планы вернуть в Москву мировой мюзикл?

ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Получить новые лицензии практически 
невозможно. А уже поставленное, скорее всего, будет 
идти: правообладатели понимают, как важно театрам 
играть эти спектакли, а зрителям —  их увидеть.  

ТЕАТР МХТ им. Чехова представит 14 премьер 

Романсы о влюбленных
Инга Бугулова

М
ХТ им. Чехова вступа-
ет в 125-й сезон с гран-
диозными планами: ре-

пертуар пополнят 16 спекта-
клей, все за исключением двух 
премьерные. И это при том, что 
ряд из запланированных ранее 
постановок пришлось отложить 
или отменить из-за специаль-
ной военной операции. О том, 
почему театр не должен закры-
вать глаза на происходящие со-
бытия, и о том, чего зрителям 
ждать в афише в новом сезо-
не, рассказал на сборе труппы 
Константин Хабенский. 

С продолжающейся специаль-
ной военной операции на Украи-
не худрук МХТ им. Чехова и начал 
свою речь к вернувшейся с кани-
кул труппе, напомнив, что каж-
дый день гибнут люди — «наши 
ребята, выполняющие свой долг, 
просто мирные граждане»:

— Театр — живой организм, 
он должен все это знать, видеть, 
чувствовать. Мы не обязаны 
комментировать ситуацию, но 
понимать настроение зрителя 
должны. Поэтому от ряда пла-
нов мы отказались. Мне кажет-
ся неправильным в такой ситу-
ации браться за материал, ко-
торый бы как-то иронизировал, 
ерничал на тему каких бы то ни 
было военных действий и чело-
веческой трагедии. Этого всего 
сегодня предостаточно. 

Константин Хабенский при-
звал «дать зрителю что-то дру-
гое — возможность заглянуть в 
себя, обратиться к тому, кто ря-
дом, может быть, немного успо-
коиться». Он также рассказал, 
что еще одна причина, по кото-
рой некоторые премьеры отло-
жены — сложности с авторскими 
правами. В основном это каса-
ется зарубежных произведений.

— То, что раньше делалось за 

пару месяцев, теперь растягива-
ется на неопределенный срок. Но 
в конце концов они теряют в этой 
ситуации больше, чем мы, — под-
черкнул худрук и перешел к пла-
нам, а их — множество, тем более 
что совсем недавно президентом 
был подписан указ о празднова-
нии 125-летия МХТ им. Чехова. 

В юбилейном сезоне леген-
дарный театр соберет у себя це-
лую плеяду именитых режиссе-
ров. Начнется все с Константи-
на Богомолова — его «Новая оп-
тимистическая трагедия» в ав-
торской версии станет первой 
премьерой на Основной сцене 
(1 и 2 октября). Весной состоят-

ся показы «Дяди Вани» Дениса 
Азарова и «Западной пристани» 
Анатолия Васильева — легендар-
ный режиссер возвращается в 
родные стены с пьесой француз-
ского драматурга Бернара-Мари 
Кольтеса. Алла Сигалова начнет 
репетировать «Романс для влюб-
ленных», а Юрий Муравицкий 
поставит шекспировскую коме-
дию «Как вам это понравится». 

На Малой сцене уже в сен-
тябре — премьера «Омон Ра» по 
роману Виктора Пелевина в по-
становке Михаила Рахлина. Ма-
рина Брусникина работает над 
современной пьесой Марии Ма-
лухиной «Полярная болезнь», 
а Евгений Гришковец предста-
вит «Винни-Пуховские чтения» 
(«Евгений Валерьевич утвер-
ждает, что это будет его лучший 
спектакль», — отметил с улыбкой 
Константин Хабенский). Режис-
сер Никита Кобелев возьмет-
ся за арбузовскую «Старомод-
ную комедию» — в главных ролях 
Дмитрий Назаров и Ольга Ва-
сильева. Также в планах «Дале-
кая радуга» в постановке Андрея 
Гончарова и спектакль-бенефис 
Станислава Любшина «На по-
кое» (режиссер Александр Барг-
ман), которым народный артист 
отметит свой юбилей. Также со-
стоится премьера спектакля по 
пьесе «Занавес» Андрея Стадни-
кова, написанной на основе ин-
тервью с мхатовцами.

Кроме того, МХТ им. Чехова 
будет первым театром в Моск-
ве, в постоянном репертуаре 
которого появится спектакль 
с благотворительной основой 
— им станет хорошо знакомый 
многим проект «Поколение 
Маугли». Его Хабенский ведет 
с 2014 года, а собранные сред-
ства отправляются на помощь 
детям с онкологическими забо-
леваниями. Первые показы — 29 
и 30 октября, в них примут уча-

стие Данила Козловский и Пау-
лина Андреева.

На мхатовскую сцену худрук 
обещает переместить еще один 
свой проект — на этот раз сов-
местный с Юрием Башметом 
— спектакль-фантазию «Не по-
кидай свою планету» по моти-
вам повести Антуана де Сент-
Экзюпери «Маленький принц». 
Постановка с успехом объезди-
ла самые разные города и фе-
стивали и вот наконец обретет 
свою собственную сцену.

В октябре театр готовится 
отметить 95-летие Олега Ефре-
мова — пройдет вечер памяти 
артиста, а кроме того, состо-
ится юбилейный вечер Ирины 
Мирошниченко, которая летом 
отметила свое 80-летие.

Юбилей МХТ им. Чехова го-
товятся с размахом праздновать 
следующей осенью, пока про-
грамма торжества только фор-
мируется. Но уже известно, что 
в юбилейный год театр учредит 
собственную премию для моло-
дых людей до 35 лет, которые за-
нимаются творчеством во всех 
его проявлениях, не только в те-
атре. Первая церемония вруче-
ния назначена на 27 марта.  

ВЫСТАВКА 

Что рисовал 
и искал для фото 
основатель 
Театра кукол

ДВЕРЬ 
К ОБРАЗЦОВУ
Максим Васюнов

Эта выставка началась со слу-
чайности. Внучка знаменито-
го кукольника, режиссер и ак-
триса Екатерина Образцова 
как-то не могла попасть в подъ-
езд, где находится музей-квар-
тира Сергея Образцова: дверь 
заклинило. Мимо проходила 
арт-директор соседней галереи 
«Промграфика» Ирина Бодро-
ва, она и пришла на помощь. 
Познакомились, подружились, 
Екатерина Михайловна при-
гласила спасительницу на свой 
спектакль «Я Сергей Образ-
цов» с Евгением Цыгановым в 
главной роли. История создате-
ля самого сказочного театра в 
мире, рассказанная, конечно, 
с помощью кукол, так вдохно-
вила Бодрову, что она с головой 
закопалась в архивах.

«В музее Образцова мне по-
казали альбомы Сергея Вла-
димировича, пленки, фото-
графии, — рассказывает Ири-
на. — Это была многогранная 
талантливая личность. О том, 
что он основатель крупнейшего 
театра в мире, знали все. Но вот 
о том, что он окончил ВХУТЕ-
МАС, сам рисовал и делал заме-
чательные фотографии, знают 
совсем немногие. Мы и решили 
показать всем еще и эти сторо-
ны его таланта».

Так вышло: за неисправной 
дверью в подъезд поклонни-
кам приоткрылись неизвест-
ные стороны жизни основателя 
Центрального театра кукол.

На выставке можно уви-
деть эскизы, графику Образ-
цова, афиши к его спектаклям. 
Но больше всего здесь именно 
фотографий, которые куколь-
ник делал по всему миру во вре-
мя своих гастролей. Вот юго-
славская улочка со спешащим 

молодым священником. Вот 
улочки Англии с яркими витри-
нами казино. Вот ослик с тряп-
кой на морде в одной из восточ-
ных стран.  Такой разный мир, 
в котором Образцову — это вид-
но по фото — интересно все, что 
стремится к гармонии и кра-
соте.  

«То состояние добра, поня-
тия о чести и совести, ту красо-
ту, которые нес Сергей Влади-
мирович и отражал в каждом 
своем произведении, — все это 
сейчас как никогда востребова-
но, — говорит Екатерина Образ-
цова. — Я рада, что выставка по-
лучилась именно об этом».

Еще один мотив выставки — 
открытость миру. Внучка вели-
кого мастера объясняет: «Все 
эти снимки делались, когда мир 
для большинства был закрыт, 
как и сегодня. Театр Образцо-
ва был первым театром, кото-
рый после Великой Отечествен-
ной войны выпустили в Герма-
нию с гастролями...» Так всегда 
— культура, если политика не 
вмешивается, может сама раз-
двинуть границы.

Были на открытии выставки 
и специальные экспонаты, при-
несенные всего на один день 
родственниками режиссера. 
Это книжка — Образцов и сам 
писал, и активно переводил-
ся — «О том, что я увидел, узнал 
и понял во время двух поездок 
в Лондон».  И еще, например, - 
портрет первой жены Сергея 
Владимировича, Софьи Смыс-
ловой, написанный им са-
мим.  Пригласят в музей-квар-
тиру и галерею в Глинищев-
ском переулке скоро — кроме 
поклонников и зрителей, будут 
еще и кукольники со всего мира 
— в Центральном театре кукол 
имени Образцова и Театре име-
ни Вахтангова как раз открыл-
ся международный фестиваль 
«Истоки». 

В галерее «Промграфика» 
строят планы на будущее: од-
них фотографий осталось еще 
целое море, которого никто не 
видел.

К тому же, я проверил, 
дверь, из-за которой случи-
лась выставка, до сих пор не от-
ремонтировали. Значит, есть 
надежда на новые встречи и 
открытия, связанные с именем 
Образцова.  

МУЗЫКА Стартовал V фестиваль Ильдара Абдразакова

Бас и компания

Мария Бабалова

М
узыкальный фо-
рум, придуман-
н ы й  в с е м и р -
но знаменитым 
оперным певцом 
несколько лет на-
зад, — уникальный 
проект на миро-
вой музыкальной 

карте. Путешествуя по России, он 
важен и профессионалам, и ме-
ломанам. Широкой публике он 
предлагает концерты на самом 
высоком звездном уровне даже 
в тех далеких от столиц городах, 
где, казалось бы, нет подобаю-
щих залов, а начинающим свой 
творческий путь вокалистам 
предоставляет не менее редкую 
возможность принять участие в 
обширной образовательной про-
грамме, получить мастер-класс 
от именитых коллег и в итоге раз-
делить с ними и сцену, и успех. На 
сей раз фестиваль — это визиты в 
семь городов от Владивостока до 
Уфы, и не только пример профес-
сионального наставничества, но 
щедрости души, которую не так 
часто можно встретить на опер-
ной звездной орбите.

На открытии фестиваля вме-
сте с Ильдаром Абдразаковым 
и знаменитым баритоном Ма-
риинского театра Владиславом 
Сулимским выступили воспи-
танники Молодежной оперной 

программы Большого театра 
сопрано Лилит Давтян, меццо-
сопрано Ульяна Бирюкова, бас 
Алексей Кулагин, а также со-
прано Ольга Привалова, кото-
рая сегодня занимается в Меж-
дународной академии музы-
ки Елены Образцовой. Все они 
прежде уже брали уроки ма-
стерства у Ильдара Абдразако-
ва. Кроме того, на концерт прие-
хал Национальный симфониче-
ский оркестр Республики Баш-
кортостан. В каждом элементе 
фестивальной программы пе-
вец находит возможность для 
поддержки. В данном случае он 
пригласил на концерт в столицу 
коллектив из родной Уфы. 

Вечер начался с музыки Мо-
царта. И чтобы снизить градус 
формальности, какой обыч-
но отличаются торжественные 
открытия, а также явно для того, 
чтобы уменьшить волнение мо-
лодежи, Ильдар Абдразаков ис-
полнил арию Лепорелло из опе-
ры «Дон Жуан» в шутейной ма-
нере с буклетом фестиваля в ру-
ках, как бы представляя марш-
руты нынешнего форума. При 

этом в целом программа концер-
та отличалась масштабностью 
и серьезностью: от барокко до 
бельканто, от русской музыки до 
сочинений Верди, и была состав-
лена таким образом, что публи-
ка получила возможность услы-
шать фрагменты из многих опер, 
что сегодня не представлены в 
афишах не только столичных, да 
и вообще российских театров.

Безусловно, соседствовать 
с такими мастерами, как Иль-
дар Абдразаков или Влади-
слав Сулимский, для молоде-
жи было совсем непросто. К 
тому же, по сути, филармони-
ческий оркестр, несмотря на 
дирижерские старания, не все-
гда демонстрировал точность и 
чуткость оперного аккомпане-
мента. И все же очень хороши, 
например, были Лилит Давтян 
и Ульяна Бирюкова в «Баркаро-
ле» из «Сказок Гофмана» Оф-
фенбаха, где им удалось достичь 
по-настоящему красивого сли-
яния голосов. Отличными полу-
чились и Ромео у Ульяны Бирю-
ковой из «Капулетти и Монтек-
ки» Беллини, и Клеопатра у 

Лилит Давтян из оперы Генде-
ля «Юлий Цезарь в Египте», а 
Алексей Кулагин эффектно ис-
полнил каватину дона Сильвы 
из оперы Верди «Эрнани». А вот 
Ольге Приваловой, к сожале-
нию, не всегда удавалось совла-
дать со своим большим интерес-
ным голосом и найти верную 
интонацию, будь то Неддой из 
«Паяцев» Леонкавалло или Лео-
норой из «Силы судьбы» Верди.

Тут сама собой и проступи-
ла, наверное, одна из главных 
тем в оперном искусстве: го-
лос, каким бы он уникальным 
ни был, не есть тождество вы-
сококлассного певца. Без вла-
дения вокальной техникой, сти-
листического чутья, языковых 
знаний и умения подбирать ре-
пертуар, соразмерный голосу и 
таланту, достойного результата 
не добиться. И мастер-класс, ко-
нечно, учебный процесс не за-
менит, но подарит ценные ори-
ентиры в профессии.

И концертное выступле-
ние двух настоящих звезд ока-
залось тоже прекрасным ма-
стер-классом, который иногда 

даже превращался в интригу-
ющий баттл выдающихся опер-
ных певцов, но оставаясь по-
учительным уроком не только 
для молодых вокалистов, по и 
для публики, которая с порази-
тельным неофитством для кон-
серваторской аудитории гром-
ко удивлялась, к примеру, тому, 
что у Верди есть опера «Оберто, 
граф ди Сан-Бонифачо» (Иль-
дар Абдразаков в концерте ис-
полнил арию главного героя), 
или то и дело пыталась апло-
дировать между частями арий 
и дуэтов. Солисты и дирижер 
лишь улыбались в ответ.

Помимо столицы фестиваль-
ный десант в этом году выса-
диться во Владивостоке, Сургу-
те, Ханты-Мансийске, Красно-
ярске и Норильске. Финальный 
аккорд прозвучит в лицейский 
день, 19 октября, в Уфе. 

Эпилог из оперы Моцарта 
«Дон Жуан» соединил на сцене всех 
участников концерта. На снимке: 
Ульяна Бирюкова, Ильдар 
Абдразаков, Лилит Давтян, 
Владислав Сулимский, Алексей 
Кулагин, Ольга Привалова.

А К Ц Е Н Т

После Москвы фестиваль продолжится 
в шести городах — от Владивостока до Уфы

Многие фотографии Сергея 
Образцова — это история ХХ века 
глазами артиста и художника.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

А К Ц Е Н Т

В юбилейном сезоне МХТ имени Чехова 
учредит  собственную премию 
для талантливых молодых людей

Возможность 
говорить правду — 
одно из главных 
завоеваний 80-х. 
Это будет одной 
из тем спектакля

Художественные руководители постановки Дмитрий Богачев 
и Евгений Писарев обсуждают детали будущего спектакля.

Константин Хабенский попросил коллег «дать зрителю возможность загля-
нуть в себя, обратиться к тому, кто рядом и, может, немного успокоиться». 
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Кстати

Мхатовцев ждут во многих горо-

дах: Красноярске, Перми, Петро-

заводске, Казани, Саратове, Ель-

це, а в апреле по традиции прой-

дут обменные гастроли с Алек-

сандринкой.  Пока не ясно, состо-

ятся ли и зарубежные гастроли, 

но МХТ имени Чехова надеется 

представить свои постановки и в 

других странах. 

КСТАТИ

На следующий день после открытия своего фестиваля в Консерватории 

Ильдар Абдразаков присоединился к Валерию Гергиеву. И они вместе 

с симфоническим оркестром Мариинского театра дали старт московско-

му сезону мариинцев в концертном зале «Зарядье», который негласно 

считается столичной резиденцией петербургских музыкантов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВОЛЕЙБОЛ В розыгрыше 
женского Кубка России 
выступают 23 команды

Девушкам 
взяться за мяч

Илья Трисвятский

Розыгрыш Открытого Кубка России среди женских ко-
манд с участием «Минчанки» (Республика Беларусь), 
стартующий сегодня в четырех городах страны, уже 
почти полтора десятка лет носит имя легендарного на-
ставника Гиви Александровича Ахвледиани. Он два-
жды, в 1968 и 1972 годах, приводил волейболисток 
сборной Советского Союза к званиям олимпийских 
чемпионок.   

В отличие от мужского Кубка страны памяти дву-
кратного чемпиона мира Константина Ревы у деву-
шек трофей оспаривают не только клубы Суперлиги, 
но еще и команды 
второго по значи-
мости дивизиона — 
Высшей лиги «А». 
Всего получается 
23 участника. 

Группа 1 (Ка-
лининград): дей-
ствующий чемпи-
он страны и хозя-
ин турнира «Локо-
мотив», фарм-клуб 
«Локо-2», «Динамо 
М», «Ленинградка» 
СПб, «Заречье-О-
динцово», «Луч» 
(Москва). Группа 2 
(Екатеринбург): «Уралочка», «Енисей» (Красноярск), 
«Динамо-Метар» (Челябинск), «Тюмень», «Омь», «Му-
ром». Группа 3 (Казань): «Динамо-Ак Барс», «Протон» 
(Саратов), «Спарта» (Нижний Новгород), «Северян-
ка» (Череповец), «Уфимочка». Группа 4 (Тула): «Тули-
ца», «Липецк», «Динамо» (Краснодар), «Минчанка», 
«ЮЗГУ-Атом» (Курская обл.), «Динамо-Анапа». 

Директорат по проведению соревнований Всерос-
сийской федерации волейбола (ВФВ) для каждой груп-
пы определил свою квоту выхода в полуфинальный 
раунд. Группа 1, 2 — по три команды, группа 3 — две, 
группа 4 — четыре. При этом учтены интересы клубов, 
делегировавших в сборную страны от трех и более во-
лейболисток, они продолжат борьбу за трофей неза-
висимо от результата на первой стадии. Национальная 
команда с конца августа находится на сборе в Ново-
горске, на 16—17 сентября запланированы два товари-
щеских матча с соперницами из Беларуси. А кубковый 
стартовый раунд завершится 11 сентября.   

ХОККЕЙ Названы лучшие 
игроки КХЛ по итогам 
стартовой недели турнира

Первые 
клюшки

Михаил Щербань

Набирает ход регулярный чемпионат Континенталь-
ной хоккейной лиги (КХЛ). Накануне стали извест-
ны имена лучших игроков по итогам первой недели 
турнира.

Напомним, что на первой неделе было сыграно 17 
матчей, в которых приняли участие 466 игроков (26 
вратарей, 153 защитника и 287 нападающих). Средняя 
результативность составила 5,12 шайбы за игру.

Лучшим вратарем впервые в карьере признан Па-
трик Рибар («Спартак»), одержавший две победы в 
двух матчах недели. По воротам Рибара был нанесен 
61 бросок (в среднем 30,5 за игру), из которых он от-
разил 96,72%. Ко-
эффициент надеж-
ности (среднее ко-
личество шайб, 
пропущенных за 60 
игровых минут) со-
ставил 1,00. В матче 
с «Сибирью» (1:0) 
Рибар сыграл на 
ноль.

Лучшим защит-
ником во второй раз 
в карьере признан 
Андрей Сергеев 
(«Локомотив»), на-
бравший три (0+3) 
очка в двух мат-
чах недели. Защит-
ник не завершил ни 
один из матчей с от-
рицательным пока-
зателем полезности при общем значении «+2». На сче-
ту Сергеева также один силовой прием и четыре забло-
кированных броска. Среди нападающих не было рав-
ных Михаилу Григоренко (ЦСКА), набравшему 5 (3+2) 
очков. Григоренко не завершил ни один из матчей с 
отрицательным показателем полезности при общем 
значении «+3». В игре с «Металлургом» (6:2) Григо-
ренко отметился дублем. На счету нападающего семь 
бросков, один силовой прием и один заблокированный 
бросок. Наконец, лучшим новичком признан нападаю-
щий Егор Виноградов («Торпедо»), набравший 1 (1+0) 
очко в одном матче недели. Виноградов провел на льду 
11 минут и 26 секунд, нанес один бросок.

Тем временем накануне в Минске юниорская сбор-
ная России U18 (игроки до 18 лет) провела третий и 
заключительный матч товарищеской серии против 
сверстников из Беларуси. Наша команда одержала по-
беду со счетом 5:2.  

ТЕННИС Хачанов сыграет в четвертьфинале US Open c обидчиком Медведева

Ответный удар точно в линию
Анна Козина

Н
а US Open для россиян 
есть две новости — хоро-
шая и плохая. С какой на-

чнем? Лучше с положительной. 
Карен Хачанов впервые в карье-
ре пробился в четвертьфинал на 
нью-йоркском «Большом шле-
ме». Ну а неприятный исход 
матчей получился сразу у трех 
наших теннисистов — Людми-
лы Самсоновой, Вероники Ку-
дерметовой и прошлогоднего 
чемпиона Даниила Медведева. 
Поражение последнего в чет-
вертом круге стало главной сен-
сацией со знаком минус. Хотя 
неожиданностью этот результат 
можно назвать только с точки 
зрения статуса игрока на тур-
нире — первая ракетка мира и 
первый сеяный участник. А во-
обще, такой расклад не должен 
слишком уж удивлять.

Битва Хачанова
Карену Хачанову потребо-

вались все пять сетов, чтобы 
сломить сопротивление испан-
ца Пабло Карреньо Бусты — 4:6, 
6:3, 6:1, 4:6, 6:3. После третье-
го сета Карреньо Буста пожало-
вался на недомогание, на труд-
ность передвижения и взял ме-
дицинский тайм-аут. Был ли 
этот фактор решающим? Все-та-
ки хочется верить, что, несмот-
ря на сложности по ходу про-
шедшего матча, Хачанов сумел 
найти подход к сопернику. Кста-
ти, Карен обыграл испанца в по-
луфинале олимпийского турни-

ра. А в Токио, напомним, Хача-
нов стал серебряным призером. 

— С Пабло у нас всегда полу-
чаются невероятно тяжелые 
матчи, поэтому я готовился фи-
зически. Ну а три предыдущие 
победы над ним придали мне 
внутренней уверенности, — ци-
тирует Хачанова сайт ATP. — Я 
думаю, что сейчас Пабло игра-
ет в свой лучший теннис, перед 
US Open он выиграл «Мастерс» 
в Монреале. Это была настоя-
щая битва, и я действительно 
рад победе. 

Хачанов играл в четвертьфи-
налах на «Ролан Гаррос»-2019 и 

Уимблдоне-2021. Посмотрим, 
сможет ли он обновить личный 
рекорд на US Open-2022. А ведь 
матч в чем-то будет принципи-
альным. За выход в полуфинал 
россиянин сразится с обидчи-
ком Медведева — австралийцем 
Ником Кирьосом.

— Ник сам сказал, что себя 
не узнает из-за того, каким про-
фессиональным стал. Финал 
Уимблдона показал ему, на ка-
ком он может быть уровне и на 
что он способен. Конечно, все 
знают, как он может подавать, 
— отметил Карен. — Думаю, для 
меня ничего не изменится: нуж-

но сосредоточиться на подаче, 
держать свои геймы. В ходе ро-
зыгрышей у нас равные шансы. 
Вопрос всегда в начале розы-
грыша — в подаче и приеме.

Медведев уже не первый
А в чем же было дело в матче 

Кирьоса и Медведева? Ник ста-
новится прямо-таки неудобным 
соперником для Даниила. Счет 
очных противостояний 3:1 в 
пользу австралийца. Причем на 
недавнем «Мастерсе» в Монре-
але, где Медведев также защи-

щал титул, Ник выбил его уже 
во втором круге. В Нью-Йор-
ке Кирьос праздновал победу в 
четырех сетах — 7:6 (13:11), 3:6, 
6:3, 6:2. 

Медведев лишь мимоходом 
упомянул, что простудился из-
за кондиционеров, как это каж-
дый год случается с ним в США, 
то в Цинциннати, то в Нью-Йор-
ке. Поэтому физически был не 
в лучшей форме. Но, возможно, 
сложись иначе тай-брейк перво-
го сета, это придало был сил. 

Даниила можно критиковать 
за игру. Но поражение он при-
нял достойно и признал очевид-
ные вещи: соперник просто ока-
зался лучше. 

— Ник играл на уровне Джо-
ковича или Надаля. Если он бу-
дет держать этот уровень, у 
него хорошие шансы на побе-
ду, — приводит слова Медведева 
пресс-служба US Open.

Сам Медведев не только не 
смог защитить прошлогодний 

титул, но и потерял первое ме-
сто в рейтинге ATP. По итогам 
«мэйджора» лидерство может 
достаться Рафаэлю Надалю, 
Карлосу Алькарасу или Каспе-
ру Рууду.

— Хоть я сейчас и стараюсь 
держать лицо, я огорчен. Пла-
кать в раздевалке не буду, но все 
равно расстроен, — сказал Дани-
ил на пресс-конференции. — О 
том, что я больше не буду № 1, 
сразу после матча я не думал. На 
каком месте я окажусь, тоже не 
знаю. Наверное, на третьем-чет-
вертом. Это тоже мотивирует 
прибавлять, так как на «Шле-
мах» в этом году я был недоста-
точно хорош. Не использовал 
шансы в Австралии (вел 2:0 по 
сетам в финале против Надаля. — 
«РГ»). На Уимблдоне выступить 
не смог, на «Ролан Гаррос» усту-
пил в четвертом круге. Нужно 
было выступать лучше. Нужно 
больше очков, если я хочу снова 
стать первым.  

ФУТБОЛ Сегодня стартует групповой этап Лиги чемпионов

Кто сместит «короля»
Артур Нанян 

С
егодня восемью мат-
чами стартует груп-
повой этап  Лиги 
чемпионов. Главная 
вывеска первого иг-
рового дня — про-
тивостояние гран-
д о в  е в р о п е й с к о -
го футбола «Пари 

Сен-Жермен» и «Ювентуса». 
В последние годы парижане 

считаются одними из основных 
фаворитов на победу в самом 
престижном клубном турнире 
континента. Ближе всего к успе-
ху французская команда была в 
2021 году, но в финале она усту-
пила «Баварии» (0:1). В про-
шлом розыгрыше «ПСЖ» не-
вероятным образом проиграл 
в 1/8 финала «Реалу» (1:0, 1:3), 
после чего усилились разгово-
ры о необходимости кардиналь-
ных перемен в клубе. Они после-
довали: своих постов лишились 
спортивный директор Леонар-
до, а чуть погодя и главный тре-
нер Маурисио Почеттино. 

Обновленный «ПСЖ» с Кри-
стофом Гальтье у руля пока 
производит благоприятное впе-
чатление. В шести стартовых ту-
рах национального первенства 
команда набрала 16 очков, за-
бив при этом 24 мяча. Хорошую 
форму набрали Неймар и Лио-
нель Месси, неплох также и Ки-
лиан Мбаппе, который вопреки 
всем слухам так и не перешел в 
«Реал», подписав долгосрочный 
контракт с парижанами. 

При этом не сказать, что у 
Гальтье совсем нет проблем. К 
примеру, в матче позапрошлого 
тура с «Монако» (1:1) Месси вы-
разил явное недовольство реше-
нием Гальтье заменить его, а со-
всем недавно конфликт произо-
шел между Неймаром и Мбаппе.  

— Мы встретились с Нейма-
ром и Мбаппе, чтобы уладить 
все вопросы. Полагаю, все реше-
но, никаких проблем нет. Если 
говорить об игровом време-
ни футболистов, то у нас очень 
плотный график — встречи идут 
каждые три-четыре дня. Все 
должны понять, что невозмож-
но проводить на поле все 90 ми-
нут. Я проговорил это дважды: 
сперва с наиболее обеспокоен-
ными, затем со всей командой. 
Мне кажется, мою позицию 
приняли, — считает Гальтье.

Можно сказать, предсто-
ящий матч с «Ювентусом» — 
первая серьезная проверка для 
«ПСЖ» при новом тренере. По-
нимает это и сам Гальтье. 

— У нас все хорошо, мы много 
забиваем, игроки взаимодей-
ствуют друг с другом, но про-
тивостояния в Лиге чемпионов 
— это совсем другой уровень. 
Встреча с «Ювентусом» будет 
сложнее, чем с «Нантом». У ита-
льянцев громадный опыт вы-
ступлений в еврокубках, и нам 
придется очень постараться, 
если мы хотим добиться желае-
мого, — заявил Гальтье.

В отличие от «ПСЖ», игра ту-
ринцев на старте сезона произ-
водит двоякое впечатление. С 
одной стороны, «Старая синьо-
ра» идет без поражений в чем-

пионате после пяти туров, с дру-
гой — она идет лишь на шестой 
строчке, отставая от «Наполи» 
и «Милана» на два очка. К сло-
ву, одним из лидеров «Ювенту-
са» потихоньку становится но-
вичок команды Анхель Ди Ма-
рия, до того проведший семь лет 
в Париже. 

С интересным заявлением 
перед матчем с «ПСЖ» сделал 
рулевой «Юве» Массимилиано 
Аллегри. По его словам, для ита-
льянцев гораздо важнее встре-
чи с другими соперниками по 
группе — с «Бенфикой» (Порту-
галия) и «Маккаби» (Израиль) — 
чем с французами.

— Посмотрим, в каком состо-
янии мы будем во вторник. Я бы 
не хотел сейчас оценивать нашу 
игру, но если рассуждать о чем-
пионстве, то на данный момент 
шансы «Ювентуса» не очень вы-
соки. Нам нужно начать побе-
ждать, выдать успешную серию. 
Касаемо Лиги чемпионов, я счи-
таю, что для нас важнейшими 
будут матчи с «Бенфикой» и 
«Маккаби», — считает Аллегри.

Забавно, но такие гранды, 
как «ПСЖ» и «Ювентус», еще ни 
разу не играли друг против дру-
га в Лиге чемпионов, хотя их ис-
тория противостояния насчиты-
вает без малого восемь встреч. В 
последний раз пути этих команд 

в официальных матчах пересека-
лись в 1997 году, когда итальян-
цы одолели парижан в поединке 
за Суперкубок УЕФА (3:1). 

Сегодня же дебютную игру 
в новом розыгрыше Лиги чем-
пионов проведет действующий 
обладатель трофея «Реал»: мад-
ридцы отправятся на выезде к 
одному из лидеров шотландско-
го футбола «Селтику». Несмот-
ря на уход бразильца Каземиро 
в «Манчестер Юнайтед», а так-
же отсутствие громких поку-
пок, «королевский клуб» дер-
жит марку. В четырех турах ис-

панского первенства подопеч-
ные Карло Анчелотти одержа-
ли четыре победы, причем в 
трех случаях встречи были вы-
ездными.  

Звездный форвард «ПСЖ» Килиан 
Мбаппе готов впервые в карьере 
выиграть Лигу чемпионов.

А К Ц Е Н Т

Главным конкурентом действующего 
обладателя трофея «Реала» считается 
французский «Пари Сен-Жермен»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 сентября, вторник, 
«Матч ТВ»
19.45. «Динамо» (Загреб, 

Хорватия) — «Челси» (Англия). 

Прямая трансляция.

21.45. «ПСЖ» (Франция) — 

«Ювентус» (Италия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
19.45. «Боруссия» (Дортмунд, 

Германия) — «Копенгаген» 

(Дания). Прямая трансляция.

21.45. «Селтик» (Шотландия) — 

«Реал» (Испания). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Севилья» (Испания) — 

«Манчестер Сити» (Англия). Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45. «Зальцбург» (Австрия) — 

«Милан» (Италия). 

Прямая трансляция.

Действующий 
обладатель Кубка 
страны — казан-
ский клуб 
«Динамо-Ак Барс», 
побеждающий 
три сезона подряд 

— Лига чемпионов: все новости 
на сайте
rg.ru/sujet/6736

Хоккеисты столичного «Спартака» начали регулярный чемпио-
нат КХЛ с побед над «Амуром» и «Сибирью».

Голкипер 
«Спартака» 
Патрик Рибар 
помог своей 
команде одержать 
две победы 
в стартовых мат-
чах регулярного 
чемпионата
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Дальше Карену Хачанову помогут 
надежная подача и хороший прием. 

Между тем

Московский «Локомотив» объ-

явил об уходе одного из тренеров 

команды Марвина Комппера. В 

заявлении клуба отмечается, что 

решение связано с неудовлетво-

рительными результатами «крас-

но-зеленых». 

— С этого момента вопросы фор-

мирования тренерского штаба, 

подготовки футболистов и опре-

деления состава на матчи будут 

полностью за главным тренером 

«Локомотива» Йозефом Цинн-

бауэром, — подчеркнули в столич-

ном клубе. 

В восьмом туре «железнодорож-

ники» умудрились уступить дома 

грозненскому «Ахмату» (1:2), 

больше часа играя в мень-

шинстве после удаления форвар-

да гостей Мохамеда Конате. В ре-

зультате «Локомотив» опустился 

на десятое место в турнирной та-

блице, отставая от призовой 

тройки уже на восемь очков — де-

вять баллов против 17. 

Комппер присоединился к «крас-

но-зеленым» в октябре 2021 года, 

когда наставником команды был 

еще Маркус Гиздоль. В марте по-

сле отставки Гиздоля исполняю-

щим обязанности главного трене-

ра «Локомотива» был назначен 

Дмитрий Лоськов, однако готовил 

команду к играм Комппер. Эта 

роль осталась у немца и при 

Зауре Хапове, который сменил 

Лоськова, и при Циннбауэре. При 

этом не исключено, что если 

москвичи и дальше будут терпеть 

неудачи, то у «железнодорожни-

ков» может смениться тренер. 

При Циннбауэре команда победи-

ла лишь в двух матчах из девяти.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Стало известно, что в 1/4 финала Открытого чемпионата США компанию 

Карену Хачанову составит Андрей Рублев, который вчера поздно вечером 

по московскому времени обыграл британца Кэмерона Норри. 

Пятисетовик Рублева против представителя Канады Дениса Шаповалова 

в третьем круге получился выматывающим. Однако Андрей смог побороть 

и противника, и себя, что даже важнее. Так что это противостояние прида-

ло ему уверенности. Чтобы разобраться с Норри, россиянину хватило 

трех сетов — 6:4, 6:4, 6:4. Встреча продолжалась 2 часа 6 минут. Даже то, 

что матч дважды прерывали из-за дождя (организаторы почему-то не сразу 

решились закрыть крышу над кортом), не сбило Андрея с правильного на-

строя. 

За право выйти в полуфинал Рублев сразится с победителем матча между 

испанцем Рафаэлем Надалем и американцем Фрэнсисом Тиафо.
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